
Чем россияне предпочитают 
остужаться в июльский зной? - 

16:00

Детям - мороженое, 
мужикам - квас!

Ну а если серьезно, цвет имеет 
зна  чение?

- Существует устойчивый стереотип, что 
женщины с темными волосами (брюнетки 
и шатенки) воспринимаются как более се-
рьезные, компетентные и надежные работ-
ники по сравнению с блондинками, - объяс-
нил этот феномен эксперт по реализации в 
карьере, психолог Гарри Мурадян. А нам 
тут же вспомнилась куча анекдотов про 
блондинок, которые тоже переполнены 
«устойчивыми стереотипами».

Кстати, заодно социологи опросили ря-
довых сотрудников, которые работают 
под руководством женщин. Интересова-
лись тем же  - цветом волос руководи-
тельницы. И брюнетки тоже оказались 
в большинстве.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Сервис поиска работы SuperJob спро-
сил мужчин-руководителей, женщины с ка-
ким цветом волос работают в их компании 
лучше всех. 

Кому светит семейная ипотека

Продолжение на стр. 12 �Читайте на стр. 2 �

Алина ЧЕРНОВА, Евгения РУДИНА, 
Антонина ВЕТКИНА

Муж певицы пытается 
избежать развода: за него 
вступились знаменитости.

Развод певицы Алсу и бизнесмена Яна 
Абрамова все больше напоминает ме-
лодраматический сериал. Подробности 
которого в отсутствие других заметных 
новостей из мира шоу-бизнеса народ об-
суждает на все лады.

В предыдущих «сериях», напомним, Алсу 
подала в суд сразу два иска - собственно 
о разводе и о разделе имущества. 

Алсу, 
давай жить 
дружно!

Основана в мае 1925 года 
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Анна НИКОЛАЕВА

Национальная ассоциа-
ция управленцев сферы 
здравоохранения (НАУЗ) 
предложила Минздраву 
разрешить врачам работать 
на  удаленке. Нужно уза-
конить «телемедицинские 
консультации, во время 
которых вне клиники нахо-
дится не только пациент, но 
и врач». Попросту говоря, 
дать право доктору рабо-
тать на удаленке из дома.

Сейчас прием онлайн раз-
решен только из рабочих 

кабинетов клиник. А в слу-
чае принятия поправок мед-
помощь смогут оказывать 
врачи в декретном отпуске, 
получившие инвалидность 
и т. д.

Идея, что называется, 
богатая, но вызывает мас-
су вопросов. На часть из 
них ответил председатель 
НАУЗ Муслим Муслимов. 
Он допустил, что при про-
ведении телемедицинской 
консультации вне клиники 
может возникнуть «неде-
ловая» обстановка - напри-
мер, шум на заднем плане». 

Но все это, мол, урегулиру-
ется внутренним регламен-
том и контролем со сторо-
ны клиники. Защиту данных 
можно обеспечить создани-
ем специализированных IT-
платформ, это же поможет 
и аутентификации медра-
ботника и пациента (чтобы 
кто попало не выдавал себя 
за врача, а вместо больно-
го не консультировался его 
здоровый племянник).

Начальство предпочитает 
брюнеток

Газета нашего города ★ Саратов

Добрый доктор Айболит 
вас из дома исцелит

И вот как распределились ответы:
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%Брюнетки/
шатенки

Блондинки

Рыжие

Другого цвета

Затрудняюсь 
ответить

Минфин 
объявил 

о перезапуске 
программы 
жилищного 

кредитования 
до 2030 года 

на новых 
условиях.

Сдать ЕГЭ 
на все сто

Читайте на стр. 11 �

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 315 000
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Пятница

12 июля

Советы 
от школьницы, 
которая набрала 
400 баллов
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ОБРАЗОВАНИЕ
Что делать, если 
ребенок завалил ОГЭ 
или не хочет 
оканчивать школу

В МИРЕ
Предсказание Ванги 
о гибели Европы: 
cчет пошел 
на месяцы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Наталья ВАРСЕГОВА

Напомним, с 1 ию-
ля в России переста-
ла действовать самая 
массовая программа 
льготной ипотеки  - на 
новостройки под 8% 
годовых. Окончательно 
и бесповоротно. Другая 
популярная программа - 
семейная ипотека  - то-
же была рассчитана до 
1 июля. Власти не раз 
объявляли, что хотят ее 
продлить. Но условий 
не называли. Поэтому 
и банки, и клиенты, и 
застройщики замерли 
в ожидании.

- В последние две 
недели спад по новым 
кредитам на жилье в но-
востройках составил от 
30 до 60%,  - сообщил 
нам член Российской 
гильдии риэлторов 
Роман Вихлянцев.

И вот свершилось. 
Самое главное о новых 
условиях: ставка по се-
мейной ипотеке составит 
6% годовых, дается она 

только на новостройки, 
претендовать на нее мо-
гут семьи с детьми до 6 
лет и некоторые другие 
категории россиян (под-
робнее см. «Важно!»).

- Ограничения по воз-
расту ребенка до 6 лет - 
самое существенное 
отличие нынешней се-
мейной ипотеки от про-
шлой,  - комментирует 
Роман Вихлянцев.  - За-
стройщики ждали новую 
льготную программу, по-
тому что продажи но-
востроек практически 
встали. А рыночную 
ипотеку от 20% и вы-
ше рискнут взять лишь 
немногие заемщики  - 
слишком дорого. Новая 
семейная ипотека как 
свет в окошке. Она даст 
рынку новостроек снова 
развиваться и позволит 
пережить период, пока 
не снизится ключевая 
ставка Центробанка. К 
сожалению, на вторич-
ном рынке это никак не 
скажется, там уже про-

изошел спад по выда-
че жилищных кредитов 
на 70%.

Ипотека - 
дело 
семейное

Евгений БЕЛЯКОВ

Закон о прогрессивном 
НДФЛ принят. 
Рассказываем, какие 
изменения ждут россиян.

СТАВКИ СДЕЛАНЫ
Кто больше зарабатывает - 

тот больше платит. Такая на-
логовая система работает в 
большинстве развитых стран. 
А со следующего года так же 
будет и в России.

Итак, Госдума и Совет Фе-
дерации утвердили сразу не-
сколько законопроектов, ко-
торые касаются изменения 
налоговой системы в России. 
Новшества вступят в силу с 
января 2025 года.

Один из главных докумен-
тов - расширение прогрес-
сивной шкалы подоходного 
налога (он же НДФЛ, налог 
на доходы физических лиц). 
Его платят все, кто работает 
официально. Как подсчитал 
Минфин, таковых в стране 
64 млн человек.

Напомним, сейчас шкала 
НДФЛ двухступенчатая. Те, 

кто зарабатывает до 5 млн ру-
блей в год, платят 13% с за-
работков. А те, кто получает 
больше 5 млн, платят с пре-
вышения этой суммы уже 15%.

Со следующего года шкала 
станет пятиступенчатой (под-
робнее см. «Конкретно»). И по-
вышенный налог будут пла-
тить люди, которые в среднем 
зарабатывают более 200 тысяч 
рублей в месяц. По расчетам 
Минфина, прогрессивная 
шкала коснется лишь 2 млн 
человек (3,2% работников).

Важный нюанс: повышен-
ный налог будет начисляться 
ступенчато. Простой пример. 
Допустим, зарплата у челове-

ка - 250 тысяч рублей в месяц 
(3 млн рублей в год). С 200 ты-
сяч он будет платить 13%. А с 
превышения в 50 тысяч - 15%. 
Таким образом, рост налога 
для него составит всего тысячу 
рублей в месяц, или 12 тысяч 
в год.

Как подсчитали в Минфи-
не, в 2025 году эти изменения 
дадут бюджету дополнительно 
533 млрд рублей.

ВЕРНУТ БОЛЬШЕ 
ПОЛОВИНЫ

В следующем году россиян 
ждет и еще одно новшество - 
налоговый кешбэк от госу-
дарства. Такая льгота преду-

смотрена для семей с двумя и 
более несовершеннолетними 
детьми (до 18 лет или до 23 лет, 
если учатся на очном отделе-
нии вуза), у которых низкий 
доход.

Если средний доход на каж-
дого члена семьи окажется ни-
же полутора прожиточных ми-
нимумов в регионе, то можно 
будет вернуть больше полови-
ны налогов (а именно 7 из 13 
процентов). То есть реальная 
ставка составит не 13%, а 6%.

Сейчас средний прожиточ-
ный минимум в стране состав-
ляет около 15,5 тысячи рублей. 
Но в зависимости от региона 
он может быть как выше, так 
и ниже. К примеру, в Москве 
прожиточный минимум со-
ставляет почти 23 тысячи ру-
блей, а на Чукотке - около 40 
тысяч.

Если брать в среднем, то на 
налоговый кешбэк могут пре-
тендовать все семьи с двумя 

детьми, у которых доход ниже 
106 тысяч рублей в месяц. А 
для семьи с четырьмя детьми 
порог доходов будет составлять 
больше уже 150 тысяч рублей.

Вот какой механизм получе-
ния кешбэка предлагает Мин-
труд. Родителям нужно будет 
подать заявление через портал 
госуслуг или МФЦ в период с 
1 мая по 1 октября. Социаль-
ный фонд посчитает доходы 
семьи за прошлый год. И если 
семья отвечает всем критери-
ям, деньги вернутся на бан-
ковский счет.

Кроме того, будет приме-
няться имущественный ценз. 
Вкратце это означает, что на-
логовый кешбэк не получат 
те, кто владеет кучей домов и 
квартир (даже если зарабаты-
вают они при этом мало).

По расчетам Минтруда, на 
дополнительную поддержку 
от государства смогут рассчи-
тывать около 4 млн семей. А 
общая сумма выплат им со-
ставит более 100 млрд рублей 
в год. То есть пятая часть со-
бранных денег вернется тем, 
кто в них особенно нуждается.

Налогоутверждение

 ■ ЖИЛЬЕ МОЕ
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ЗНАЙ! Другие варианты жилищных
кредитов с господдержкой

5% 
годовых

Работникам аккредитованных 
Минцифры IT-компаний. 
Статус компании можно проверить 
в специальном реестре на «Госуслугах»

От 
20%

12 млн рублей 
для городов-миллионников, 
6 млн рублей - 
остальные города.

 IT-ипотека

 Сельская ипотека На покупку или строительство жилья на сельских территориях.
До 3% 
годовых Всем От 

20%
До 25
лет

До 30
лет

6 млн 
рублей

На покупку жилья на территории Дальневосточного федерального округа или в арктических регионах.
До 2%
годовых

Всем - при условии регистрации 
в приобретенном объекте 
недвижимости в течение 271 дня

20%
До 20 
лет

6 - 9 млн рублей 
(зависит 
от площади жилья)

Ставка Кому дают Первоначальный 
взнос

 Дальневосточная и арктическая ипотека

Максимальная
сумма

С О

Минфин объявил 
о перезапуске 

программы 
семейной ипотеки 

до 2030 года 
на новых 

(вернее, немного 
измененных) 

условиях.
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Прогрессивная 
шкала НДФЛ 
с 2025 года

  Доход 
в год

Доход 
в месяц Ставка

 До 2,4 млн  200 тыс.  3%
 От 2,4 до 5 млн  200 - 417 тыс. 15%
 От 5 до 20 млн  417 тыс. - 1,67 млн  18%
 От 20 до 50 млн  1,67 - 4,17 млн  20%
 От 50 млн  более 4,17 млн  22%

Руб. Руб.

Как изменилась программа
Было Стало

Ставка 6% годовых, но для жите-
лей Дальнего Востока - 5%

6% годовых для всех заемщиков

Кому дадут Семьи, в которых ребенок 
родился с 1 января 2018 
года по 31 декабря 2023 
года или где есть двое и 
более несовершеннолет-
них детей.

✔ Семьи, где есть хотя бы один ребенок в возрасте до 6 лет.
✔ Семьи, где есть ребенок-инвалид.
✔ Семьи с двумя несовершеннолетними детьми, живущие в городах с 
численностью населения до 50 тысяч человек.
✔ Семьи с двумя несовершеннолетними детьми, живущие в регионах 
с низким объемом строительства или регионах, имеющих индивидуаль-
ные программы развития (правительство определяет их отдельно).

Что можно купить Квартира в новостройке или частный дом у застройщика. Также семейную ипотеку можно взять 
на строительство частного дома.

Сумма кредита До 12 млн рублей для жителей Москвы, Московской области, Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области. Для остальных регионов - до 6 млн рублей.
При этом можно увеличить сумму кредита до 30 млн рублей в Москве, Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленинградской области и до 15 млн рублей в остальных регионах. Но сумму 
сверх лимита (12 млн в столичных регионах и 6 млн в остальных) дадут под обычную рыночную 
ипотечную ставку - сегодня это около 20%.

Первоначальный 
взнос

20%

Максимальный 
срок

30 лет

ВАЖНО!
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Как нам упорядочить 
ситуацию с иностранной 
рабочей силой?
Александра ДОКУЧАЕВА, 
замдиректора Института стран СНГ:

- По оргнабору мигрантов у нас есть соглашение с Узбе-
кистаном, но если даже межгосударственное соглашение 
работает не в полную силу, тогда что? Упорядочить трудовую 
миграцию можно только так, чтобы люди ехали, четко зная, 
кто, где и на сколько их возьмет на работу.

Франц КЛИНЦЕВИЧ, экс-сенатор:
- Работать на госуровне серьезно с теми компаниями, 

которые нанимают нелегально мигрантов. Бороться с де-
структивными силами, кто вербует мигрантскую молодежь, 
создает ячейки...

Михаил ИГНАТОВ, бывший офицер РУБОПа:
- Каждый работодатель обязан дать заявку - сколько ему 

нужно спецов, каких именно профессий и на какой срок. 
После чего они оформляют полный соцпакет на работников 
и предоставляют им общежитие. Где они будут зарегистри-
рованы и будут проживать. Это все ложится на плечи работо-
дателя. И за них работодатель платит налоги. После этого ни 
один мигрант не сможет бросить стройку и уйти в доставку. 

Владимир МУКОМЕЛЬ, 
доктор социологических наук:

- Есть же законопроект об условиях въезда и выезда ино-
странных граждан в РФ. Ожидали, что он вступит в силу с января 
этого года. Идея организации «управляемого найма мигрантов» 
уже заложена там. Главное - работодатель должен зарегистри-
ровать иностранного работника в госсистеме. И когда заявка 
одобрена, он может легально получить иностранного работни-
ка. То есть уведомительный характер заменяется на проект с 
разрешительным характером по отношению к работодателю. 

Олег ШЕИН, вице-президент 
Конфедерации труда России:

- Надо, чтобы самим иностранцам была выгодна легализация 
их работы в России. Для начала надо отменить неравенство в 
налогах. Обеспечьте рабочих системой ОМС - это стимулирует 
иностранных рабочих к легализации своего положения, но 
при этом уменьшит привлекательность иностранной рабсилы 
для российского капитала. 

Ярослав НИЛОВ, глава Комитета Госдумы 
по труду и соцполитике:

- Надо «настроить» миграцию - приезжать в Россию работ-
ники могут лишь по запросу. Мы презентовали концепцию 
четырех векторов по миграционному вопросу. Контроль за 
приездом. Отпечатки пальцев на въезде. Контроль за про-
живанием. Контроль за трудоустройством. И контроль за 
средствами, которые мигранты зарабатывают. И не надо 
бояться жесткого контроля за перемещением, вплоть до 
цифровых браслетов. 

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

ВМЕСТО 
ОРГНАБОРА

Власти решили на-
вести порядок с трудо-
выми мигрантами - в 
России разрабатывает-
ся проект управляемо-
го найма иностранной 
рабочей силы. Среди 
предложений - снятие 
отпечатков пальцев и 
проверка знания рус-
ского языка еще до 
приезда в Россию. А 
также привязка ми-
гранта к конкретному 
работодателю.

Но возникает во-
прос. У нас ведь уже 
есть система «орга-
низованного набора» 
трудовых мигрантов - 
когда специалистов 
приглашают кон-
кретные компании на 
конкретные работы. 
Зачем понадобилась 
новая система?

- Надо честно при-
знать, что действую-
щий сейчас оргнабор 
неэффективен, - счи-
тает глава фонда «Ми-
грация XXI век», экс-
замглавы ФМС России 

Вячеслав Поставнин. - 
Власти это поняли и 
решили: давайте сде-
лаем управляемую ми-
грацию.

А вот к предложе-
нию принимать эк-
замены на знание 
русского языка за 
границей эксперт от-
носится скептически.

- Если сейчас в Рос-
сии успешно сдают 
экзамен по языку те, 
кто его абсолютно не 
знает, то можно се-
бе представить, что 
будет, если экзамен 
начнут принимать в 
стране отправки ми-
гранта, - говорит По-
ставнин.

НАЧАЛЬНИК, 
ДАВАЙ, 
ДО СВИДАНИЯ!

Как же можно наве-
сти контроль в сфере 
трудовой миграции? 
По мнению эксперта, 
главное сейчас - соз-
дать систему учета и 
контроля гастарбай-
теров.

- Движение ино-
странной рабочей 
силы в России про-
исходит без ведома и 
влияния российской 
стороны, - сказал По-
ставнин. - Наш рабо-
тодатель заказывает 
нужное количество 
работников, их при-
возят...

А потом иностран-
ный работник раство-
ряется на российских 
просторах. Никаких 
увольнений по Тру-
довому кодексу, отра-
боток, компенсаций. 
Просто однажды не 
выходит на работу - на-
шел другую, получше.

- В итоге неизвестно, 
сколько у нас мигран-
тов, где они работают, 
какими профессиями 
владеют, какие на-
строения среди них 
преобладают, - говорит 
Поставнин. - В такой 
ситуации на них очень 
трудно воздействовать.

По мнению собе-
седника, в создании 
системы учета и кон-
троля могли бы помочь 
российские структуры, 
которые работают с 
данными. В том числе 
и коммерческие - на-
пример, Яндекс, Сбер.

- Они могут собирать 
большие массивы ин-
формации, - сказал 
Поставнин. - Такая 
информационная ба-
за поможет создать 
условия для работы с 
мигрантами.

- Цифровизация до-
стигла колоссальных 
возможностей, а у нас 
не цифровизован ми-
грационный поток, - 
говорит председатель 
Наблюдательного сове-
та Института демогра-

фии, миграции 
и регионального 
развития Юрий 
Крупнов. - Че-
ловек, который 
въезжает в стра-
ну, должен быть 
внесен в спе-
циальную базу. 
И цель его пре-
бывания на на-
шей территории 
должна строго 
контролировать-
ся.

НЕ ПУСКАТЬ 
УЖЕ НЕ ПОЛУЧИТСЯ

Некоторые горячие 
головы предлагают во-
обще не пускать в стра-
ну мигрантов. Главная 
претензия - часть из 
них нарушает закон. 
Однако, по мнению 
экспертов, без ино-
странной рабочей си-
лы нам не обойтись. 
Да и не только нам - 
сложно представить 
себе благополучную в 
экономическом плане 
страну, куда бы ни еха-
ли гастарбайтеры.

- У нас большая по-
требность в трудовых 
ресурсах, их не хватает, 
в том числе и мигран-
тов, - считает Постав-
нин. - Предпринима-
тели говорят: дайте 
нам рабочие руки, 
хоть российские, хоть 
любые другие. Но учет 
нужен обязательно.

Мигранты под управлением
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В России хотят 

ввести систему 

«управляемого 

найма» 

гастарбайтеров. 

Что это изменит?

Евгений ОРЛОВ

Почему в России 
выросла инфляция.

Есть тут кто из Росстата? Хочу 
поделиться отличным способом 
добиться более низких цифр по ин-
фляции!

Я заметил, что Росстат не от-
слеживает цены на черешню. А я 
отслеживаю! В начале июня я об-
лизывался на черешню по 600 ру-
блей, а в конце месяца уже покупал 
ее за 400. Минус 33% за месяц! 
И с клубникой примерно то же. До-
бавляем черешню и прочие сезон-
ные ягоды в мониторинг - и средняя 
инфляция снижается.

Ну а пока мое рацпредложение 
проходит этап согласования, ин-
фляция в стране растет. Соглас-
но свежим данным Росстата, це-
ны за июнь выросли на 0,64%. А 
за год (июнь-2024 к первому меся-
цу прошлого лета) - на 8,69%. Это 
выше, чем в любой из весенних 
месяцев.

Главный спонсор июньской ин-
фляции  - картофель. По данным 
Росстата, за  месяц он  подоро-
жал ровно на треть. Причина ро-
ста цен  - начало лета на дворе. 
Своей картошки пока практически 
нет, в хранилищах она закончи-
лась, прилавки захватил импорт. 

Который сейчас не может стоить 
дешево: курс рубля снижается, до-
ставка дорожает. А за окном жара, 
окрошки хочется, спрос растет и 
обгоняет предложение. Отсюда и 
такие цены.

- В продажу постепенно начинает 
поступать ранний российский кар-

тофель из южных регионов стра-
ны, где уже приступили к уборке 
урожая. Это будет способствовать 
снижению отпускных и розничных 
цен, - успокаивает общественность 
Минсельхоз. И комментирует об-
щую ситуацию с ценами на про-
дукты:  - В большинстве регионов 
урожай собирают осенью - в этот 
период традиционно сокращает-
ся стоимость овощей открытого 
грунта и плодов. При этом в мае - 
июле, когда на полки еще посту-
пает продукция урожая прошлого 
сезона, а также импорт из дру-
жественных стран, цены обычно 
выше. В то время как овощи за-
крытого грунта (тепличные поми-
доры и огурцы. - Ред.), напротив, 
дешевеют.

Из услуг же сильнее всех по-
дорожали путевки в дома отды-
ха и на Черное море (подробнее 
см. «Только цифры»). Потому что 
спрос опять же сильно обгоняет 
предложение.

И здесь у нас тоже есть пози-
тивный прогноз: цены на путевки 
обязательно снизятся! И на Черное 
море, и в Турцию, и в пансионаты 
средней полосы. Надо только подо-
ждать. Примерно до ноября.

Картошка делюкс
 ■ ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

...И ЧТО ПОДЕШЕВЕЛО
 Помидоры -13,3%
 Капуста  -10,1%
 Огурцы  -7,7%
 Яйца  -5%
 Бананы  -2,3%
 Валериана  -2,2%
 Проезд в купе фирменных -1,5% 

   поездов 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Росстата.

ЧТО СИЛЬНЕЕ ВСЕГО 
ПОДОРОЖАЛО ЗА ИЮНЬ...
 Картофель  +33,7%
 Бисакодил (слабительное)  +15,8%
 Яблоки  +10,2%
 Путевка в дом отдыха  +9,8%

или пансионат 
 Отдых на Черном +9% 

море в России 
 Годовой полис каско  +8,3%
 Отдых в Турции  +7,6%
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КУВЫРКАЛО КУВЫРКАЛО 
МНОГОТОННУЮ ТЕХНИКУМНОГОТОННУЮ ТЕХНИКУ

Северомуйский тоннель не 
только самый длинный в стра-
не, но и самый сложный из 
всего, что есть на БАМе. Из-
начально его делали однопут-
ным, но получился он слож-
ным и разветвленным. Так что 
15 километров - это только 
длина его основного ствола, а 
со всеми выработками, ответ-
влениями, штольнями - будет 
и все 45. Целый город. Ходят 
слухи: внутри сломался горно-
проходческий комплекс, и его 
не стали вывозить, а просто 
замуровали в стене.

Алексей Овсянников - ма-
шинист подземного дизеле-
воза. 30 лет назад он переехал 
сюда из Казахстана и остался 
в Сибири жить.

Конкретно на Северомуй-
ский тоннель Алексей потра-
тил 6 лет: доставлял людей на 
смену, вывозил породу, под-
возил бетон. Вспоминает, как 
по сервисной штольне вдоль 
тоннеля пустили электровоз, 
но штольня росла, и акку-
муляторов стало не хватать. 
Тогда закупили специаль-
ные дизелевозы. Весь путь, 
от одного края до другого, на 
таком неторопливом поезде 
занимал 1,5 часа.

Работа была опасной:
- Там плывуны, неста-

бильная порода и сильное 
давление воды, - объясняет 
Алексей. - Когда случались 
вывалы, технику тащило черт 
знает куда! Кувыркало много-
тонные машины, а это ведь не 
коробок спичек!

Вывал - это когда порода 
неожиданно выламывается 
из массива горы, и эта лави-
на из камней и воды несет по 
тоннелю все, что попадается 
на пути. Однажды во время 
такого вывала рабочая смена 
погибла полностью.

Алексей внезапно прекра-

щает рассказ и оборачивается 
к одному из слушающих его 
корреспондентов:

- Зря вы так! И без того тай-
га горит.

Смущенный журналист под-
бирает брошенный окурок, ак-
куратно тушит и прячет его.

НЕ ПРОСТО ДЫРА В ГОРЕНЕ ПРОСТО ДЫРА В ГОРЕ
Здесь ходит легенда, что 

по ночам рабочие в тоннеле 
встречают призраков погиб-
ших строителей, они ходят и 
светят фонарями.

Иногда в тоннель заскаки-
вают животные, приходится 
их ловить и выгонять. То со-
бака заблудится и воет, пугая 
рабочих, однажды заскочила 
дикая коза. А недавно в один 
из стволов пришел медведь и 
разворотил ограждения.

- Это не просто дыра с 
рельсами в горе! - воскли-
цает 73-летний Юрий Пых-
теев, бывший старший ин-
женер. - Здесь своя система 
вентиляции, сложный дре-
наж, системы оповещения 
и освещения, радиационная 
служба…

В сутки по тоннелю про-
ходит 16 пар поездов. Пара - 
это по одному поезду в обе 
стороны, то есть всего 32. 
Летом однопутный тоннель 
может пропустить и больше. 
Но зимой сложнее - пропи-
танная водой гора начинает 
замерзать. Оставь тоннель без 
присмотра, и он зарастет ле-
дяными сталактитами - ни 
один поезд не проедет.

ЛЕДЯНЫЕ СТАЛАКТИТЫЛЕДЯНЫЕ СТАЛАКТИТЫ
Именно так в свое вре-

мя случилось с Дуссе-
Алиньским тоннелем (тоже 
БАМ, но восточнее): строить 
его начали еще до войны, но 
после смерти Сталина на 20 
лет забросили, а в 1974 го-
ду, когда начали БАМ, вы-
яснилось, что он со всеми 
штольнями и колодцами за-
бит льдом. 

Сначала его кололи солда-
ты железнодорожных войск, 
потом поставили теплогене-
раторы - не получилось. Тог-
да снова отправилась группа 
солдат с отбойными молот-
ками. Они ползли в темноте 
и сырости, и когда откололи 
кусок льда… на них обрушил-
ся поток ледяной воды.

Тоннель в итоге очистили - 
вывезли 35 тысяч кубометров 
льда (это на 2 километра дли-
ны). А представляете, что бу-
дет если так забросить 15 ки-
лометров Северомуйского?

Так что здесь даже зимой 
плюсовая температура. Для 
этого термальную воду пу-
стили по трубам, получилось 
что-то вроде центрального 
отопления. Кстати, в дренаж-
ной штольне стоит термаль-
ная ванна. В смысле ванна-то 
обычная, но в ней горячая 
вода. Говорят, рабочие за-
бираются туда после смены.

Еще для утепления на въез-
де поставили раздвижные во-
рота из пенопласта - если ме-
ханизм, не дай бог, заклинит, 
тяжелый локомотив снесет их 
без ущерба для себя. 

Когда поездов мало, воро-
та закрывают - и они держат 
тепло. А вот если составы идут
один за другим, то велик риск 
образования льда, но он, если 
не уследить, 
может разо-
рвать любой 
бетон. А ведь с 
каждым годом 
г р у з о п о т о к 

увеличивается. Поэтому сей-
час планируют строить второй 
Северомуйский тоннель. 

СВЯЩЕННОЕ ЧИСЛОСВЯЩЕННОЕ ЧИСЛО
В поселке Северомуйск ло-

мают ветхие бараки и готовят 
новое жилье для проходчиков 
второго тоннеля. Раньше-то 
строители жили в щитовых 
бараках, сейчас строят со-
временное общежитие на 250 
человек. 

Здесь официально заре-
гистрированы 888 человек. 
Число удивительное. Кто-
то даже пошутил, что сюда 
принимают нового жителя, 
только когда один из старых 
уезжает.

Кстати, из этих 888 человек 
почти четверть - 180 - дети. 
Так что тут есть и школа, и 
детский сад, кафе...

Северомуйск строился как 
временный поселок, но люди 
остались и уезжать не хотят: 
вокруг лес, отличная рыбалка 
(рыбу ловят даже женщины), 
красивейшие пейзажи с за-
снеженными горами. Если 
бы не удаленность от круп-
ных городов, курорт был бы 
не хуже Пятигорска. Может, 
так и будет со временем?

Одна беда - пожары. Ино-
гда даже сами загораются 
торфяники. Тогда вокруг 
поселка приходится де-
лать опашку - минерализо-
ванную полосу в 10 метров 
(вроде тех, что делают на 
границе государства против 
лазутчиков). Тогда посе-
лок превращается во что-то 
вроде островка, а за преде-
лами опашки - дикая тайга с 
медведем-прокурором.

Юбилейный поезд

Они сохранили поселок в тайге 
и построят новый рекордный тоннель. и построят новый рекордный тоннель. 

Продолжение. Начало 
в номерах «КП» от 18, 21, 

25, 28 июня, 2 и 9 июля с. г. 
и на сайте KP.RU.

Все части 
сериала 

о путешествии 
по БАМу читайте 

на сайте

Продолжение следует.

Если Северомуйский тоннель по каким-то причинам 
закрыт, поезда пускают в обход по Чертову мосту.
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Алексей в Сибири 
уже 30 лет. Тут у него 

родились дети. И теперь 
его сын вместе с ним 

трудится на БАМе.

ЧАСТЬ 7
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ЧАСТЬ 7

888 северомуйцев 888 северомуйцев 
круче трехсот круче трехсот 
спартанцевспартанцев

Уже 50 лет «Комсомольская 
правда» рассказывает читателям 
про БАМ. Мы писали о трудовых 
подвигах и свадьбах на рельсах. Да-
же снаряжали в тайгу собственные 
агитпоезда. 

А как живет и развивается БАМ 
сегодня? В год полувекового юбилея 
магистрали Григорий КУБАТЬЯН 
отправился в путешествие, что-
бы посмотреть, что происходит 
с грандиозным проектом сейчас.

Иркутск

Усть-Кут

Тайшет
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Нерюнгри

Тында

КНР

Комсомольск-
на-АмуреКунерма

Бамовская
Ургал

Известковая
Волочаевка-2

Хабаровск

Советская
Гавань

БАМ
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На самом деле тут не один тоннель. 
Кроме главного, проложены еще 30 километров 

вспомогательных тоннелей и штолен.
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РАСЧЕТ ПО ФОРМУЛЕ
Хорошие новости для тех, 

кто любит узнавать все о 
последних событиях, а 
также читать их разбор, 
аналитику и просто инте-
ресные материалы в газетах 
и журналах. «Печатки» ста-
нет больше! Правительство РФ 
установило норматив по точкам ее 
реализации - киоскам, супермаркетам 
и другим, количество которых в по-
следнее время только уменьшалось.

«Расчет будет вестись по форму-
ле: произведение установленного на 
федеральном уровне коэффициента 
минимальной обеспеченности места-
ми, где продают бумажные СМИ, и 
среднегодовой численности населе-
ния региона или муниципалитета, 
поделенное на 10 тысяч человек», - 
указано в сообщении.

Также есть количественные рамки 
для стационарных и нестационарных 
объектов. У первых - например, от-
делений почты, - на полках должно 
быть не менее 120 видов периодиче-
ских изданий. У вторых - условных 
ларьков «Роспечати» - от 500 и выше.

Говоря по-простому, из расчета на 
количество населения пункты про-
дажи должны обеспечить людей до-
статочным количеством газет и жур-
налов.

А что думают о новом постановле-
нии в регионах? Как оно скажется 
на жизни периодики? Журналисты 
«Комсомолки» получили ответы на 
местах. Ведь «КП» представлена в 
каждом регионе страны.

- Многие годы у нас киоски с прес-
сой практически уничтожали, а го-
рода едва не остались без периоди-

ческой печати. Например, в Братске 
или Саянске газету днем с огнем не 
сыщешь. А вот в Иркутске осталось 
небольшое количество сетей, которые 
еще держат каким-то образом тира-
жи, хоть и мизерные, - рассказыва-
ет директор иркутского филиала ИД 
«Комсомольская правда», председа-
тель Общественной палаты Иркутска 
Станислав Гольдфарб. - Из этого и 
вытекает проблема - население не 
получает полноценной информации. 
Однако норматив по расширению 
сети продаж поспособствует тому, 
что ритейлеры предоставят места для 
периодической печати, которой на-
селение доверяет больше, нежели ин-
тернету, где много фейков и небылиц.

В агентстве печати и массовых ком-
муникаций Красноярского края меры 
правительства считают важными и 
своевременными.

- Прессу любят! И теперь произ-
вольно расторгать договоры с рас-
пространителями не получится. В 
нашем случае учитываем и специ-
фику - плотность населения, кото-
рая в Сибири и на Дальнем Востоке 
намного ниже, чем в центральных и 
южных регионах, - прокомментиро-
вала руководитель учреждения Ирина 
Брежнева.

Министр информации и печати 
Саратовской области Александр Ко-
локолов связал уменьшение киосков 
с прессой с благоустройством тер-
риторий в постсоветское время - с 
основных улиц их переносили на пе-
риферийные, а где-то и вовсе ликви-
дировали. Но тем не менее запрос на 
местную периодику остался, и ей будут 
помогать занять свое место на полках.

- Говорить, что сейчас СМИ ухо-
дят в интернет, - лукавство. Печат-

ная газета никогда никуда не денет-
ся еще много веков, - поддерживает 
инициативу и Александр Левин, глава 
Свердловского творческого союза жур-
налистов.

Светлана Галкина, управляющая 
ООО «Новости прессы Оренбуржья», 
которое арендует киоски для печати 
в Краснодарском крае, сетует, что на 
Кубани и 300 точек не насчитается. 
Купить газеты негде, особенно жи-
телям небольших хуторов. Причины 
разные - где-то нерентабельность, 
где-то несоответствие внешнему об-
лику района или города, кто-то не 
выиграл тендер… Отделений связи 
больше, 1125, но есть такие малень-
кие, где трудно обеспечить выкладку в 
120 наименований. Возможно, теперь 
ситуация поменяется.

Председатель Комитета по печати 
Ленинградской области Константин 
Визирякин выразил надежду, что но-
вые нормативы помогут не только 
федеральной прессе, но и местной.

- По нормам, в специализирован-
ном ларьке должно присутствовать 
пятьсот изданий, конечно, у нас сво-
их гораздо меньше. Каждая район-
ная газета продается только в своем 
районе, поэтому эти 500 мест займут 
федералы. С другой стороны, это тоже 
хорошо, так как есть возможность для 
развития. Другой вопрос, что район-
ные газеты не могут попасть в феде-
ральные торговые сети, у нас только 
областная газета смогла зайти в одну 
из сетей и продается в супермаркетах.

Обеспечить выполнение норматива 
обязаны областные власти, как и сле-
дить за тем, чтобы он не отклонялся 
от норм. Установленный срок для 
этого - полгода.

Олег КАРПОВ

8 июля на ВДНХ в Москве 
завершилась международная 
выставка-форум «Россия». При-
шло время подводить итоги. 
Одним из лидеров посещаемо-
сти стал павильон «Роснефти» - 
с 4 ноября 2023 года, когда на-
чалась выставка, его посетили 
более 1 млн человек.

ПОЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ ОПЕРАТОРОМ 
ЦИФРОВОГО 
МЕСТОРОЖДЕНИЯ

Еженедельно в павильоне про-
водились тематические меропри-
ятия, которые были посвящены 
деятельности нефтяной компании, 
ее работе в регионах России, эко-
логическим и научным проектам, 
культурному и географическому 
многообразию нашей страны, 
значимым датам федерального 
значения и профессиональным 
праздникам. За восемь месяцев 
работы выставки компания орга-
низовала 138 тематических дней 
и даже недель, в рамках которых 
состоялись свыше 70 различных 
выступлений и презентаций, а так-
же 159 лекций.

Причем ежедневно на экспо-
зиции компании проходили раз-
нообразные мастер-классы, 

викторины и культурно-
развлекательные мероприятия. 
Всего с момента открытия в па-
вильоне компании проведено по-
рядка 2000 мероприятий.

Мультимедийное оснащение 
экспозиции павильона площадью 
2000 квадратных метров было вы-
полнено с использованием совре-
менных технологий визуализации 
контента. На экранах внутри и 
снаружи павильона демонстри-
ровалось более двух десятков 
фильмов и видеороликов, в том 
числе в формате 3D, VR-контент 

и фото-
графии. 
На экс-
позиции 
были обо-
рудованы ре-
альные прототипы 
рабочих мест операто-
ров цифровых месторождений, 
смонтированы интерактивные 
познавательные и развлекатель-
ные терминалы, а также автоси-
муляторы.

Это позволило создать в про-
странстве павильона информа

ционно насыщенную и в то же 
время комфортную для восприя-
тия, привлекательную для разных 
возрастных групп экспозицию. На 
площадке были созданы темати-

ческие зоны, посвященные 
социальной сфере, а 

также проектам ком-
пании в области 

спорта. Среди 
них - зона хок-
кейного клу-
ба «ЦСКА», 
владельцем 
которого 
я в л яется 
«Роснефть», 
а также го-
ночной ко-

манды Lada 
Sport ROSNEFT.

ГОЛОС НИКИТЫ 
МИХАЛКОВА

Для взрослых и детей бы-
ли подготовлены аудиогиды в 
формате интерактивной экскур-
сии. Их озвучили режиссер, ак-
тер и народный артист России 
Никита Михалков, а также олим-
пийская чемпионка в танцах на льду 
Татьяна Навка.

На улице возле павильона были 
оборудованы зоны для отдыха по-
сетителей, установлены фудтраки 
- точки быстрого питания собствен-
ного бренда «Зерно» со свеже-
сваренным кофе и фирменными 
закусками сети АЗС «Роснефть». 
Внутри павильона воссоздан 
интерьер кафе АЗС.

Популярности павильона на 
выставке «Россия» способство-
вала насыщенная и разнообраз-
ная программа. Анонсы мероприя-
тий ежедневно публиковались на 
мультимедиаэкранах, на сайтах 
выставки, компании и в социаль-
ных сетях. Даже случайный по-
сетитель выставки, прогуливаясь 
по аллеям ВДНХ, мог без труда 
узнать программу событий и зайти 
в павильон.

В мероприятиях компании на 
выставке принимали участие пред-
ставители федеральных и регио-
нальных органов власти, губер-
наторы, сотрудники компании и 
дочерних предприятий, а также 
руководители партнеров компа-
нии. Павильон посещали и ино-
странные делегации. Например, 
из Китая и Венесуэлы. Это было 
на самом деле интересно!

 ■ СОБЫТИЕ

Павильон «Роснефти» стал одним 
из центров притяжения на выставке «Россия»

За восемь месяцев в нем прошло почти 
2000 мероприятий, которые посетили более 1 млн гостей

«Роснефть» не только добывает нефть 
и газ, но и много кого поддерживает - 

спортсменов, коренные народы Севера…
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Как в регионах Как в регионах 
отреагировали отреагировали 

на решение на решение 
правительства России правительства России 
увеличить количество увеличить количество 

точек продаж точек продаж 
для бумажных для бумажных 

СМИ.СМИ.

«Прессу любят!»«Прессу любят!»
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ДЬЯВОЛЬСКАЯ 
ИСТОРИЯ

Эту историю в 
сети называют 
«Мальчик из 
Тувы». Одни - с 
яростью. Дру-
гие - с ужасом. 
Кто-то - с со-
мнением: та- кого, мол, не 
бывает. И вообще - «был ли 
мальчик»?

В эту историю не то что по-
верить - рассказать нелегко…

В далеком тувинском се-
ле О-Шынаа, что стоит у 
монгольской границы, в 
морозный январский вечер 
трое подростков насилова-
ли 10-летнего ребенка. Три 
дня. Подростки - 15 - 17 лет 
по вечерам водили ребенка в 
туалет, в дощатый «сквореч-
ник» между школой и Домом 
культуры, включали на теле-
фоне гей-порно и…

Это рассказал потом роди-
телям несчастный малыш и 
подтвердил на допросе один 
из злодеев...

И в норме похоронить бы 
эту историю в криминальной 
хронике. Забыть. Ради ребен-
ка, чтобы зажили раны его 
детской души и его родите-
лей. В норме - насильников 
посадить бы лет на двадцать 
за решетку. Тоже - тихо.

Но мама несчастного ре-
бенка попросила о помощи. 
Взмолилась в соцсетях. И 
полетели в Туву прокуроры, 
следователи, взорвался ин-
тернет. То, что у монгольской 
границы творится что-то без-
умное, сообщил депутат Гос-
думы Александр Хинштейн:

«Два месяца следствие де-
лало все, чтобы выгородить 
подозреваемых. Несчастному 
ребенку не было оказано ни 
должной медицинской, ни 
психологической помощи».

Вездесущая Ксения Собчак 
взволновалась:

«Мы направляем письмо на 
имя Бастрыкина и будем тре-
бовать проверить всех при-
частных к преступлению - и 
судмедэксперта с фальшивы-
ми экспертизами, следова-
теля с превышением полно-
мочий».

Тува словно сошла с ума. 
Из нее вылетали странные 
сообщения: «родственники 
насильников угрожают семье 
пострадавших», «следователь 
пытается замять дело», «дом 
семьи мальчика из Тувы по-
дожгли», «на маму возбудили 
уголовное дело»…

И уже вернувшись из Ту-
вы, я долго думал - как все 
это рассказать. История-то 

дьявольская…

ПРИЗРАК 
КОММУНИЗМА

В Туве я не был лет две-
надцать, и казалось, ни-

чего не пропустил. 
Тот же старенький 

аэропорт с над-
писью «КЫЗЫЛ» 
на крыше, где «Ы» 

потеряла палку, смяг-
чилась и стала смешным 
Кьзылом. Тот же уютный 
полугород, полусело, поме-
стившийся между солеными 
озерами и еще юным, худень-
ким Иртышем.

Но что-то в Туве измени-
лось… 

Я поначалу думал на Шой-
гу, чьими стараниями до-
строили буддистский храм-
конфетку. Экс-министра 
мастер граффити поместил 
на стену 12-этажного дома, 
чтобы Сергей Кужугетович 
бесконечно отдавал родному 
краю честь.

А город похорошел. Раньше 
здесь были разбросаны лю-
ди. Они лежали на лавках, на 
траве. Их, как грибы, собирал 
автобус. Ну, не умеют тувин-
цы пить! Генетика. Врачи го-
ворят - не хватает в тувинской 
крови некоего фермента, от 
чего местные быстрее пьяне-
ют… Теперь - то ли автобусы 
ходят чаще, то ли драконов-
ское правило - алкоголь в ма-
газинах с 11 до 15 выручает.

А может, как хихикает мой 
старый тувинский приятель, 
дело в новом местном увлече-
нии? Тувины, мол, бросились 
рожать.

- Они и раньше это дело лю-
били, - припоминаю.

- Но теперь это еще и биз-
нес, - сообщает приятель. - За 
каждого ребенка к материн-
скому капиталу государство 
платит 15 тысяч ежемесячно. 
Вот и считай: пятеро детей - 
уже 75… Народ так подсел на 
эти пособия, что начались чу-
деса - полреспублики сидит 
на минимальных зарплатах, 
а на улицах пробки из новых 
иномарок. В Туве бродит 
призрак коммунизма: зачем 
вкалывать, когда государство 
всем обеспечит - только стро-
гай детей… Погоди, - спох-
ватывается приятель. - А ты 
зачем приехал?

- Тувинский мальчик.
- Как же я тебе сочувствую! 

Хлебнешь тувинской жиз-
ни, - усмехается.

В Кызыле все словно что-
то не договаривают. Пацана, 
мол, жалко, но...

- Что значит но?! - злился я.

А местные чиновники, на-
род хитрый, умудряются и 
со «святой медиатроицей» 
(Бастрыкин - Собчак - Хин-
штейн) не спорить - дескать, 
«да, это ужасно!», и после раз-
говора все равно ощущение 
невысказанной тайны. 

Встречаюсь, например, с 
тувинским министром об-
разования Еленой Хардико-
вой. Елена Викторовна рас-
сказывает, что, как только в 
полицию позвонила мама из-
насилованного, власти при-
няли все меры. Подозревае-
мые до суда заключены под 
домашний арест (их отвезли 
в Кызыл, к родне), ребенка 
госпитализировали, а в дале-
кое О-Шынаа срочно выехала 
комиссия по делам несовер-
шеннолетних.

- Но члены этой комиссии 
сказали мне, что дело, скорее 
всего, в семье, - вдруг сказала 
министр. - Я была там после 
трагедии… Господи, бедный 
ребенок - он страдает из-за 
всех. И Айза (мать мальчи-
ка), по-моему, еще не совсем 
поняла, что значит быть ма-
мой...

- При чем тут мама? При чем 
тут семья? - настораживаюсь.

ПОБЕГ ОТ СКАНДАЛА
В уголовном деле же все 

яснее ясного. Из материалов 
следствия:

«После спортивной секции, 
когда он (мальчик) шел около 

того же туалета, там стоял А. 
и сказал ему идти в туалет… 
Так как он боялся, что его 
будут бить, пошел в туалет… 
(дальше читать страшно). 
Он снова испытал сильную 
физическую боль. При этом 
угрожали, чтобы он ниче-
го не говорил родителям… 
20.01.2023 также около 19… 
Они угрожали ему словами 
«Маменга хоптааныр болзун-
за, берер мен!» («Скажешь 
маме, тебя будут бить…»).

По словам Айзы, мерзав-
цы показывали малышу гей-
порно и ржали...

Психика мальчика, конеч-
но, сломана. Его мама расска-
зывала: «Стал неразговорчив, 
укутывался в одеяло, прятал 
свое нижнее белье. Началось 
недержание мочи и кала. Од-
нажды спросил: «Больно ли 
умирать».

Я отправлялся в злосчаст-
ное О-Шынаа в полной уве-
ренности, что встречу разъ-
яренную родню мальчика, 
мечтающую о мести, и рас-
терянных односельчан, кото-
рым наверняка (это прочное 
убеждение я бережно привез 
из Москвы) стыдно за порож-
денных селом чудовищ.

Но чем ближе я подбирал-
ся к месту преступления, тем 
меньше понимал происхо-
дящее.

И вопрос - почему Айза 
просит помощи?! - становил-
ся все более зловещим.

Ведь, по словам замглавы 
правительства Тувы Орлана 
Сарыглара, власти сделали 
все, чтобы избежать скандала.

- Зачем блогеры подня-
ли шум, - вздыхал замглавы 
правительства. - Разве это на 
пользу ребенку? Мы сделали 
все, чтобы помочь несчастной 
семье. Отправили за казенный 
счет в столицу - они жили в 
представительстве Тувы, лечи-
лись в Пироговской больнице.

Вице-премьер хотел мне 
что-то доказать… Он показал 
на своем смартфоне перепи-
ску с Айзой - как он уговари-
вал гражданку выйти с ним на 
связь. Та читала сообщения, 
но месяцами не отвечала.

- Она почему-то не дове-
ряла нам, властям, - вздыхал 
чиновник. - Она и судьям 
не доверяла. Мы предлага-
ли психологическую помощь 
ребенку, она и от них реши-
тельно отказалась. Считала, 
что и психологов подошлют…

- Подошлют?! Кого она так 
боялась?!

- Идет следственная про-
верка ее жалоб. Виновных на-
кажут. Если, конечно, факты 
подтвердятся, - уклонился от 
ответа вице-премьер.

БИТВА ЗА СВОИХ
О-Шынаа - деревушка с 

пятью улицами. Она стоит у 
подножия гор и залита мон-
гольским солнцем, пыльным 
и душным. Здесь не растет да-
же трава. Граница с Монго-
лией в километре, вон за тем 
пригорком. Ни одной встреч-
ной машины. Впереди - све-
жепостроенная погранзаста-
ва, на которую местные не 
нарадуются - монголы при 
ее появлении присмирели и 
даже перестали угонять скот. 
Шлагбаум по-домашнему от-
крыт. Проезжаем. Ни души. 
Чужаки тут - редкость.

Новость о приезде москов-
ского журналиста разбудила 
О-Шынаа. Задвигался, завол-
новался народ.

А я задумчиво стоял у дома 
семьи Айзы. Его найти лег-
ко - он единственный, чьи 
окна загорожены наспех ско-
лоченной решеткой. Словно 
хозяева пытались забаррика-
дироваться, но не успели. Дом 
брошен. Двор опален сосед-
ским пожаром (уверяют - не 
поджог). Последними из де-
ревни бежали родители Айзы. 
Причем перед эвакуацией дед 
изнасилованного мальчика 
избил соседа-родственника 
(мне показали фото стара-
тельно «разукрашенного» 
мужчины).

- Сосед не верил, что наши 
мальчики ее сына не насило-
вали, - чуть ли не хором ска-
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Семью пострадавшего мальчика в селе считали 
странной, потому что они ездили то в Питер, 
то в Москву (на фото). А уж то, что мать Айза 

вступилась за сына, простить не смогли.

Подростки три дня насиловали    
    а виновной назначили    Односельчане встали 

на защиту малолетних 
преступников, а жертве 
вместе с мамой пришлось 
бежать из этого ада. Как 
такое могло произойти в 
XXI веке в России, раз-
бираться отправился 

обозреватель «КП».

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

Дичь нашего         
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зали селяне. - Наши мальчи-
ки не могли это сделать - они 
хорошие, примерные дети. 
Сосед сказал об этом, а дед 
взял и избил! Мы в суд пой-
дем против этой семейки!

- Подождите, - остолбенел 
я. - Вы не верите, что мальчика 
изнасиловали?

- Нет! - отвечают. - Наши 
мальчики это точно не делали!

Я полдня искал в селе чело-
века, кто бы ответил - да. Не 
нашел. Даже родня твердила: 
«Не верим!». Даже родная се-
стра Айзы!

Деревня кружила вокруг 
меня. Роилась. Герои этих 
событий подходили ко мне 
по очереди и повторяли:

- Мы хотим справедли-
вости.

Кочегар школы, фельд-
шер, охранник, хозяйка 
магазина, старейшина 
села, учитель. Кто-то -  
воюродный брат Айзы, 
кто-то - троюродный 
дядя...

Вот фельдшер, благо-
образная тувинская те-
тушка, которая первая 
осматривала 10-летне-
го ребенка. Говорит, 
что он при осмотре был 
подвижен, весел. У него 
было недержание кала, 
но это у детей, мол, бы-
вает…

Фельдшер была уверена 
на все сто - мол, дело под-
ложное.

- Вы хорошо знаете прокто-
логию? - осторожно интере-
суюсь.

- Никакого насилия! - ска-
зала мне фельдшер. И прямо 
посмотрела в глаза.

А я уже понимал причину 
дальнейших событий - врач, 
осматривавший мальчика, 
грубо заметит: «У вашего сы-
на всё в порядке, он цeлкa». 
Местная полиция мгновен-
но организует против убитой 
горем мамы уголовное дело 
за «клевету» (об этом позже).

А местный сельский сход 
единодушно решит - своих, 
мол, не бросаем. Будем бить-
ся за «наших мальчиков» до 
конца.

ВЕРСИЯ ДЕРЕВНИ - 
ЧУЖАКИ И ПЬЯНИЦЫ

История семьи мальчика - 
не оригинальная для этих 
мест. Сколько таких в Туве…

Айза родила малыша в де-
сятом классе от парня из со-
седнего села. Родители были 
в бешенстве - и ребенок отца 
никогда не видел… Зато скоро 
появился гражданский муж. 
Аутентичный… По местным 
меркам обычный - пьющий, 
без постоянной работы. У се-
мьи появляются новые дети - 

дочь (сейчас первоклассни-
ца) и маленький сын…

Всё, как у всех. Тувинская 
любовь к деторождению, 
маткапитал, 15 тысяч в ме-
сяц на каждое дитя, плюс за 
многодетность.

У большей части села нет 
ни домашней скотины, ни 
какой-либо серьезной рабо-
ты. «Минималка» для получе-
ния дотаций и, слава Будде, 
жизнь-релаксация в совре-
менной Шамбале.

В день моего приезда 
О-Шынаа, например, счаст-
ливо отмечало ежемесячный 
праздник - перечисление 
детских пособий. Давно я не 
видел такую пастораль - по-
шатывающиеся парочки с 
россыпью карапузов. Одно-

му, который подбрасывал 
ребенка, как куклу, мне по-
отцовски захотелось дать в 
морду. Но чертова москов-
ская сущность - улыбаюсь и 
прошу быть осторожнее…

Изнанка демографическо-
го бума. Отчим «тувинского 
мальчика» Багай (назовем его 
так), как утверждает его род-
ня, отобрал сына у предыду-
щей жены и передал своей 
матери. Кто знает - может, 
тоже из-за пособий…

И как с удовольствием го-
ворят в О-Шынаа - Багай же-
стоко избивал Айзу на глазах 
у детей.

В местном чате сохрани-
лись посты Айзы, где она 
умоляет сельчан не поить Ба-
гая, «иначе он меня убьет!» 
Полиция не раз приезжали 
в дом беспокойного семей-
ства, чтобы увезти его разбу-
шевавшегося главу. А дальше 
классика - Айза отказывалась 
от заявления, ее мужика отпу-
скали. И снова в чате крики: 
«Спасите!»

И этим О-Шынаа не уди-
вишь…

Единственное, чем семья 
тувинского мальчика выделя-
лась в деревне, - кочевниче-

ством. По непонятным при-
чинам срывалась с места - то 
поедет в Кызыл, то в Петер-
бург (к сестре), то обратно в 
Кызыл, то снова в деревню. 
То подкинет бабушке, то уве-
зет куда-то с собой… Маль-
чик, недоученный, слабый, за 
три года сменил три школы. 
Его бросали с место на место, 
как куклу. И когда он был в 
семье - его маму били…

Тувинского мальчика - да-
же в родном селе матери - не 
приняли. Родителей считали 
за чужаков, а его самого… Как 
бы это объяснить.

Несчастный мальчик де-
лал все, чтобы быть своим. 
Он, как и все пацаны, ходил 
в секцию по национальной 
борьбе - хуреш…

И вся деревня, ругая семью 
Айзы «за выдуманное престу-
пление», спрашивала: как па-
цана можно так запугать, что-
бы он беспрекословно шел за 
своими мучителями? Изо дня 
в день?!

- Мой сын не мог это сде-
лать! - плакала мама одного 
из них и показывала рос-
сыпь медалей за победы на 
соревнованиях. Тувинский 
мальчик, к ее ужасу, ока-
зался ее сыну троюродным 
братом…

- Это невозможно, - почти 
кричала другая. - Как можно 
представить, чтобы на 40-гра-
дусном морозе…

- Мы все надеялись, что это 
сделал отчим, - призналась 
третья, чей сын дал призна-
тельные показания (и она под 
угрозой лишения родитель-
ских прав зачем-то подписала 
их).

- А зачем мальчику или ее ма-
ме обманывать? - удивлялся я.

Ключ к разгадке мне торже-
ственно вручила тувинский 
блогер Инга Степанова, кото-
рая организовала в сети кам-
панию по защите тувинско-
го мальчика. Да такую, что в 
итоге я оказался на границе 
с Монголией.

- Почему мальчик пошел с 
мучителями? Отличный во-
прос! - вскрикнула Инга. - 
Все перед ним виноваты - 
особенно отчим.

- Отчим прошел детектор 
лжи, - напоминаю. - Не на-
силовал.

- Они все сломали ребен-
ка, - не слушает меня Степа-
нова. - Все!

ВКЛЮЧИЛИСЬ СВЯЗИ
Инга познакомились с Ай-

зой в одном из блогов через 
месяц после трагедии, когда 
стало ясно - О-Шынаа объя-
вила семье тувинского маль-
чика войну.

Да, что там О-Шынаа - 
часть Тувы, похоже, сочув-
ствовала «невинным маль-
чикам». Заработали родовые 
тувинские связи, неуловимо 
широкие - как грибница.

Степанова убеждена: не 
будь огласки, дело до суда бы 
не дошло. Например, обви-
няемые, несмотря на 17-ле-
тие, оказались почему-то не в 
СИЗО, а у родственников под 
«домашним арестом».

Затем слабину дал отчим, 
Багай - местные полицейские 
заставили его подписать заяв-
ление… на Айзу. Дескать, ни-
когда гражданскую супругу не 
избивал - клевета. Суд маме 
мальчика присудил штраф, а 
силовики получили «доказа-
тельство»: мол, видите, мама 
«будто бы изнасилованного 
сына» осуждена за клевету…

Затем кызыльские медэк-
сперты осторожно заговори-
ли, мол, «а был ли мальчик».

- Айза испугалась, - расска-
зывала Инга. - После возбуж-
дения на нее дела она поняла, 
что жизни в Туве ей теперь 
не дадут. Кроме того, в селе 
прошел сход под лозунгом: 
«Не дадим позорить село!». 
На сельчан в округе стали 
показывать пальцем - мол, 
деревня насильников. Да и 
обвиняемые оказались не из 
простых семей. И в деревню 
зачастили артисты с концер-
тами (конечно, родственни-
ки обвиняемых), начались 
разные спортсоревнования 
(известные борцы - тоже в 
далеком родстве). Возникли 
подозрения: не хотят ли вра-
чи, следователи, чиновники 
замять дело?

- Ну, а когда бывший глава 
Тувы, депутат Госдумы Шол-
бан Кара-оол, - рассказывает 

Степанова, - пришел в ее па-
лату в больнице имени Сече-
нова и попросил Айзу лечь на 
психиатрическое исследова-
ние, та совсем перепугалась. 
Слава богу, соседка по палате 
оказалась тувинкой и не дала 
Айзу увести… 

ОТМЩЕНИЕ
К счастью, семье помогла 

певица Борбаана Баржай, с 
помощью которой за сутки 
тувинскому мальчику собра-
ли почти 2 миллиона рублей. 
Что дало семье возможность 
исчезнуть из республики. И 
дождаться, когда наконец-то 
проснется Москва, прилетит 
Собчак, заберет семью с со-
бой и год промучившегося 
от нанесенных травм ребен-
ка прооперируют в частной 
московской клинике…

Но блогер Степанова все 
равно уверена - тувинского 
мальчика еще до сошедших с 
ума от пьянства насильников 
(по показаниям жертвы, от 
них пахло алкоголем. - Авт.) 
изувечила его семья. А се-
мью - общество.

- У нас в Туве, если сын 
растет без отца, он рискует 
стать изгоем, - говорит она. - 
Значит, некому его защитить. 
А ребенок Айзы мягкий. Он 
видел, как терпит побои его 
родная мать. И сломался. 
Решил тоже терпеть… Я ска-
зала Айзе - отчим виноват. 
Насилие в семье калечит, 
ломает…

И все-таки тувинский маль-
чик отомщен. В итоге «хоро-
шие мальчики» из О-Шынаа 
получили сроки.

От 7 до 10 лет.
Их дальнейшую судьбу, 

кстати, описала не так давно 
моя коллега Елена Масюк: 
«Во время поездки в респу-
блику Тува в качестве членов 
СПЧ нас удивило огромное 
количество заключенных, 
осужденных за изнасилова-
ния. Удивило и тувинское 
правосудие, приговариваю-
щее насильников к мини-
мальным срокам наказания, 
порой даже условно. Среди 
зэков в Туве к осужденным 
по таким статьям ровно такое 
же отношение, как и к другим 
арестантам. В то время как в 
других российских зонах на-
сильники - изгои. Нам гово-
рили: а что вы хотите, у нас 
здесь сложилась своя прак-
тика».

Все репортажи 
Владимира 
Ворсобина - на сайте KP.RU
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Страница из уголовного 
дела - тот самый 
сельский туалет, 

где три дня подряд 
и насиловали мальчика...

   мальчика,
   его семью

Дом, где жил пострадавший мальчик, теперь стоит 
пустой. Семье пришлось уехать, чтобы вылечить ребенка 
и прекратить нападки односельчан, доходивших до драк. 

P. S.

Звонок матери
Айза, мать тувинского мальчика, исчезла. Живет, к счастью, неиз-

вестно где. Сменила, конечно, ребенку имя. Я попытался связаться с 
ней. Послушал в трубке тихий, нервный голос… И странно. Ее отказ 
от интервью принял… с облегчением. Похоронить бы эту историю в 
криминальной хронике. И забыть. Ради ребенка, чтобы зажили раны 
в душе. Живет семья, конечно, спокойно. Конечно, мирно. Иначе 
нельзя… После такой дьявольской истории.

        времени
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Приложение к аттестату
об основном общем образовании
№ 06406000051499, выданное 

общеобразовательной школой
МОУ СОШ № 105 г. Саратова

06 июля 2023 года на имя
Мурзина Вадима Дмитриевича,

считать недействительным
в связи с его утерей.

Диплом № 0832748,
выданный

Профессионально-
техническим училищем № 14

28 июня 1995 года на имя
Агафонова

Михаила Владимировича,
считать недействительным

в связи с утерей.

В областном пункте отбора на военную службу по контракту прошла очередная 
отправка «за ленточку» жителей области, подписавших контракт. Всего с начала 
года контракт заключили 3000 человек.

По словам офицера пункта отбора на военную службу по контракту г. Саратова  
Виталия Федорова, среди решивших поступить на военную службу есть мужчины 
с боевым опытом и те, кто не проходил срочную службу.

По всем вопросам бращаться по телефону 8(8452) 38-19-20. Адрес 
пункта отбора: г. Саратов, ул. Буровая, д. 36.

ФОТО-ФАКТ

Евгений БАДИКОВ

В аэропорту минеральную 
воду предлагают по 
цене 550 рублей.

Бывший министр здравоохранения Сара-
товской области Олег Костин после ухода 
в отставку активно занялся блогерской дея-
тельностью. Олега Николаевича называют 
«самым народным министром». Он 
охотно делится в Телеграм-ка-
нале новостями из жизни 
своих питомцев - огром-
ного кота Ватсона и оча-
ровательного пекинеса 
Пуфа. Есть у Костина 
и мини-птицеферма. 
После увольнения по 
собственному жела-
нию с поста министра 
регионального здравоох-
ранения главный эскулап 
области расширил круг 
своих интересов и занял-
ся заготовками.

Подписчики с радостью 
комментируют посты Ко-
стина. С одинаковым инте-
ресом саратовцы читают 
новости из частной жизни экс-министра и его 
медицинские рекомендации.

Нередко Костин затрагивает актуальные 
проблемы. Так, сегодня он поделился с под-
писчиками своими рассуждениями о ценах на 
продукты в аэропортах.

Экс-министр выложил фотографию бутылки 
минеральной воды Borjomi, которую в аэро-
порту предлагают приобрести за 550 рублей. 
Для наглядности Костин приложил чек.

Отметим, что если покупать упаковку та-

кой же минеральной воды в количестве 12 
бутылок на маркетплейсах, то стоимость едва 
превысит 100 рублей за бутылку.

- Мне даже кажется, что система отбора 
жидкостей не для профилактики возможных 
негативов, а именно чтобы потом платили 
за напитки в пять раз больше, с наценкой. 
Говорим о тендерах, закупках, а тут полная 
свобода, и люди платят от безысходности. 

Куда уходит доход от таких действий, если 
бы на снижение цен для билетов ка-

тегориям, например семьям, я 
бы молчал, давайте обсудим, 

- предложил экс-министр.
В комментариях сара-

товцы заняли разные 
точки зрения:

 - Это да, полнейшее 
беззаконие и грабеж. 
И реально от безысход-
ности вынуждены люди 

покупать, особенно в жа-
ру... И главное, пронести 
нельзя свою воду... На 
вокзал хотя бы свою мож-
но пронести без проблем. 
А в аэропорт ни-ни. Только 
в таре до 100 мл. И никто 
не хочет объяснить причи-
ну этих запретов, - пишет 

одна из пользовательниц по имени Юлия. 
-  Не надо боржоми брать, возьмите в ав-

томате «Святой источник» за 100 рублей. В 
аэропортах цены выше из-за аренды, а вы-
сокая аренда - это попытка аэропорта от-
бить деньги, затраченные на обеспечение 
безопасности. Плюс дикая неэффективность 
отечественных аэропортов из-за требований 
госорганов и уровня развития отечественных 
менеджеров, - высказывается пользователь, 
подписанный как Вячеслав.

Жажда влетит в копеечку:
саратовский экс-министр Костин 
возмутился ценой минералки
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Татьяна МИЛЕХИНА

32 семейные команды 
стали победителями 
одноименного конкурса.

В День любви, семьи и верно-
сти, 8 июля, состоялся финал кон-
курса «Это у нас семейное» пре-
зидентской платформы «Россия 
- страна возможностей», одного 
из важнейших событий Года се-
мьи.

На финале конкурса собрались 
300 семей из 83 российских ре-
гионов и Республики Казахстан.

- Вы все - победители, потому 
что самая главная награда - это 
счастье и любовь, которые царят 
в ваших семьях. Мы видим, что 
взаимоуважение, любовь, береж-
ное отношение друг к другу, со-
хранение традиций, уважение к 
старшим и забота о младших у 
вас передаются из поколения в 
поколение. Еще хочу поделиться: 
по итогам сегодняшней встречи с 
финалистами президент дал нам 
поручение организовать ежегод-
ное проведение конкурса «Это у 
нас семейное», - рассказал пер-
вый заместитель руководителя 
Администрации Президента Рос-
сии Сергей Кириенко.

По итогам конкурсных испыта-
ний на финале несколько семей 
набрали одинаковое количество 
баллов. Поэтому по решению На-
блюдательного совета в первом 
сезоне конкурса «Это у нас се-
мейное» не 30, а 32 команды по-
бедителей. Все они получат серти-
фикаты на 5 миллионов рублей на 
улучшение жилищных условий, 
которые адресно можно потра-
тить на покупку дома или квар-
тиры, а также ипотеку.

В составе команд-победителей 
227 человек. Среди них 89 детей, 
70 родителей, 40 представителей 
поколения бабушек и дедушек, 3 
-  прабабушек и прадедушек. Са-

мым юным победителям 5 лет, а 
самому взрослому - 79 лет. Сред-
ний возраст детей - 13 лет, ро-
дителей - 41 год, представителей 
поколения бабушек и дедушек 
- 63 года, прабабушек и праде-
душек - 74 года. Самые много-
детные родители воспитывают 
17 детей, самый большой стаж в 
браке участников - 55 лет.

С Международной космической 
станции видеообращение при-
слали Герой России, командир 
отряда Роскосмоса Олег Коно-
ненко и космонавты Олег Чуб и 
Александр Гребенкин. Они по-
казали 10 гербов, придуманных 
семьями в ходе дистанционного 
этапа, и поблагодарили конкур-
сантов за их труд.

Конкурс «Это у нас семейное» 
стал самым массовым проектом 
президентской платформы «Рос-
сия - страна возможностей». В за-
явочной кампании приняли уча-
стие 587 250 человек из 102 735 
семейных команд из 89 регионов 
вместе с их родственниками, про-
живающими в 81 стране. В окруж-
ных полуфиналах участвовали 
1577 семей из 86 российских ре-
гионов, в том числе одна семья из 
Республики Казахстан. В финал 
конкурса вышли 300 семейных 
команд из 83 субъектов РФ. Все 
300 семей-финалистов конкурса 
отправятся в семейные поездки 
по стране от программы Росмоло-
дежи «Больше, чем путешествие».

Победителями окружного полу-
финала конкурса «Это у нас семей-
ное» от нашего региона стали две 
семьи. Анищенковы, Трофимовы 
живут в Энгельсе, занимаются спор-
том, волонтерской и общественной 
деятельностью. А Кирюшкины, 
Трудковы - жители Елшанки. Вся 
семья гордится дедушкой, который 
был летчиком-штурманом верто-
лета Ми-8, совершил 325 боевых 
вылетов и был награжден орденом 
Красной Звезды.

«Это у нас «Это у нас 
семейное»семейное»

Ар
хи

в «
КП»

«Самый народный министр» 
раскритиковал ценовую 

политику 
в российских аэропортах.

Саратовскую область на конкурс представили две семьи.
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Татьяна МИЛЕХИНА

Роман Бусаргин заявил 
о выплатах молодым 
мамам за рождение 
второго ребенка.

Саратовские молодые мамы в 
возрасте до 25 лет, решившие ро-
дить второго ребенка, будут полу-
чать ежемесячно по 8 тысяч рублей 
на протяжении трех лет, вне зави-
симости от критерия нуждаемости. 
Новую региональную выплату анон-
сировал губернатор Саратовской 
области Роман Бусаргин.

Ожидается, что мера начнет 
действовать с 1 января 2025 го-
да. Под нее попадут женщины, 
родившие после указанной даты. 
В ближайшее время инициатива 
Бусаргина будет внесена на рас-
смотрение в областную Думу.  
Стоит отметить, что подобная 
поддержка, связанная с рожде-
нием второго ребенка, в регионе 
вводится впервые.

Как сообщается, в будущем пла-
нируется, что возрастные крите-
рии для получения «губернатор-
ских выплат» будут расширяться 
поэтапно в силу возможностей 
бюджета.

- Главная задача - охватить мера-
ми поддержки как можно больше 
людей, решивших стать родите-
лями. Прорабатываем различные 
механизмы и источники для этого, 
- сообщил губернатор.

Главный внештатный специалист, 
педиатр областного минздрава Ми-
хаил Свинарев поддержал появле-
ние новой региональной выплаты.

- Решение губернатора Рома-
на Бусаргина о ежемесячных вы-
платах в размере 8 тысяч рублей 
женщинам до 25 лет при рождении 
второго ребенка - своевременная 
и долгожданная мера. Она направ-
лена на поддержку наших молодых 
семей, что очень важно сейчас. 
В России есть общая тенденция 
- улучшение демографической си-

туации, такова позиция нашего 
Президента Владимира Путина, 
и Саратовская область здесь в 
тренде. Это серьезная нагрузка на 
региональный бюджет, но у губер-
натора есть понимание, насколько 
значимо данное направление. Это 
стратегия, работа на перспективу, 
создание задела. Таких масштаб-
ных, с финансовой точки зрения, 

решений в Саратовской области 
по этому направлению еще не 
было, - подчеркнул доктор меди-
цинских наук, профессор Михаил 
Свинарев. 

- Губернатор Роман Бусаргин 
проводит последовательную по-
литику по поддержке семей с деть-
ми, - считает дефектолог МАОУ 
«СОШ п. Расково», мать девяти 

детей Ирина Кононыхина. - Введе-
ние выплаты для молодых матерей, 
родивших второго ребенка до 25 
лет, еще одно подтверждение. Ра-
нее были приняты существенные 
меры поддержки многодетных 
семей. Например, по инициативе 
главы региона в начале года они 
были освобождены от платы за 
детский сад.

Статистика показывает, что 
именно возрастная группа до 25 
лет реже заводит второго ребенка, 
откладывая данное решение на по-
том. Потом, как известно, может 
не наступить, в том числе по физио-
логическим основаниям. Одна из 
причин отказа от деторождения 
- отсутствие материальных возмож-
ностей. В этом смысле помощь 
очень актуальна. Это поддержит 
студенческие и молодые семьи. 
Важно, что такая выплата пред-
полагается вне зависимости от 
материального положения семьи.

В целом и «губернаторская вы-
плата», и ранее принятые меры 
поддержки семей с детьми - не-
обходимые шаги правительства 
региона к улучшению демогра-
фической ситуации. Президент 
Владимир Путин обозначил, что 
поддержка рождаемости и много-
детности - приоритетная задача. 
Губернатор Роман Бусаргин ини-
циирует меры по выполнению этих 
задач.

Саратовский тренд:

Помощь материнству и детству

Ожидается, 
что мера 
начнет 

действовать 
с 1 января 
2025 года.

Николай ПАНКРАТОВ

Студенты 
и ординаторы 
проходят практику 
в лечебных 
учреждениях 
области.

За это лето в медицинских 
учреждениях Саратовской об-
ласти пройдут практику по-
рядка 1100 студентов - бу-
дущих врачей и более 250 
ординаторов. Речь идет о 
молодых людях, которые обу-
чаются по целевым направле-
ниям, в том числе по целево-
му дополнительному набору, 
объявленному губернатором 
Романом Бусаргиным.

Практика для студентов-
медиков - важная часть об-
разовательного процесса, 
которая дает возможность 
познакомиться с практиче-
ской стороной выбранной 
профессии и работой учреж-
дений здравоохранения. Она 
позволяет набраться опыта, 
применить уже имеющиеся 
знания.

В Перелюбской районной 
больнице этим летом произ-
водственную практику прой-
дут 11 студентов.

Андрей Матыцин - уроже-
нец Перелюбского района, 
учится по целевому направ-
лению на первом курсе по 
программе «Лечебное дело». 
В дальнейшем он планирует 

стать терапевтом, а также 
пройти ординатуру, вернуться 
в родные места.

Тимур Тотруков также 
окончил первый курс. Он 
приехал учиться в Сара-
товский медуниверситет 
по программе губернатора 
Саратовской области из Ка-
бардино-Балкарии. Финанси-
рование обучения студента 
по данной программе произ-
водится из бюджета обла-
сти, а Тимур в свою очередь 
уже взял на себя обязатель-
ство отработать пять лет в 
нашей области.

- Мы всегда ждем выпускни-
ков с особым трепетом. Они 
активно вливаются в жизнь 
лечебного учреждения и кол-
лектива, отличаются особым 
трудолюбием и усердием, их 
любят пациенты, а они на-
бираются опыта у старших 
коллег, во всем им помогают. 
В течение двух недель под ру-
ководством опытных настав-
ников будущие медики учат-
ся работать с медицинской 
документацией, выполнять 
необходимые манипуляции, 
а также общаться с пациен-
тами и видеть медицину «из-
нутри». Целевая подготовка 
- эффективный метод привле-
чения медицинских кадров в 
здравоохранение региона, - 
рассказал главный врач Пере-
любской районной больницы 
Максим Колодин.

Цель поставлена - 
лечить людей
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В течение двух недель под руководством 
опытных наставников будущие медики учатся 

работать с медицинской документацией, 
выполнять необходимые манипуляции, 

то есть видеть медицину «изнутри».

Елена МАРКЕЛОВА

Лада Мокроусова опровергла 
информацию о повышении 
стоимости проезда 
в автобусах Саратова.

Мэр Саратова Лада Мокроусова резко 
высказалась относительно информации о 
грядущем повышении стоимости проезда 
в автобусах областного центра. Свою по-
зицию глава администрации обнародовала 
в Телеграм-канале.

10 июля стало известно о том, что с 
1 декабря этого года в Сара-
тове перевозчики на ря-
де маршрутов повысят 
стоимость билета до 
49 рублей. При-
чем на одном 
из маршрутов 
цена проезда 
подпрыгнет 
сразу до 60 
рублей.

М о к р о -
усова вы-
разила со-
лидарность с 
возмущенными 
саратовцами. 
Градоначальница 
заверила, что у нее 
такая же реакция на 
информацию о росте 
стоимости проезда. 
Мэр заявила: 

- Ни о каком повышении цен с учетом 
непрекращающихся жалоб на несоблюде-
ние графиков, внешний вид и поведение 
водителей, на отсутствие кондиционеров 
и грязь в салонах, особенно, когда рост 
заявлен сразу на 10 рублей, не может 
идти речи!

Глава администрации поручила профиль-
ному комитету проанализировать предо-
ставленную перевозчиками документацию 
и оценить качество их работы. В случае 
если цена проезда высока, а услуги нека-
чественны, с перевозчиком руководство 

города пообещало распрощаться.
Мокроусова напомнила, 

что в августе планиру-
ется переход на ре-

гулируемый тариф 
по двум маршру-

там. Речь идет 
об автобусных 
направлениях 
6А и 90А.

- Мы бу-
дем также 
рассматри-
вать вари-
анты ана-

ло гично го 
перехода и на 

иных муници-
пальных маршру-

тах, к которым воз-
никает наибольшее 
число нареканий со 
стороны граждан, - 
подытожила мэр.

«Об этом не может идти речи!»:
мэр Саратова высказалась о росте 
стоимости проезда в автобусах

Мэр
ия 

Саратова

На маршрутах, стоимость проезда 
в которых не соответствует 

качеству услуги, мэрия планирует 
поменять перевозчика.
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В 2025-м 

«Комсомольской 

правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 

публикации «КП» 

в разные годы.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 

1960
1 июля 1960 года советский истребитель сбил 

над Баренцевым морем военный самолет США 
RB-47, который нарушил границу СССР.

Но сообщение об этом выходит спустя почти 
две недели.

«Комсомолка» публикует «Ноту протеста Со-
ветского правительства правительствам 
США, Англии и Норвегии», мировую реакцию, 
карту американских военных баз из журнала 
«Тайм», с одной из которых и вылетел разведчик, 
обзор западной прессы.

«Американский разведывательный бомбарди-
ровщик стратегической авиации «РБ-47» (разве-
дывательный вариант бомбардировщика «Б-47») 
отправился в свой последний полет с располо-
женной в Англии базы в Брайз-Нортоне (графство 
Оксфордшир). Хотя цель полета держалась в 
строгой тайне, однако в печать проникли сообще-
ния о том, что самолет отправился в полет для 
«изучения электромагнитного поля и составления 
карт». Эти «изыскания», по словам английской 
газеты «Дейли экспресс», связаны прежде всего 
с «запуском ракет «Паларис», снабженных водо-
родной бомбой, и вождением подводных лодок, 
оснащенных такими бомбами».

«Это выступление «Дейли экспресс» проливает 
дополнительный свет на сведения, опубликован-
ные газетой «Скотсмен». 6 июля газета писала, 
в частности, следующее:

«Американские разведывательные самолеты 
уже в течение нескольких месяцев совершают 
полеты над Северным Ледовитым океаном… Они 
собирают данные о северном сиянии» (?!).

«На самолете «Б-47», как правило, находится 
экипаж из трех человек. Тот факт, что на этом 
самолете находилось 6 человек, объясняется 
необходимостью, чтобы ученые (?) следили за 
работой большого числа находящихся на нем 
приборов», - пишет «Скотсмен».

Из Лондона передает наш соб. корр. И. Би-
рюков:

«Сегодня Англия испытала настоящий шок, в 
шесть часов вечера (11 июля) лондонское радио и 
телевизионная станция Би-Би-Си передали сообще-
ние о новом преступлении США против мира».

« - Когда же это кончится? - с возмущением 
спрашивает пожилая женщина, учительница из 
Уиледена.

- Американцы хотят втянуть нас в войну, - ска-
зал молодой рабочий Дик Гарднер. - Мы должны 
положить этому конец. Я не хочу умирать из-за 
идиотов в Пентагоне.

Англичане не забыли, что всего два месяца 
назад самолет «У-2», отправленный американ-
цами в полет над советской территорией, был 
сбит. В Англии «У-2» стал символом провока-
ционной политики империалистических кругов. 
Теперь англичане узнали о новом преступлении 
империалистов».

1935

Номер насыщен инте-
ресными сообщениями.

Передовица - «Чудес-
ная столица великой 
Родины. Трудящиеся 
Москвы восторжен-
но встретили реше-
ние партии и прави-
тельства».

Из заметок выясня-
ется, что речь о плане 
реконструкции столи-
цы, решение о котором «нельзя читать 
без волнения», как пишет академик 
А. Н. Бах («Исключительный размах»).

А вот заметка за авторством скуль-
птора Меркулова (автор многочис-
ленных монументов Ленину и Сталину):

«В детстве мне отец рассказывал, 
что высоко в горах есть счастливая 
страна, где все работают и где нет 
стариков и старости, и что страной 
этой управляет мудрый из мудрых. Путь 
туда труден. Если кто попадет туда, 
назад не возвращается.

Это была сказка. Если бы мой отец 
мог услышать меня в могиле, я бы 
крикнул ему:

- Отец, встань! До счастливой страны 
мы дошли и увидели мудрого из му-
дрых! Я уже в стране, где нет старости 
и где все работают и счастливы рабо-
той. Твой сын пришел в обетованную 
землю!»

Это вступление предваряет рассказ 
товарища Меркулова о плане рекон-
струкции Москвы.

Но в газете не только слова радости 
по поводу прекрасного плана. Есть 
изображение (выражаясь современ-
ным языком, визуализация)  - «часть 
проекта здания Всесоюзного инсти-
тута экспериментальной медицины в 
Москве». Напоминает гостиницу «Мо-
сква» на Охотном Ряду (построена 

в 1932 - 1935 годах), над проектом 
которой работали архитекторы Саве-
льев, Стапран и Щусев. Однако среди 
авторов мединститута совсем другие 
фамилии.

***
В подвале первой полосы Постанов-

ление Президиума ЦИК Союза ССР «О 
переименовании островов Самуила в 
море Лаптевых в острова «Комсомоль-
ской правды».

***
А еще в номере заметка о возвраще-

нии из-за границы советских писателей 
и кинорежиссеров «Что мы видели 
в Европе».

Георгий и Сергей Васильевы (творче-
ский псевдоним - братья Васильевы, на 
самом деле они однофамильцы, самый 
известный их фильм - «Чапаев» с Бабоч-
киным) в разговоре с корреспондентом 
разоблачают «гримасы западного ки-
нематографа»:

«Кинематография во Франции испы-
тывает все последствия общего кри-
зиса. Поэтому самый лучший замысел 
режиссера и сценариста может быть 
осуществлен на пленке лишь в том 
случае, если он найдет себе предприни-
мателя, которого удовлетворяют сце-
нарий и план. А найдя его, творческие 
работники попадают к нему в полную 
зависимость».

2002
Заметка «Как я покорял 

Голливуд» под рубрикой «Ис-
пытано на себе» написана в 
стиле гонзо-журналистики. 
Сарказма, юмора и самоиро-
нии тут хватит, чтобы разбавить 
унылые тексты любого издания 
за пару лет.

Автор Александр Мешков 
«отправился на знаменитую 
«фабрику грез» искать счастья 
под звездами Лос-Анджелеса. 
Ехал он не с пустыми руками, а 
со сценарием блокбастера соб-
ственного сочинения. В потен-
циальные покупатели данного 
шедевра был намечен знамени-
тый режиссер Квентин Таранти-
но. Правда, Тарантино об этом 
пока не подозревал...» - так на-
чинается «испыталка».

А вот как описывает 
свое появление в Голли-
вуде сам автор:

«И вскоре я, простой 
российский сценарист, 
вышел на жаркую аме-
риканскую землю, 
подарившую челове-
честву картофель и 
сифилис, в аэропорту 
Лос-Анджелеса с рюк-
зачком, в котором лежа-
ли шесть экземпляров 
крутого фантастическо-
го боевика, зубная щет-
ка, паста и запасные 
трусы на случай нештатной 
ситуации».

И если Тарантино еще не 
подозревает о своем счастье 
(но продолжение следует!), то 
беседа «комсомольского» сце-

нариста со Стивеном Сигалом 
уже состоялась.

Возможно, эта встреча и 
стала началом прекрасной 
дружбы Стивена с нашей 
страной.
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2011
10 июля на Куйбышев-

ском водохранилище в Та-
тарстане затонул теплоход 
«Булгария». Из 201 чело-
века, находившихся на 
борту, погибли 122.

«Почему теплоход 
«Булгария» вышел в 
рейс с креном на пра-
вый борт, неисправным 
двигателем и без лицен-
зии»  - с такой обложкой 
выходит «Комсомолка».

Трагедии на Волге по-
священа большая часть 
номера. Редакция задает 
«неудобные вопросы» и пытается найти на них 
ответы. А в репортажах с мест очевидцы со-
общают шокирующие подробности.

«Некоторые выжившие в страшной ката-
строфе на Волге рассказывают, что, когда 
«Булгария» уже скрылась под водой и десятки 
человек пытались спастись на надувных шлюп-

ках, хватаясь за обломки 
судна, мимо прошли две 
баржи. Но на помощь по-
гибающим никто не при-
шел».

«Вместе с Николаем 
на теплоходе были жена 
Светлана и внук.

- Его Кирилл зовут, - ска-
зал мужчина и замолчал. 
А потом, сдержав слезы, 
выдавил из себя: - Его… 
звали Кирилл. Ему пять 
лет как раз в понедельник 
исполниться должно бы-
ло. Мы и решили поехать 
вместе на экскурсию, 

вроде как подарок сделать. Когда теплоход 
завалился набок, они были в игровой комнате. 
Там детей собрали на представление…

В первую минуту мужчина пытался добраться 
до средней палубы, куда собрали всех детей, 
но не смог. Теплоход ушел под воду в счита-
ные минуты».

Москва похорошела в 1935 году, 
а наши люди зажигали в Голливуде

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1966
В заметке «По сле-

дам неопубликован-
ной мысли» популяри-
затор науки, известный 
журналист и писатель 
Ярослав Голованов 
рассуждает о том, что 
мешает талантливым 
ученым претворять 
свои изобретения в 
жизнь. И приводит 
примеры, когда наши 
ученые умирали, так 
и не дождавшись вне-

дрения своих идей, а 
в это время «на по-
добные изобретения 
выдаются патенты за 
границей».

«И, наверное, надо 
без излишней горячно-

сти и возможных обви-
нений, с той спокойной 
и хозяйской деловито-
стью, которая отличает 
нашу жизнь в послед-
нее время, поговорить 
и подумать об изобре-
тательских делах», - ре-
зюмирует автор.

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU
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1  ЕГЭ: 
ДЕЙСТВУЕМ 
ПО ПРАВИЛАМ!

У госэкзамена есть 
свои четко прописанные 
правила. Их нужно знать 
и следовать неукосни-
тельно.

Например, сочинение 
по русскому языку важ-
но писать по определен-
ному плану и от него не 
отходить, признается 
Александра. А в зада-
ниях по физике есть 
вторая часть, в которой 
необходимо знать стан-
дарты оформления за-
дачи и какое решение 
хочет увидеть эксперт.

2  100 БАЛЛОВ - 
НЕ САМОЦЕЛЬ

«Это неразумная 
цель»,  - признается де-
вушка. Нужно ориенти-

роваться на то, чтобы 
показать свой личный 
самый лучший результат. 
Такая установка помо-
гает двигаться вперед и 
проявлять усердие в уче-
бе, не отступать перед 
сложностями.

3  УЧИТЬСЯ, 
УЧИТЬСЯ 
И УЧИТЬСЯ

С первого класса де-
вочка школу не прогу-
ливала, все домашки де-
лала, и педагоги всегда 
ценили ее старания. А 
к концу десятого клас-
са Саша прошла прак-
тически весь материал 
к ЕГЭ. В завершающий 
год оставалось только 
подготовиться к струк-
туре экзамена, крите-
риям сдачи и изучить 
шаблоны.

4  ЭКЗАМЕН 
НЕ РАВНО 
ВСЯ ЖИЗНЬ

Не перегреться перед 
экзаменом выпускнице 
помогли увлечения рисо-
ванием и уроки вальса, 
который Саша хотела 
станцевать на выпуск-
ном балу.

Плюс к этому музыка и 

пение. В одном из интер-
вью девушка призналась, 
что в особенно напряжен-
ные моменты учебы отдо-
хнуть ей помогала игра 
на гитаре и разучивание 
песни тезки Розенбаума 
«Ау», которую так любит 
ее мама. «Днем и ночью 
счастье зову!»  - есть та-
кая строчка в этой песне.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Четыре секрета 
успеха на экзамене 
от москвички 
Александры 
Оглоблиной.

Александра Оглоблина ста-
ла сенсацией ЕГЭ этого года. Са-
ша - единственная на всю страну 
400-балльница. Она сдала на 
максимальные 100 баллов рус-
ский язык, профильную мате-
матику, физику и информатику.

Девушка  - выпускница Бау-
манской инженерной школы 
№ 1580 города Москвы. Пере-
велась туда из обычной в 8-м 
классе.

Но интерес к наукам по явился 
у Саши намного раньше. Еще в 
пять лет. Тогда девочка гуляла 
с бабушкой и дедушкой и увиде-
ла водонапорную башню. «Что 
это такое?» - спросила любозна-

тельная малышка. И так впервые 
узнала про принцип сообщаю-
щихся сосудов. Эта прогулка 
и диалог со старшими вырос-
ли в первый научный доклад на 
конференции в первом классе, 
призналась Саша в одном из 
интервью.

В 8-м классе в Бауманской 
школе она стала призером олим-
пиады имени Дж. Кл. Максвелла 
по физике. Учась в IT-классе, 
тогда же написала свою первую 
компьютерную программу.

Александра вспоминает, что, 
бывало, озадачивала учителя 
математики тем способом реше-
ния, который выбирала для за-
дач. Нестандартное мышление - 
так говорили про Сашу учителя.

О своих планах на учебу в вузе 
девушка пока не рассказывает. 
Говорит, что точно хочет помо-
гать людям и при этом делать 
это высокотехнологично. Так что 
свою судьбу видит в IT-сфере.

Острые проблемы образования 
и воспитания - 

в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям в 12.00

Педсовет

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Среди сдававших 
этот предмет
почти в два раза выросло 
количество высокобалльников.

В понедельник были опубликова-
ны предварительные итоги ЕГЭ-2024. 
Предварительные - потому что без 
учета пересдач предметов по выбо-
ру, которые прошли 4 - 5 июля. По 
данным главы Рособрнадзора (это ве-
домство проводит итоговую аттеста-
цию. - Ред.) Анзора Музаева, в этом 
году снова улучшились показатели 
ключевых экзаменов. Еще больше 
высокобалльников и 100-балльников 
стало среди сдававших профильную 
математику, физику, биологию, хи-
мию и географию.

Снова выросло число тех, кто сдавал 
информатику. Но результаты выпуск-
ников несколько хуже, чем в прошлые 
годы. По базовой математике, исто-
рии, обществознанию, английскому 
языку и литературе все стабильно. По 

русскому языку - ожидаемое несуще-
ственное снижение показателей.

ЭКЗАМЕН УПРОСТИЛИ?
Как рассказала директор Федераль-

ного института педагогических изме-
рений Оксана Решетникова (ФИПИ 
составляет задания для ЕГЭ. - Ред.), 
в этом году в заданиях по физике уда-
лось соблюсти баланс базового уров-
ня, повышенного и высокого.

- Поэтому, когда говорят, что физи-
ка в ЕГЭ-2024 наипростейшая, специ-
алисты с этим не согласны. Да, физика 
стала более компактная, более дина-
мичная, но в ней по-прежнему есть 
задачи на расчет и по механике, и по 
кинематике, и по термодинамике, и 
по другим разделам, - сказала эксперт.

Но если смотреть на результаты, по-
нятно, где корни таких рассуждений. 
В этом году число высокобалльников 
по физике (то есть тех, кто получил 
80 - 100 баллов), выросло в 1,8 раза.
Не мог же внезапно настолько под-
расти уровень преподавания?

На 10% по сравнению с прошлым 
годом выросло число ребят, успешно 
сдавших биологию. Успешно - это 
значит, что человек набрал от 60 до 
100 баллов.

К химии у выпускников тоже по-
высился интерес. А биология за руку 
с химией - это путь в медицинские 
вузы, считает глава ФИПИ.

- По химии выросло количество 
100-балльников. Ребята берут эту 
сложную химию, они демонстри-
руют хорошее ее понимание, в том 
числе на примере виртуальных экс-
периментов, - рассказала Оксана Ре-
шетникова.

ЛЮБОВЬ К ТОЧНОСТИ И IT
1165 участников экзаменов полу-

чили 100 баллов по профильной ма-
тематике.

А вот результаты по информатике 
интригуют.

- Некоторые 
школьники пло-
хо представляют 
себе требования к 
IT-специалистам 
и приходят на эк-
замен в надежде 
на удачу. Но там 
есть некоторые 
контекстные за-
дания, в которых 
мы проверяем 
умение программировать, умение 
выбирать необходимую информа-
цию в разном контексте, - говорит 

эксперт. - К сожалению, ребята, ко-
торые натренировываются, иногда 
до автоматизма, на одну задачу, на 
экзамене видят другие ее условия и 
не справляются.

И тем не менее 45% сдававших 
информатику прошли испытание 
успешно именно потому, что освои-

ли способ мышления 
программиста.

По русскому язы-
ку показатели тради-
ционно высокие, но, 
как оказалось, и здесь 
проблемой стало хоть 
и небольшое, но из-
менение заданий. 
Например, новые ва-
рианты заданий на 
орфоэпию - умение 
правильно расставить 

ударение в словах. Во многих сочи-
нениях, интересных по содержанию, 
сильно хромает грамотность.

В этом году за списыванием активно 
вели надзор через технологии машинного 
зрения. Но все подозрения на подгля-
дывания в шпаргалки, которые увидела 
машина, потом проверял еще и модера-
тор экзамена.

Так нашли 154 нелегальных аппарата 
связи и 421 «шпору».

С помощью ИИ провели и экспертизу 
почерка. Нашли 39 аномалий, работы с 
разным почерком как итоговые не при-
няли.

Особенно 

сложными

для выпускников 

этого года оказались:

 ✓ Характеристика конституционного 

строя РФ.
 ✓ История конца XIX - начала XX века.

Зато ребята хорошо знают войну 

1812 года, нашествие Батыя и ката-

клизмы смутного времени.

В ТЕМУ

Нейросети 
не понравился почерк
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ПОСЧИТАНО

  100-балльников, 
то есть набравших 
максимальный балл на одном 
из экзаменов, - 8691 человек

  200-балльников, набравших 
максимальный балл на двух 
экзаменах, - 648 человек

  300-балльников - 42 человека
  400-бальников - 1 человек Д
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ Средний 
балл

  Английский язык  65,39
  Русский язык  63,88
  Физика  63,21
  Математика профильная  62,55
  Литература  60,92
  История  57,19
  Химия  56,55
  География  56,08
  Обществознание  55,05
  Информатика  54,49 
  Биология  54,13

ЕГЭ-2024 стал звездным ЕГЭ-2024 стал звездным 
часом физиковчасом физиков

radiokp.ru

 ■ НА ВСЕ СТО

400 баллов на ЕГЭ: 

Гитара, вальс и четкий план
Советы Советы 

для успешной учебы для успешной учебы 
от Саши Оглоблинойот Саши Оглоблиной

О том, что Саша Оглоблина - умница, 
говорят максимальные результаты 

ЕГЭ по русскому, математике, физике 
и информатике. А то, что она красавица, 

видно и невооруженным глазом.
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Со дня смерти 
Анастасии Заво-
ротнюк прошло 
уже 40 дней (дата 
выпала на 7 июля). 
Родные актрисы 
провели панихиду 
на Троекуровском 
кладбище. А стар-
шая дочь Анна по-
делилась редким 
снимком мамы - ве-
роятно, сделанным 
уже во время болез-
ни. Такой актрису 
публика не знала: 
Анастасия грустно 
улыбается, на ней 
платок  - скорее 
всего, фото сделано 
после службы в хра-
ме. «Теперь ты моя 
связь с небом», - на-
писала Анна.

Напомним, Ана-
стасия Заворот-
нюк скончалась 29 
мая после пяти лет 
борьбы со злокаче-
ственной опухолью 
мозга. Актрисе было 
53 года.

За кадром

 ■ ПАМЯТЬ 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

В ответ Абрамов через своих адво-
катов выразил надежду на примире-
ние и готовность прямо сейчас, не 
дожидаясь решения суда, передать 
жене финансовые и материальные 
активы на сумму 2,5 млрд руб. Пе-
вица эту идею отвергла.

Отдельная сюжетная линия - судь-
ба блогера Анастасии Решетовой, ко-
торую считают виновницей распада 
семьи: Алсу назвала ее «девушкой с 
низкой социальной ответственно-
стью», а комментаторы в соцсетях 
подвергли масштабному хейту, в том 
числе с прямыми оскорблениями.

И вот новый поворот: реакция 
общественности. Сразу несколько 
видных артистов синхронно и нена-
вязчиво поддержали Яна Абрамова - 
упирая на то, что никаких любовниц 
у него нет. Возможно, так бизнесмен 
через авторитетных знакомых семьи 
пытается повлиять на строптивую 
жену. Своего рода «открытое пись-
мо». К примеру, своим видением 
конфликта с «КП» поделился певец 
Алексей Чумаков:

- Сейчас у них не самый простой 
период в отношениях. Хочется под-
держать, помочь, чтобы такая краси-
вая семья не распалась. Состояние 
у обоих так себе, мягко говоря. Не-
смотря на массу слухов, Ян сейчас ни 
с кем не состоит в отношениях. Все 
его переживания и поступки говорят 
о том, что он хочет сохранить семью. 
В расставании всегда виноваты оба, 

равно как и оба должны идти навстре-
чу друг другу, чтобы спастись вместе. 
Все еще надеюсь на это!

Внезапно высказался и тяжеловес 
российской эстрады, видный теоре-
тик в вопросах этики и психологии 
семейной жизни Филипп Киркоров, 
явно пытаясь разбудить в певице 
чувство вины за разрушение семьи:

- Ян влюбился в Алсу с первого 
взгляда! И буквально носил жену на 
руках все 18 лет совместной жизни. 
Он образцовый отец. Я свидетель, 
что Ян во всем поддерживал супру-
гу: выступал продюсером концер-
тов, песен и клипов, создал Алсу 
безупречный сценический образ, - 
заявил Филипп «Стархиту». - Я точ-
но знаю, что никакой параллельной 
семьи и детей на стороне у Яна нет. 
Все, что его сейчас волнует, - это его 
семья и дети…

К слову, Алсу состоялась как ар-
тистка задолго до того, как вышла 
замуж за Абрамова в 2006 году: эпо-
хальный клип «Зимний сон» вышел 
в 1999-м, на «Евровидение» она ез-
дила в 2000-м. Но Филу, конечно, 
виднее.

27 июля, по истечении отпущен-
ных судом двух месяцев «на при-
мирение», состоится заседание по 
иску Алсу о разводе. А 27 августа 
суд проведет первую беседу исти-
цы и ответчика по иску о разделе 
имущества.

Алина ЧЕРНОВА, 
Евгения РУДИНА, 

Антонина ВЕТКИНА.
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«Теперь ты моя связь «Теперь ты моя связь 
с небом»с небом»

Телеведущая Лера Ку-
дрявцева также не оста-
лась безучастной к «раз-
воду года» и, главное, к 
высказываниям Чумакова 
и Киркорова.

«Знаю, как Алсу силь-

но любила своего мужа. 
Очень сильно любила, - пи-
шет Кудрявцева у себя в 
телеграм-канале.  - Также 
знаю, как она страдала, 
узнав, что Ян встречается 
с Настей (речь о Решето-

вой.  - Авт.). Это невыно-
симая боль для любящей 
женщины, жены и матери. 
Поэтому, пацаны: хорош 
писать о том, что Ян моло-
дец и в белом пальто. Ну, 
правда, перебор!»
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В последние годы Алсу и Ян практически не появлялись на публике вместе, 
что подогревало слухи о проблемах в их семье. 

Этот снимок сделан в 2015-м, когда они еще казались счастливой парой.

Филипп КИРКОРОВ и Алексей ЧУМАКОВ:Филипп КИРКОРОВ и Алексей ЧУМАКОВ:

У мужа Алсу нет любовниц. У мужа Алсу нет любовниц. 
Он хочет сохранить семью!Он хочет сохранить семью!

«Пацаны, хорош писать, 
что Ян в белом пальто»

ОТВЕТОЧКА
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Александра ЗАЙЦЕВА

Вот живешь себе поживаешь. 
И тут вдруг: а дай-ка проверю, 
какие следы мой супруг дра-
гоценный во Всемирной сети 
оставил. Вбиваешь его данные 
в поиск, а там… Роман с про-
должением. Анкета на сайте 
знакомств, где он жалуется 
на жизнь с вами и ищет кого 
получше. И как теперь с этим 
жить, спрашивается, и как себя 
вести?

История нередкая, потому 
что масса людей не слушает на-
родных мудростей вроде «мень-
ше знаешь - крепче спишь», а 
живет по принципу «хочу все 
знать». Был в советском детстве 
просветительский киножурнал 
с таким названием. Расширял 
кругозор.

Давать советы, касающиеся 
личной жизни, - дело небла-
годарное и в чем-то даже бес-
смысленное. Остается только 
прислушаться к опыту тех, кто 
с такой ситуацией столкнулся. 
На форумах, где обсуждают от-
ношения, обычно встречаются 
три варианта развития событий.

ГРОМКО ХЛОПНУТЬ ГРОМКО ХЛОПНУТЬ 
ДВЕРЬЮДВЕРЬЮ

«Вбила номер телефона мужа 
в поисковик и сразу наткну-
лась на сайт знакомств. ВИП-
анкета, куча фотографий, вид-
но, что популярен там. Сижу, 
меня трясет. Как поступить? 
Ответить ему, а что ответить?

Подруги посоветовали заве-
сти на том же сайте фальшивую 
страничку. Я нашла в интернете 
фото какой-то грудастой блон-
динки, выставила. Написала 
ему сама, что ищу отношений 
без обязательств. Он отклик-
нулся. Чего только я не узна-
ла… Что у него, оказывается, 
брак (со мной же!) давно тре-
щит по швам и осталась только 
видимость. Что жена (я) такая-
растакая. А я-то думала, что у 
нас идеальная семья! Ждала, 
готовила ужины, отглаживала 
до хруста его рубашки. Теперь-
то понимаю, что это самый 
верный способ убить интерес 
к себе.

Я решила играть до конца. 
Назначила ему свидание от 
имени вымышленной блон-
динки. Явился с букетом, за-
катила скандал. Все его «ты не 
так поняла» даже слушать не 
стала. Мы разводимся. Жела-
ние у меня только одно - отжать 
у него на прощание как можно 
больше. Он уже понял, что те-
ряет, вот пусть ему будет урок 
на всю жизнь. А я буду искать 
себе мужчину, воспитанного 
в каких-нибудь суровых челя-
бинских условиях - чтоб сам 
свои рубашки гладил».

ОКО ЗА ОКООКО ЗА ОКО
«У меня было даже проще, 

я ничего специально не иска-
ла. Муж забыл закрыть свою 
страницу на сайте знакомств, а 
компьютер у нас общий. Мол-
чать и наблюдать,как там все 
развивается, и ждать, пока его 
это затянет, я посчитала ошиб-
кой. Сказала благоверному, что 
в курсе его общения, но на этот 
раз даже не буду обижаться, а 
просто сделаю то же самое. 
Раз у тебя, как ты уверяешь, 
на этом сайте просто дружба - 
ок, я тебе верю. Но учти, что 
мне это неприятно и что, если 
твоя дружба будет продолжать-
ся, я тоже буду с кем-нибудь 
дружить. И закрыла тему.

Он, конечно, xвост поджал 
и больше никакие страницы 
не оставляет открытыми. Но 
все-таки побаивается меня по-
терять, а это уже совсем другое 
дело».

НЕ ВЛЕЗАЙ - УБЬЕТНЕ ВЛЕЗАЙ - УБЬЕТ
«Мне в такой же ситуации, 

конечно, хотелось наорать на 
него, высказать все и вышвыр-

нуть этого человека из своей 
жизни. Но по прежнему опыту 
знаю: такие поступки ни к че-
му хорошему не приводят. Он 
пароли сменит - и гадай потом, 
что у него и как. Так что взяла 
тайм-аут. Два дня раздумыва-
ла, потом решила смолчать и 
отслеживать ситуацию, но не 
устраивать из своей жизни де-
тектив с тайнами мадридского 
двора.

Сначала было очень слож-
но после очередного открытия 
не выплеснуть ему все в лицо. 
Держалась, да и он, кроме та-
ких отчетов, поводов для рев-
ности не давал. Тайные знания 
даже давали мне определенные 
козыри - могла оперативно реа-
гировать на критику меня же, 
пресекать его намечающиеся 
свидания под разными пред-
логами.

Даже сходила к психологу. 
Та посоветовала переключить 
мужа на что-то другое, слетать 
вместе в отпуск, чтобы дурь в 
голову не лезла нам обоим. 
Вместо отпуска я уломала его 
взять кредит, затеяли большой 
ремонт - такой, как он мечтал. 
Он увлекся. Выбирал ламинат 
и краску на свой вкус, бегал 
по всему городу, искал какие-
то одному ему нужные гвоз-
дики… Я ни с чем не спорила. 
И одновременно записалась в 
фитнес-зал на танцы, начала 
задерживаться там вечерами. 
Сделала новую стрижку, на-
пустила на себя загадочности. 
Муж занервничал. Смотрю, а 
вся его переписка постепенно 
на нет сошла.

Да, мне до сих пор обидно, 
хотя прошло шесть лет. Но ста-
раюсь гнать от себя эти мысли. 
А что было делать - все рушить 
и бросаться в новые отноше-
ния? И нарваться на то же са-
мое? Большинство мужчин 
одинаковы - хотят праздника, 
это только женщины изменяют 
из мести.

Одним словом, я сохрани-
ла семью и не жалею об этом. 
Недавно даже рассказала ему, 
как узнала про его дела на сай-
те знакомств. Не поверите, он 
оценил! И сейчас относится ко 
мне заметно бережнее».

Мужчина и женщина
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Незнание - сила?
Что делать, Что делать, 

если спутник если спутник 
жизни втайне жизни втайне 

от вас зависает от вас зависает 
на сайтах на сайтах 

знакомств.знакомств.

Овны попадут в водоворот суе ты, хлопот и люд-
ского мельтешения. Не отвлекайтесь, у вас есть 
сейчас важные цели и задачи, выполняйте вторые 
и идите к первым. Развлечения и отдых оставьте 
на потом - чем лучше вы проявите себя сейчас, 

тем лучше будет результат.

Еще одна хорошая неделя для переговоров, 
знакомства с полезными людьми и просто обще-

ния. Если коллегам потребуется помощь, не отказы-
вайте - покажите, что вы единомышленники и друг 
за друга горой. Это поднимет боевой дух, работать 

всем станет приятнее, а эффективность возрастет.

Вам могут сделать предложение, от ко-
торого будет сложно отказаться. Нужно 

все выяснить и хорошенько взвесить. Если вы в 
теме совершенно не разбираетесь, лучше откажи-
тесь, иначе можете оказаться в огромных разме-

ров луже, из которой не так-то просто выбраться.

Раков одолеет уныние. Не поддавайтесь, не уползай-
те в свою раковину! Быть в тонусе помогут медитации 

и друзья. Неплохая неделя для покупок лично для 
себя и чего-то для дома и интерьера. А вот в долг 
не давайте - обратно денег не дождетесь. Не за-

бывайте о пользе физкультуры и свежего воздуха.

Удачная неделя для личной жизни. Тучи рассеива-
ются, выходит солнышко, отношения налаживают-
ся. Свободным Львам можно смело знакомиться. 
При общении с партнером очень важно сначала 
понять, чего вы действительно хотите, и только 
потом обсуждать дальнейшие планы.

Предстоит неделя, полная сомнительных собы-
тий. Люди вас могут подводить. Поэтому полагай-
тесь на себя, работать старайтесь самостоятельно, 
внимательно следите за всем происходящим. Вы 
сможете вычислить своих недоброжелателей и 
пресечь их действия на корню.

Весам на этой неделе нужно внимательно при-
слушиваться к предостережениям - они помогут 
вам избежать многих проблем. А вот от интриг 
и сплетен бегите как от огня, добром это не за-
кончится  - вас окружают завистники, которым 

только дай повод испор тить вам жизнь.

Если на прошлой неделе вы тонули в 
рутине, то сейчас будете вознаграждены 

за труды и сможете позволить себе отдохнуть. Най-
дите время для хобби, для всего интересного, что 
давно откладывали, для учебы, которая вас мани-
ла. И, конечно, для активного отдыха на природе.

Стрельцы будут хороши как никогда. Сей-
час вы неотразимы, можете повести за со-

бой куда угодно, настолько велико ваше обаяние. 
Главное, направьте его в нужное русло, на дости-
жение общих целей, а использовать его в целях 

корыстных - плохая идея, это вам еще аукнется.

Козероги в отличной форме. Не упускайте 
время, когда вам по плечу самые сложные 

задачи и амбициозные проекты. Смело беритесь 
за то, что вам действительно интересно, у вас 
обязательно все получится. Это прекрасное вре-
мя для оформления договоров и сделок.

Внимательно следите за тем, что вы гово-
рите и кому. Любое неосторожно сказанное 

слово будет использовано против вас. И помните, 
что, если вы что-то пообещали, это надо выполнить 
во что бы то ни стало. Можно сказать, что вас 
проверяет сама Вселенная. Не разочаруйте ее.

Вместо того чтобы страдать по поводу и без, 
займитесь делами или погрузитесь в творчество. 

Вы и сами не заметите, как депрессивные настрое-
ния отступят, уступая место энергичности и опти-
мизму. К тому же при правильном поведении вы 
сможете заслужить благосклонность начальства.

Овен
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А ЧТО С ДРУГОЙ
СТОРОНЫ 
БАРРИКАД?

У мужчин, судя по соцсетям, все намного 
проще и жестче. Узнал, что у жены 
кто-то есть, - в 95 случаях из 100 реакция 
будет одна: набил конкуренту 
физиономию и собрал чемодан. 
Все терзания и сомнения - уже потом. 
Ситуация «простил и забыл» почти не встречается. 
Ситуация «пошел к психологу за помощью» вообще 
близка к арифметический погрешности.
Вот только от стрессов, 
тянущих за собой болезни, 
этот способ все равно не спасает.
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Российский теннисист Даниил Медведев (на 
фото) в 5 сетах за 4 часа переиграл первую ра-
кетку мира итальянца Яника Синнера и сегодня 
в полуфинале Уимблдона сыграет против испанца 
Карлоса Алькараса. В другой паре сойдутся ита-
льянец Лоренцо Музетти и серб Новак Джокович, 
побеждавший на лондонском турнире 7 раз.

Спорт

Англия победила 
Нидерланды (2:1) 
и второй раз подряд 
поборется за титул.

Сборная Англии на этом Евро - глав-
ный представитель антифутбола. Ко-
манда «трех львов» играет так праг-
матично, что во время их матчей легко 
можно заснуть. И полуфинал против 
Нидерландов не стал исключением. 
Почти всю игру англичане не спеши-
ли взвинчивать темп, но и этого 
хватило для победы. Олли 
Уоткинс забил победный 
мяч на 91-й минуте.

- История свершилась. 
Потрясающее достижение. 
Я так горжусь всеми. Есть ощу-
щение, что остался еще один шаг, и 
мы должны сделать это в воскресенье, - 
заявил капитан англичан Харри Кейн.

Гарет Саутгейт тоже остался до-
волен такой тоскливой игрой. В день 
матча с голландцами в британских СМИ 
появилась новость, что главного трене-
ра сборной Англии в случае победы его 
команды на Евро посвятят в рыцари. Са-
мого Саутгейта начнут называть сэром.

«Мы играли очень хорошо. Матч был 
сложным, нам приходилось менять свой 
подход, особенно к игре в обороне. По-
стоянно приходилось адаптироваться, и 
футболисты принимали очень хорошие 
решения», - цитирует Гарета официаль-
ный сайт УЕФА.

«ДОВЕЛИ ЭТИ АНГЛИЧАНЕ!»
Кейн и Саутгейт довольны, но игра 

сборной Англии впечатлила далеко не 
всех. Легенда нидерландского футбо-
ла Рафаэл ван дер Варт вообще не 
стеснялся в выражениях.

- Меня просто довели эти… англи-

чане. Когда смотришь 
второй тайм в полуфина-

ле - и видишь такую парши-
вую команду, - заявил Рафаэл ван 

дер Варт.
А вот главный тренер нидерландцев 

Рональд Куман не стал опускаться до 
оскорблений, а похвалил соперника.

- Англия создавала нам проблемы в 
средней линии в первом тайме. Нам не 
удавалось контролировать то, как они 
действовали между линиями благодаря 
Беллингему и Фодену. Мы добавили 
еще одного полузащитника, и после 
этого игра стала более равной, - ска-
зал Куман.

СПОРЫ О ПЕНАЛЬТИ
Ключевой момент полуфинала между 

Нидерландами и Англией - пенальти в 
ворота голландцев в первом тайме, 
который реализовал Харри Кейн. Один-
надцатиметровый получился спорным. 
Дензел Думфрис шипами въехал в 
ногу Кейна, но получилось это как-то 
вскользь. В итоге пенальти был постав-
лен, а эксперты уже во время игры на-
чали рассуждать о его легитимности.

Точки в споре поставил сам Дензел 
Думфрис.

- В моменте с пенальти я хотел за-
блокировать удар, поэтому ударил со-
перника. Контакт был, так что было 
понятно, что судья может назначить пе-
нальти. Я беру на себя ответственность 
за это. Я сделал это ненамеренно, это 
произошло за долю секунды, - заявил 
голландский футболист.

Финал Евро-2024 Испания  - 
Англия состоится в воскресенье 
(23.00).

Денис АКИНИН

Сборная Испании стала 
первым финалистом 
Евро-2024.

Команда Луиса де ла Фуэнте 
оказалась сильнее чемпионов 
мира - 2018 французов. Еще 
в первом тайме на гол Коло-
Муани ответили Ламин Ямаль 
и Дани Ольмо. А во втором 
тайме «трехцветные» так и 
не смогли отыграться (2:1).

САМЫЙ МОЛОДОЙ 
ВО ВСЕМ

Сборная Испании на этом 
Евро влюбляет в себя ней-
тральных болельщиков. Одна 
из причин - 16-летний Ламин 
Ямаль, который не только де-
лает уроки и сдает экзамены в 
перерывах между играми, но 
и бьет рекорды.

Ямаль и до матча с Фран-
цией выдавал мощный тур-
нир, а тут - впервые забил. 
Теперь 16-летний Ламин не 
только самый молодой фут-
болист в истории чемпио-
натов Европы, но и самый 
молодой автор гола на боль-
ших турнирах. А еще испа-
нец побил рекорд великого 
Пеле, став самым молодым 
футболистом, добравшимся 

до финальной стадии крупно-
го международного турнира. 
Король футбола играл в фи-
нале чемпионата мира 1958 
года в возрасте 17 лет и 249 
дней. При этом Пеле в том 
матче еще и забил, так что 
Ламину есть над чем работать.

Кстати, завтра у Ямаля день 
рождения. Свое 17-летие он 
мечтал отпраздновать на Ев-
ро, и теперь эта мечта сбы-
лась. А еще Ламин выбрал се-
бе подарок на день рождения.

- Я бы хотел получить кубок 
в качестве подарка на день 
рождения, - рассказал жур-
налистам хавбек.

ПОД ЗАЩИТОЙ
Ламина Ямаля в сборной 

Испании очень оберегают. 
Луис де ла Фуэнте даже не 
подпускает его к прессе. Но 
в матче с Францией случил-
ся бенефис вундеркинда. К 
тому же сам хавбек после по-
луфинала подбежал к камере 
и крикнул: «Говори теперь, 
говори теперь!»

Как выяснилось позже, это 
был ответ Адриену Рабьо. По-
лузащитник сборной Фран-
ции до матча не очень лице-
приятно высказался о Ямале.

- Мы хотим вывести Лами-
на Ямаля из зоны комфорта, 

и если он хочет сыграть в фи-
нале, ему придется сделать 
больше, чем обычно, - заявил 
француз.

Ламин, видимо, воспринял 
такой спич как оскорбление. 
Еще до игры испанец выло-
жил говорящую цитату, адре-
сованную, судя по всему, Ра-
бьо:

- Ходи молча. Говори толь-
ко тогда, когда пришло время 
сказать «шах и мат».

Теперь Ямаль официально 
может поиздеваться над Ра-
бьо. Адриан возвращается до-
мой, а Ламин действительно 
поборется за главный трофей 
турнира. Кстати, испанцы 
вышли в финал Евро впервые 
с 2012 года. Тогда они взяли 
главный трофей ЧЕ.

ВСЕ ПО ДЕЛУ
Победа Испании была на-

столько безоговорочной, 
что ее честность признал да-
же главный тренер сборной 
Франции Дидье Дешам.

- Нам посчастливилось 
открыть счет, но соперник 
создал нам проблемы, по-
скольку лучше контролиро-
вал мяч. Мы немного опаз-
дывали и, вероятно, были не 
такими свежими, и это при-
вело к техническим ошиб-

кам, особенно в построении 
игры. Мы недостаточно ча-
сто шли вперед, - сказал 
француз, в силе таланта ко-
торого уже начали сомне-
ваться. И  действительно, у 
Дешама всего одна победа в 
роли главного тренера сбор-
ной Франции на шести круп-
ных турнирах.

Но больше Дешама разоча-
ровал болельщиков сборной 
Франции Килиан Мбаппе. У 
дорогостоящего нападающе-
го - всего один гол на двух 
чемпионатах Европы под-
ряд. И тот был забит с пе-
нальти.

Гризманн, Тюрам, Канте - 
все сыграли хуже своих ре-
альных возможностей. Но 
Мбаппе был настолько плох 
и бесполезен, что провалился 
не только перед болельщика-
ми, но и перед самим собой.

- Турнир провален, я хо-
тел стать чемпионом Евро-
пы. Год был долгим, и я хочу 
поехать в отпуск и отдохнуть. 
Я играл плохо, и мы едем до-
мой - все просто. Мне дей-
ствительно нужно отдохнуть. 
После этого начнется новая 
жизнь, - сказал новоиспечен-
ный форвард мадридского 
«Реала».

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Автор первого гола Ламин Ямаль (справа) обнимает 
Дани Ольмо, забившего второй мяч в ворота французов.

Пал рекорд великого ПелеПал рекорд великого Пеле

Антифутбол дошел до финалаАнтифутбол дошел до финала

ВНИМАНИЕ, 
БОЛЕЛЬЩИК!

В субботу, 13 июля, в России от-
крывается новый футбольный сезон. В 
матче за Суперкубок сойдутся чемпион 
и обладатель Кубка России «Зенит» и 
занявший второе место в первенстве 
страны «Краснодар». Встреча пройдет 
в Волгограде, ее будет транслировать 
«Матч ТВ» (начало в 20.30 мск).

А уже 20 июля стартует чемпионат 
России.

СТОП-
КАДР
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Пиратушки, бравы ребятушкиПиратушки, бравы ребятушки

Рисовал Cергей Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.БЕЛОЗЁРОВ.

Прочитай пиратскую пословицу.

Пираты решили летом честно трудиться на стройке, 
чтобы заработать деньги на новый корабль, паруса и продукты. 

Найди 10 отличий.

Посчитай, какие отсутствующие числа нужно 
написать на ядрах в пирамидах, если известно, что 
верхнее число является суммой двух чисел под ним.
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МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Ваша собака укусила ме-
ня. Я требую компенсации!

- Ради бога! Я держу ее, 
кусайте…

✱  ✱  ✱
Злиться на женщину, 

которая тебе отказала, - 
это все равно что злить-
ся на машину, которая 
не заводится…

Что делать, если муж 
зависает на сайтах 

знакомств < стр. 13. 
✱  ✱  ✱

Сделка с совестью может 
считаться выгодной, если 
прибыль от нее составляет 
не менее 200%.

✱  ✱  ✱
Если вы рассыпали 

сахар, не огорчайтесь: 
много сладкого - вредно.

✱  ✱  ✱
Бабушка поспорила с 

Семой, что он не съест 25 
ее пельменей, на то, что он 
уберет в квартире. И вот Се-
ма доедает 24-й пельмень, 
а 25-го в тарелке нет... Это 
все, что надо знать о со-
ставлении договоров.

✱  ✱  ✱
- Коллеги, нам нужен 

дизайнер с опытом от-
сутствия оплаты.

 ✱  ✱  ✱
- На улице сейчас гроза, 

хлещет дождь, град пошел!
- Все ты врешь! По теле-

визору об этом ни слова.
✱  ✱  ✱

Если честно, шопинг 
куда лучше, чем психо-
терапия. Цена одна, но 
вы остаетесь с новым 
лифчиком.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что летит в хоккейного 
вратаря? 7. Кастрюля на 
рыбалке. 9. Кем вошел в 
историю Великой Отече-
ственной войны Юрий Ле-
витан? 10. Грех зазнайства. 
11. Ароматизатор сидра. 
12. Музыкальный инстру-
мент из эпоса «Калева-
ла». 13. Любимое блюдо 
Джеймса Бонда. 15. Обу-
чение охотничьих собак. 
19. Тычковый. 20. Музыка 
Гленна Миллера. 23. Тара 
под газ. 25. Чем наших ки-
ношников премируют? 26. 
Что, если вполне верить 
легенде, однажды разбил 
Энрико Карузо, взяв очень 
высокую ноту? 27. Кериней-
ская жертва Геракла. 28. 
Какой грызун бывает ком-
пьютерным? 29. Комната со 
стиральной машиной. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Чьей загадочной кожей 
традиционно обита коло-
тушка северного шамана? 
2. Разборки мстителей. 
3. «Романтик из Бреста», 
ставший сочинять свои 
хитовые песни из-за без-
ответной любви. 5. Сбра-
сываемый боеприпас. 6. 
Комедийный сенбернар. 8. 
Кого Екатерина Великая 
считала «красивейшим че-
ловеком своего времени»? 
14. Русский хоровод. 15. 
Ярый пацифист, приду-
мавший динамит. 16. Чья 
кожа идет на постройку 
эскимосского каяка? 17. 
... президиума. 18. Зона 
вечного страдания. 21. 
Значок полицейского. 
22. «... борьбы за рабо-
чее дело». 24. Гламурный 
смешарик. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Шайба. 7. Котелок. 9. Диктор. 10. Гордыня. 11. Ябло-
ко. 12. Кантеле. 13. Омлет. 15. Натаска. 19. Нож. 20. 
Джаз. 23. Баллон. 25. «Ника». 26. Люстра. 27. Лань. 
28. Мышь. 29. Ванная. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Росомаха. 
2. Вендетта. 3. Корнелюк. 5. Авиабомба. 6. Бетхо-
вен. 8. Орлов. 14. Толкуша. 15. Нобель. 16. Тюлень. 
17. Стол. 18. Ад. 21. Жетон. 22. Знамя. 24. Нюша.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Юлия ШМИДТ, 36 лет, 
Магнитогорск:

- Я - массажист. Много 
гуляю, люблю природу. 

Моя мечта - всегда 
оставаться молодой, 

стройной, 
заниматься спортом, 

своим духовным 
развитием, вдохновлять 

людей на здоровый 
образ жизни.

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
- Роскошная Юлия, 
ей так идет 
этот алый 
оттенок. Если убрать 
горизонтальные линии шнурков 
с торса, то визуально ноги 
станут в полтора раза длиннее. 
Такой вот волшебный закон 
горизонталей и вертикалей.

Голосуйте Голосуйте 
за понравившуюся за понравившуюся 

вам участницу вам участницу 
на нашем на нашем 

сайтесайте  KP.RUKP.RU  
в разделе в разделе 

«Будь стильной «Будь стильной 
с «КП»!с «КП»!
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 12% (норма - 75)
Ветер - северный
4 - 13 м/с

Восход - 4.54
Закат - 21.08
Луна - в I четверти

 Саратов +18...+20 +27...+29

Александров Гай +19...+21 +30...+32

Балтай +14...+16 +24...+26

Озинки +16...+18 +26...+28

Ртищево +14...+16 +25...+27

Прогноз погоды на 13 июля

           ночью             днем
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80-летие освобождения Белоруссии от фашистов - 
героическая страница общей истории

УЛЕТНОЕ НАСТРОЕНИЕ
Планируем 
авиапутешествие 
в соседнюю страну

НА КУПАЛУ ТАНЦЕВАЛА
Чем порадовал фестиваль 
«Александрия собирает 
друзей»

СОВЕСТЬ ЗА ДЕНЬГИ 
НЕ КУПИШЬ

Любовь УСПЕНСКАЯ:

Распространяется бесплатно

Запад хочет стереть ее из памяти, но мы не позволим

НАША ПОБЕДА - ИХ УНИЖЕНИЕНАША ПОБЕДА - ИХ УНИЖЕНИЕ

3
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Неожиданный, как снег летом, 
приезд Виктора Орбана в Москву 
и его встреча с Владимиром Пути-
ным стали главными мировыми хи-
тами минувшей недели и вызвали 
дикую ярость на Западе.

ПОД ЗАВЕСОЙ 
СЕКРЕТНОСТИ
В то время как европейские и заоке-

анские ястребы, свихнувшись в своей 
ненависти, продолжают накачивать 
Киев оружием, стремясь нанести 
стратегическое поражение России, 
венгерский премьер, чья страна, 
кстати, сейчас председательствует 
в ЕС, - едва ли не единственный ли-
дер, сохраняющий здравый рассудок 
в этой политической палате № 6. По-
нимает, чем грозит Европе эскалация 
конфликта на Украине. И выступает 
за его прекращение за столом пере-
говоров не только на словах, но и на 
деле. Что и подтвердил его бросок 
в российскую столицу.

Инициатива визита, как рассказал 
Дмитрий Песков, исходила от Бу-
дапешта. И до последнего момента 
держалась в тайне. Секрет раскрылся 
лишь тогда, когда борт венгерских 
ВВС в полдень 5 июля приземлился 
во Внуково-2. Из аэропорта в Кремль 
Виктор Орбан ехал на российском 
«Аурусе». Два дня назад он был в 
Киеве, где изложил свои мирные 
инициативы. Конкретно - прекра-
тить огонь и приступить к перего-
ворам с Москвой. Эти предложения 
Зеленский отверг. И теперь Орбан 
счел необходимым из первых уст, 
как говорится, выслушать другую 
сторону конфликта. С 1 июля Буда-
пешт на полгода возглавил Совет 
Евросоюза. Именно мирное урегу-
лирование конфликта на Украине 
Орбан обозначил как важнейший 
пункт председательства в ЕС. Да и 
вообще, лидеры России и Венгрии 
всегда охотно и доброжелательно 
общаются друг с другом.

ВАЖНЫЕ НЮАНСЫ
- Уважаемый господин премьер-

министр, добро пожаловать в Мо-
скву, в Россию. Понимаю, что вы на 
этот раз прибыли не только как наш 
партнер давний, но и как председа-
тельствующий в Европейском сове-

те. Совсем недавно вы были в Киеве 
и  вот прибыли сюда, для того чтобы 
обсудить все нюансы ситуации, кото-
рая сложилась на киевском направ-
лении, на украинском направлении. 
Я в вашем распоряжении, - сказал 
Владимир Путин, приветствуя гостя 
в Кремле.

- Уважаемый господин президент, 
спасибо, что приняли меня сегодня. 
Это наша не первая встреча за по-
следнее десятилетие. Уже одиннад-
цатая. Но она наиболее особенная из 
всех, - заявил Виктор Орбан.

Особенная потому, что он, несмо-
тря на бурную реакцию Запада, все 
же приехал в Москву, выполняя свое-
го рода роль посредника:

- Стремительно уменьшается ко-
личество стран, которые могут по-
говорить и с той, и с другой стороной 
конфликта. Скоро Венгрия станет 

единственной страной в Европе, ко-
торая сможет поговорить со всеми. 
Я хотел бы использовать эту возмож-
ность для того, чтобы обсудить с вами 
ряд важных вопросов, - обратился 
Орбан к главе РФ.

За закрытыми дверями лидеры об-
щались больше трех часов. Центром 
повестки, разумеется, стала Украина. 
Также присутствовали глава МИД 
РФ Сергей Лавров и Владимир 
Мединский, возглавлявший, как 
помним, российскую делегацию на 
переговорах в Стамбуле, когда уже 
подписанный документ украинцы под 
давлением Запада, попросту говоря, 
выбросили в корзину.

Атмосфера встречи в Кремле была 
хорошей, рассказал позже помощник 
президента Юрий Ушаков, отметив 
при этом, что никаких посланий из 
Киева Орбан не передавал.
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НУЖНО НЕ ПЕРЕМИРИЕ, А ПОЛНОЕ 

ЗАВЕРШЕНИЕ КОНФЛИКТА

Владимир ПУТИН - о позиции Москвы:

 ■ Венгерский премьер также рас-
сказал о тех главных вопросах, от-
веты на которые он хотел услышать 
от Владимира Путина.

А именно: каким он видит самый ко-

роткий путь к окончанию войны? Что ду-

мает об имеющихся на данный момент 

мирных инициативах и о прекращении 

огня? В какой последовательности можно 

было бы провести переговоры? Кроме 

того, венгерского премьера интересо-

вало,  какой его собеседник видит Ев-

ропу после войны. Ответы он услышал. 

И поблагодарил российского лидера за 

открытую и честную беседу. А заодно 

сравнил взгляды России и Украины по 

мирному треку.

- На неделе я был в Киеве. Сейчас на-

хожусь в Москве. Я по опыту понял, что 

позиции очень далеки друг от друга. Нуж-

но совершить очень много шагов для 

того, чтобы приблизиться к завершению 

войны. Однако же важнейший шаг мы 

сделали - установили контакт. И я буду 

работать и дальше в этом направлении.

В этот момент кто-то из журналистов 

выкрикнул с места вопрос венгерскому 

гостю:

- Как господин Зеленский отреагировал 

на ваше предложение о прекращении 

огня? Что он конкретно на это ответил?

- Я рассказал все это Президенту Рос-

сийской Федерации.

- Владимир Владимирович, не могли 

бы тогда вы рассказать? - не сдавались 

дотошные репортеры.

-  Нет, - развел руками российский ли-

дер. - Тем не менее мы признательны 

господину премьер-министру за посе-

щение Москвы. Воспринимаем это как 

попытку восстановить диалог и придать 

ему дополнительный импульс.

 ■ Запад использует Неза-
лежную как таран в проти-
востоянии с Россией.

НАРОД СДЕЛАЛИ 
ЖЕРТВОЙ
На пресс-конференции по 

итогам переговоров Владимир 

Путин назвал состоявшийся 

обмен мнениями прямым и 

честным:

- Говорили и о возможных 

путях урегулирования укра-

инского конфликта. Господин 

премьер-министр рассказал 

о  своих недавних встречах 

в Киеве, где он выступил с ря-

дом предложений, и в част-

ности с призывом прекратить 

огонь, чтобы создать условия 

для начала переговоров с Рос-

сией. Что касается России, то 

неоднократно говорил, что 

мы всегда были и остаемся 

открытыми для обсуждения 

политико-дипломатического 

урегулирования. Однако с 

противной стороны слышим 

о нежелании решать вопрос 

именно таким способом. А 

спонсоры Украины продолжа-

ют пытаться использовать эту 

страну и ее народ в качестве 

тарана, жертвы в противостоя-

нии с Россией. Как нам видится 

положение дел, в том числе 

и с учетом услышанного се-

годня от господина премьер-

министра, в Киеве все еще 

не готовы отказаться от идеи 

ведения «войны до победного 

конца».

Продолжение боевых дей-

ствий нужно киевской клике, 

в том числе чтобы удержаться 

у власти. В противном случае 

Зеленский пулей вылетит из 

своего кресла:

- На мой взгляд, - уверен 

Владимир Путин,  - самой 

мысли о прекращении боевых 

действий киевский режим не 

допускает еще и потому, что 

в этом случае исчезает пред-

лог для продления военного 

положения. А если придется 

отменить военное положение, 

значит, придется и проводить 

выборы, так и не состоявшиеся 

в срок. Но шансы победить на 

них для утративших рейтинг 

и  легитимность украинских 

правителей близки к нулю.

ЦЕПЛЯЮТСЯ 
ЗА ВЛАСТЬ
Российский лидер напомнил 

о своем июньском выступле-

нии в МИДе, где по пунктам 

изложил нашу мирную ини-

циативу:

- Ее реализация, как нам ка-

жется, позволила бы прекра-

тить боевые действия и начать 

переговоры. Причем это долж-

но быть не просто перемирие 

или временная приостановка 

огня. Не какая-то пауза, кото-

рую киевский режим мог бы 

использовать, чтобы восста-

новить потери, перегруппи-

роваться и довооружиться. 

Россия выступает за полное 

и окончательное завершение 

конфликта. Речь идет о полном 

выводе всех войск Украины из 

Донецкой и Луганской Народ-

ных Республик, из Запорож-

ской и Херсонской областей. 

Есть и другие условия. Но это 

предмет для достаточно под-

робного рассмотрения в ходе 

возможной совместной работы. 

Мы с господином Орбаном об-

менялись мнениями и о состоя-

нии дел в отношениях России 

и  Евросоюза, которые в насто-

ящее время находятся на самой 

низкой точке. Говорили и о воз-

можных принципах будущей, 

возможной тоже, архитектуры 

безопасности в Европе.

- Для Европы мир - это са-

мое важное, - продолжил тему 

Виктор Орбан. - Этот конфликт 

вызывает в Европе огромные 

сложности. Мы не можем чув-

ствовать себя в безопасности, 

мы видим картины разруше-

ний и страданий. Эта война 

начала уже оказывать влияние 

на экономический рост и нашу 

конкурентоспособность. Без 

дипломатии, без каналов свя-

зи мы не достигнем мира. Мир 

не наступит сам по себе, ради 

него нужно работать.

КИЕВ ГОТОВ БИТЬСЯ «ДО ПОСЛЕДНЕГО УКРАИНЦА» ПЕЧАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

ОТКРЫТО И ЧЕСТНО

КАК ОТРЕАГИРОВАЛ 
ЗЕЛЕНСКИЙ?

Не исключено, что встреча Владимира 
Путина с Виктором Орбаном может стать 
прологом к мирному урегулированию.



12 - 18 июля / 2024 / № 31
3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Бе
лТ

А

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Если кто-то переступит бело-
русско-украинскую границу, прези-
дент пообещал дать действительно 
жесткий ответ.

УЧИТЕЛЬ ОДИН - 
ГЕРОИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ
Восемьдесят лет назад, в 1944 году, 

отгремели последние бои за Минск. 
В День Независимости на военном 
параде, посвященном годовщине 
освобождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков, Александр 
Лукашенко обратился к ветеранам:

- Низкий вам поклон! Вы научили 
нас любить, защищать и беречь свою 
землю. Мы и сегодня строим свое бу-
дущее, опираясь на ваши могучие 
плечи. Мы не подведем! Нашему по-
колению выпала миссия сохранить 
мир на родной земле. Мир, кото-
рый подарили нам деды и прадеды.
На белорусской земле решалось буду-
щее многих народов.

- В судьбоносной битве сошлись ре-
крутированные со всей Европы фа-
шисты и воины великой многонацио-
нальной Красной армии. Лоб в лоб. 
Празднуя День Независимости имен-
но 3 июля, мы отдаем долг памяти 
советским солдатам, которые стояли 
насмерть в Брестской крепости, под 
Минском... На других бесчисленных 
больших и малых рубежах на пути 
к столице нашей Родины Москве.

По проспекту Победителей прошли 
военнослужащие России, Азербайджа-
на, Казахстана, Китая, Кыргызстана, 
Таджикистана и Узбекистана. Снова 
вместе против нацизма.

- Нацизм - абсолютное зло. Престу-
плениям нацистов нет и не может 
быть оправдания и прощения. Ни 
тогда, ни сейчас, ни в будущем. Мы 
говорим это тем, кто снова готов втя-
нуть в новую кровавую бойню свои 
народы. В высоких кабинетах Вашинг-
тона подсчитывают выгоды, продавая 

оружие и вгоняя в нищету украинский 
народ, двигаясь к основной цели. Она 
не меняется столетиями.

Меняются только информационные 
вбросы, чтобы начать агрессию:

- В прошлом веке славян обвинили 
в неумении грамотно распоряжаться 
своими природными ресурсами и тер-
риториями, которые почему-то долж-
ны принадлежать всему мировому 
сообществу. А сейчас у нас якобы не 
та демократия. Тогда роль «учителя» 
взяла на себя гитлеровская Германия. 
Сегодня нас пытается «учить» весь 
Евросоюз во главе с Соединенными 
Штатами. Мы выучили все уроки на-
чала Великой Отечественной войны. 

И у нас только один учитель - наша 
история. История победителей.

НАТО ХОЧЕТ ВВЕСТИ 
ВОЙСКА
Горячая тема - ситуация на 

белорусско-украинской границе.
- Очень активизировались наши со-

седи в последние пару недель. Но мы 
ни в коем случае не должны допустить 
никакой эскалации и никакого обо-
стрения. Я хочу, чтобы украинское ру-
ководство это услышало, - сказал Алек-
сандр Лукашенко на торжественном 
собрании в честь Дня Независимости.

НАТО не хочет заканчивать войну на 
Украине. Так как наемники не справ-

ляются с россиянами, поэтому плани-
руется втянуть в конфликт Беларусь.

- Мы ни в какие боевые действия 
ввязываться не собираемся. Но натов-
цам нужен повод: ситуация на фронте 
у украинцев катастрофическая, очень 
серьезная. Но воевать-то некому. Поэ-
тому нужна серьезная эскалация, чтобы 
ввести туда натовские подразделения.

Президент процитировал выдерж-
ки из российских СМИ, мол, «у бело-
русского президента - положительный 
дальтонизм, не будет рисовать никаких 
красных линий»:

- Если кто-то переступит украин-
скую границу, я буду не просто «хо-
рошим дальтоником»: на меня может 
навалиться куриная слепота. Поэтому 
ответ действительно будет жестким 
и резким!

В высокой боевой готовности нахо-
дятся все армейские части, в том числе 
военно-воздушные силы и противовоз-
душная оборона как Беларуси, так и 
России. На позициях ракетные систе-
мы «Полонез» и «Искандер».

- Никаких красных линий. Удар все-
ми видами вооружений, - повторил 
Александр Лукашенко. - Я вам гаран-
тирую, что никаких столкновений на 
границе с Украиной мы не допустим.

Белорусские пограничники десят-
ками перехватывают беспилотники. 
С их помощью ВСУ перебрасывают 
взрывчатку для терактов в России.

- Мы не хотим повторения «кроку-
сов», взрывов. C ФСБ и Минобороны 
России нам удается сдерживать этот 
натиск.

БУДУ НЕ ПРОСТО «ДАЛЬТОНИКОМ» - 

НАВАЛИТСЯ КУРИНАЯ СЛЕПОТА

Александр ЛУКАШЕНКО - о том, как может видеть 

красные линии:

 ■ И западноевропейским 
«цивилизаторам» давно 
пора с этим смириться.

НАЦИЗМ - 
НЕУПРАВЛЯЕМОЕ 
ЧУДОВИЩЕ
Александр Лукашенко:
  ●● Что сегодня реально объе-

диняет коллективный Запад? 

Жажда наживы за чужой счет. 

И генетическая ненависть к по-

бедителям, к нам. Не устану 

напоминать, что против Совет-

ского Союза воевала вся Евро-

па. Все - от солдата вермахта 

до производителей шоколада, 

одежды, оружия и техники для 

нужд германской армии - от-

ветственны за геноцид совет-

ского и белорусского народа. 

А сегодня их потомки, вместо 

того чтобы каяться, отмали-

вать грехи своих дедов, душат 

нас санкциями, угрожают нам 

оружием.

  ●● Я в жизни много видел 

и многое пережил, но карта 

Беларуси с местами захоро-

нений шокирует и разрывает 

сердце. За каждым значком - 

миллионы зверски убитых мир-

ных стариков, женщин и детей. 

Миллионы! Наших стариков, 

наших женщин и наших детей. 

Кому они угрожали?

  ●● Нужна ли правда Западу? 

Нет. У руля наследники тех, 

кто капитулировал. Наследни-

ки и идейные, и прямые. Для 

них в 1945-м ничего не закончи-

лось. Более того, начался новый 

«крестовый поход». Они снова 

думают, что можно вырастить 

нацизм где-нибудь подальше от 

собственного дома и держать 

это чудовище на коротком по-

водке. Снова не понимают, что 

этот зверь неуправляем. Он со-

рвется, но придет к ним, в их 

же дома.

  ●● Они пересматривают ито-

ги… Безумцы. Можно перевер-

нуть все могилы наших солдат, 

павших в борьбе с нацизмом, 

разрушить все памятники, пе-

реписать все учебники. Можно 

бесконечно вытирать ноги о ре-

шения Нюрнбергского трибуна-

ла, но итоги великой войны не 

изменить. Наша победа - это их 

унижение, и они с этим должны 

согласиться. Позорная страни-

ца жизни западноевропейских 

«цивилизаторов», которую они 

стараются стереть из памяти.

  ●● Великая Отечествен-

ная - апофеоз тысячелетней 

истории войн и сражений за-

падной и восточной цивили-

заций. Мы в этой истории уже 

поставили точку один раз. На-

до будет - поставим и второй. 

Хотя они и без нас справятся. 

Отказ от традиционных ценно-

стей, мода на чайлдфри сдела-

ли свое дело. Посмотрите, кто 

стоит в авангарде антибело-

русской, антирусской кампа-

ний. Бездетные политики. Их 

род заканчивается. Им даже 

ген ненависти некому пере-

дать. Занавес.

САКРАЛЬНЫЙ УЗЕЛ 
ЕДИНСТВА
  ●● Чтобы сохранить государ-

ство, необходимо сберечь его 

независимость. Без нее не мо-

жет быть государства. А если 

нет государства, то и нет нас. 

Мы рабы без этого.

  ●● Вопроса, с кем быть, никогда 

и не возникало. Россия и мы - 

это единые ценности, единые 

замыслы, единые цели. Ни с ка-

ким другим государством мы не 

имеем подобных отношений. 

Все-таки же не зря были столь-

ко в одном государстве.

  ●● Ничего принципиально 

нового в нашей жизни не про-

исходит. Ни сегодня, ни тогда, 

в далеком 1941-м, когда на нас 

двинулись западноевропей-

ские орды. Через белорусскую 

землю и раньше проносились 

смерчи крестовых походов, 

кровавые потопы, уничтожая 

до основания жизнь людей. Но 

земля возрождалась, народ 

наш становился сильнее. Так 

завязывался сакральный узел 

восточнославянского единства. 

Восемьдесят лет назад, на свя-

той белорусской земле завя-

зался новый сакральный узел. 

Узел многонационального со-

ветского единства. Еще более 

сильный.

  ●● Мы по-человечески подхо-

дим и относимся ко всем. Пото-

му что мы такие люди - славяне. 

Мы не хотим войн, мы не хотим 

конфликтов, но если нас заце-

пят - мы вынуждены отвечать. 

  ●● Горько и больно знать, что 

международная легитимность 

стоила нам страшных чело-

веческих жертв. Как человек 

приходит в мир через боль, так 

и нации рождаются в страш-

ных муках. Взрослеют, крепнут 

в борьбе за жизнь, за свободу, 

за свою историческую память.

  ●● Западные так называемые 

партнеры сделали все, чтобы 

наши предприятия развали-

лись. А они работают. На по-

рядок выросли реальные до-

ходы граждан. Неузнаваемо 

преображаются города и села 

Беларуси. Мы сумели создать 

экономику с таким запасом 

прочности, что нами очень 

сложно манипулировать. Ну 

а если каких-то возможностей 

пока нет, так и на Западе свет 

клином не сошелся. Есть друзья 

в других частях света! Вот по-

смотрите, я никогда не ошибал-

ся в своих прогнозах: пройдет 

еще пять лет, и мы с россияна-

ми будем делать все, что нужно 

для жизни и процветания наших 

государств.

  ●● Мы по-прежнему готовы на-

чать конструктивный диалог 

и с нашими соседями на Запа-

де. Условия просты: уважение 

суверенитета Беларуси, на-

циональных традиций, нашей 

исторической памяти и выбора 

народа.

  ●● Уже давно пора понять: по-

литика санкционного принужде-

ния делает нас только сильнее.

НАША ПОБЕДА - ИХ УНИЖЕНИЕ О ЧЕМ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Верховный Главнокомандующий отдал честь ветеранам и военным, которые стоят 
на защите общих рубежей.
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 ■ Итоги досрочных выбо-
ров во Франции, которые 
были объявлены по ини-
циативе месье Эммануэля, 
закончились для него по-
ражением.

Вячеслав Володин:
- Граждане Франции готовы 

были голосовать за кого  угодно, 

лишь бы не за Макрона. Не по-

могли политтехнологические 

уловки и снятие кандидатов. 

Партия Макрона проиграла. Во 

Франции развернулась борьба 

за власть. Партия-победитель 

требует передать ей в руки фор-

мирование правительства. По-

добная участь ждет всех действу-

ющих европейских глав и  США, 

занимающихся вмешательством 

в суверенные дела других госу-

дарств. В то время как их граж-

дане требуют заняться решением 

внутренних проблем и развитием 

национальных экономик.

МАКРОНУ УКАЗАЛИ 
НА ДВЕРЬ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ T.ME/VV_VOLODINЗа нелегальный завоз мигрантов 
оставят без имущества

В своем телеграм-канале Вячеслав Володин спросил 
у россиян:

- Госдума приступила к рассмотрению законо-
проекта о конфискации денег, имущества и цен-
ностей, полученных в результате организации 
незаконной миграции: за нелегальный завоз ми-

грантов или выдачу поддельных справок. Вы поддер-
живаете принятие такого закона?

Полным большинством голосов 
посетители канала посчитали ини-
циативу необходимой.

ДА  97% ДА  94%

Второй вопрос касался 
самих парламентариев. От-
вет на него получился не 
менее убедительным:

- Как вы считаете, 
должны быть ограни-
чения для депутатов 
ГД на выезд за ру-

беж? И ответственность 
за их нарушение?

?? ??

Светлана КАМЕКА

 ■ Председатель Парла-
ментского Собрания при-
ехал в Минск на 80-летие 
освобождения Белоруссии 
от немецко-фашистских за-
хватчиков.

ЛЮДИ ПОМНЯТ 
И ЧТЯТ
Вячеслав Володин при-

был в Беларусь по поручению 
Владимира Путина, чтобы от 
российской стороны участво-
вать в торжественных меро-
приятиях.

- Вам, моему старшему бра-
ту, другу, большое спасибо за 
то, что Россия представлена 
на этом нашем общем празд-
нике  - Дне Независимости 
Беларуси - высокой государ-
ственной делегацией. Гото-
вясь к этой встрече, я поду-
мал о том, что мы же с вами 
официально, вот таким об-
разом, и не встречались. Хотя 
знаем друг друга уже, мне ка-
жется, полвека. - Александр 
Лукашенко приветство-
вал спикера Госдумы, Пред-
седателя Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России.

- Редко, на самом деле. Хо-
тя мы не просто друг друга 
знаем, - согласился Вячеслав 
Володин.

- Общаемся очень часто 
в общем и по делам, а таким 
образом, наверное, первый 
раз. Это говорит о том, что вы 
просто в Минске чаще должны 
бывать. Мы всегда будем ра-
ды вас видеть. Побудете у нас 
на мероприятии, посмотрите 
с точки зрения наших тогдаш-
них общих стандартов: далеко 
ли мы от них ушли. Думаю, 
что вам понравится. Никуда 
мы не ушли. Мы всегда были 
привержены тому, что сде-
лали наши предки. Ни один 
памятник вы не найдете в 
Беларуси, даже в самой ма-
ленькой деревеньке, чтобы 
он был запущен и за ним не 
ухаживали. Люди помнят те 
времена, знают, откуда мы, 
чтят память тех, кто принес 
нам эту жизнь. Пусть она не-
простая, но мы живем, а мно-
гих из них, к сожалению, нет.

Для белорусов не важно, где 
состоялось то или иное сра-
жение, была ли это операция 
«Багратион» или битва по-
до Ржевом, - одинаково чтут 

память погибших советских 
воинов:

- Сражались наши, совет-
ские люди. Мы это чтим и вос-
питываем в этом отношении 
и молодежь.

- Разрешите вам передать 
самые добрые, теплые по-
здравления с главным госу-
дарственным праздником 
Беларуси от имени нашего 
президента,  - сказал глава 
ГД. - День освобождения Мин-

ска от немецко-фашистских 
захватчиков объединяет нас 
всех. Нам очень важно эту па-
мять хранить. Пока мы будем 
помнить тех, кто погиб за на-
шу свободу, за свободу нашей 
страны, Советского Союза, 
родившего нас, за свободу 
наших государств, и Белару-
си, и России, они будут нас 
вести по жизни, защищая не-
зримо, хотя их рядом нет. Вы 
правильно сказали: мы долж-

ны быть вместе, еще крепче, 
плечом к плечу, чтобы преодо-
левать вызовы, с которыми 
столкнулись наши страны.

НЕ ТЕРПИТСЯ 
ВТЯНУТЬ 
В РАЗБОРКИ
Президент Беларуси при-

знался, что внимательно на-
блюдает за работой спикера, 
в том числе в его округе:

- Вспоминаю свою депутат-

скую работу. Как мне прихо-
дилось работать и заниматься 
на более низком уровне, но 
точно такими же вопросами, 
решать такие же проблемы. 
Поэтому для меня лично вы 
человек абсолютно понятный, 
открытый, и я всегда поддер-
живаю ваше движение в том 
направлении, в котором вы 
двигаетесь к людям, к тем, кто 
избрал вас, не забываете об 
этом. Это очень важно.

Если говорить про уровень 
повыше, то Александр Лука-
шенко рассчитывает, что де-
путаты Палаты представите-
лей и Государственной Думы 
продолжат развивать парла-
ментские связи и обменивать-
ся опытом.

Конечно же, обсуждали дву-
стороннее сотрудничество 
и ситуацию в мире.

- Много вопросов. И общих 
вопросов, которые нам на-
до решать. Думаю, вы в те-
ме и видите, что происходит 
вокруг Беларуси. Нас втя-
нуть в разборки им просто 
не терпится. Для того чтобы 
растащить нас по этой гра-
нице, сделать невозможным 
наше сопротивление и дове-
сти эскалацию до такой сте-
пени, что весь мир дрогнет. 
Очень серьезная ситуация, 
и расслаб ляться нам ни в коем 
случае нельзя, - сказал глава 
государства.

МЫ ДОЛЖНЫ СТАТЬ ЕЩЕ КРЕПЧЕ
Вячеслав ВОЛОДИН - о Союзном государстве:

 ■ Пока есть угроза нашему суще-
ствованию.

Председатель Госдумы посетил воен-

ный парад в Минске. Побывал на торже-

ственном собрании и концерте мастеров 

искусств «Путь к независимости». Встре-

тился со спикером Палаты представи-
телей Нацсобрания, первым замести-
телем Председателя Парламентского 
Собрания Игорем Сергеенко. Говорили 

о развитии межпарламентского сотруд-

ничества и сохранении исторической па-

мяти.

- Это наша общая история, и мы должны 

всегда помнить, какой ценой завоевана 

Победа. Хочу сказать слова благодар-

ности: в Беларуси очень многое делается 

для сохранения исторического наследия, 

памяти о погибших солдатах, офицерах, 

всех, кто отдал свою жизнь за свободу 

нашей страны. Такое отношение к памяти 

погибших в Великой Отечественной вой-

не, как в Беларуси, хотелось бы видеть во 

всех уголках мира. Мы со своей стороны 

должны все сделать для того, чтобы эту 

память передать будущим поколениям, - 

считает Вячеслав Володин.

По его словам, динамику взаимодей-

ствия РФ и РБ задают президенты Вла-

димир Путин и Александр Лукашенко:

- Они заложили фундамент отноше-

ний между нашими странами, народами. 

И мы со своей стороны, развивая меж-

парламентское сотрудничество, должны 

постараться сделать все, чтобы внести 

свой вклад в интересах граждан наших 

государств.

Союзные депутаты разрабатывают про-

екты общих законов:

- На парламентском уровне необходимо 

сделать все возможное для формиро-

вания единого правового пространства 

и развития Союзного государства. От это-

го должна выиграть экономика и России, 

и Беларуси. От этого должны граждане 

выиграть. Мы в этом свою задачу видим. 

Наши отношения - пример беспрецедент-

ного всестороннего сотрудничества на 

принципах уважения, невмешательства 

в дела суверенных государств.

Но ситуация, когда НАТО подобралось 

к границам и угрожает нас уничтожить, 

вносит свои коррективы.

- Мы по определению понимаем, что во-

просы безопасности - это то, что должно 

быть приоритетным в повестке, - заявил 

Председатель ПС журналистам.

Продолжение темы - на стр. 6.

БЕЗОПАСНОСТЬ В ПРИОРИТЕТЕ ПОВЕСТКА

Александр Лукашенко во Дворце Независимости с высшими 
руководителями ПС Вячеславом Володиным и Игорем 
Сергеенко говорили о том, какие еще законы нужно сблизить.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСТРАТЕГИЯ

Павел РОДИОНОВ, 

Максим РЕУЧЕНКО

 ■ В орбите Шанхайской ор-
ганизации теперь почти по-
ловина населения Земли.

ЛОКОМОТИВЫ 
РАЗВИТИЯ
Саммит ШОС в Астане без вся-

ких оговорок можно называть 
историческим. В состав орга-
низации официально приняли 
Беларусь. Владимир Путин пер-
вым из лидеров поставил свою 
подпись под таким долгождан-
ным для союзной республики 
документом.

Александр Лукашенко назвал 
символичным тот факт, что год 
принятия в ШОС совпал с 80-ле-
тием освобождения страны от 
немецко-фашистских захват-
чиков.

- Это прекрасный подарок бе-
лорусскому народу. Для нас это 
серьезный и обдуманный шаг. 
Мы видим, как с каждым годом 
усиливается роль ШОС в ми-
ровой политике. Здесь слушают 
и  слышат друг друга, не диктуют 
свою волю. Заверяю, мы будем 
делать все от нас зависящее, что-
бы в мире вес и авторитет на-
шего объединения постоянно 
возрастали.

Итак, в ШОС вместе со 
странами-наблюдателями 
и парт нерами стало уже 24 го-
сударства. А это почти половина 
населения планеты.

- Многополярный мир стал 
реальностью, - констатировал 
Владимир Путин. - Убеждены, 
что Шанхайская организация 
сотрудничества наряду с БРИКС 
являются основными опорами 
нарождающегося нового ми-
ропорядка. Именно эти объе-
динения выступают мощным 
локомотивом процессов гло-
бального развития.

МЕДЛИТЬ НЕЛЬЗЯ
Однако так называемый «зо-

лотой миллиард», по словам 
Александра Лукашенко, такая 
перспектива не радует:

- Вашингтонско-лондонский 

гегемон смотрит на мир как на 
свою собственность. Населе-
ние планеты для него не люди, 
а средства для достижения лич-
ного благополучия. В рамках 
этой философии и был спрово-
цирован конфликт на Украи-
не. Как результат - мир сегодня 
в глубочайшем кризисе. Люди 
в растерянности и неведении. 
Ждут некой ориентации и опре-
деленности. Это может сделать 
ШОС. Время спрессовано, и мед-
лить нельзя. Если мы быстро 
это сделаем, мы будем впереди. 
И все мировое сообщество нас 
будет благодарить.

Важнейший шаг - инициати-
ва государств ШОС «О мировом 
единстве за справедливый мир 
и согласие».

- Эта инициатива четко наце-
лена на выработку мер доверия 
и стабильности, прежде всего 
в нашем общем Евразийском ре-
гионе, - подчеркнул Владимир 
Путин.  - Таких мер, которые 
бы гарантировали условия для 
устойчивого роста всем в равной 
степени, вне зависимости от по-
литического и экономического 
строя, принадлежности к той 
или иной религии или конфес-
сии, особенностей культурного 
уклада.

- Наилучшим ответом на вызо-
вы будут наши единство и спло-
ченность. Для этого мы должны 
консолидироваться на простран-
стве, которое является зоной от-
ветственности Организации. 
Такой подход определяет необ-
ходимость создания Большой 
Евразии, - убежден Александр 
Лукашенко.

Он отметил активную инте-
грацию в рамках Союзного госу-
дарства, ЕАЭС, ОДКБ, СНГ:

- Набирают обороты и дру-
гие евразийские объединения. 
Реализуются инициативы, свя-
зывающие континент стратеги-
ческими инфраструктурными 
проектами, прежде всего ки-
тайский проект «Пояс и путь», 
российский проект Северного 
пути. Необходимо найти точ-
ки сопряжения этих процессов. 
Утрясти интересы всех игроков. 

И возможности такие безуслов-
но есть.

ЩЕДРЫЕ 
ДИВИДЕНДЫ
Расширение экономическо-

го взаимодействия, по мнению 
Владимиру Путина, приносит 
дивиденды всем участникам:

- Средний прирост ВВП стран - 
членов нашей организации 
в прошлом году составил боль-
ше пяти процентов, промыш-
ленного производства - 4,5 про-
цента. В то время как уровень 
инфляции - всего 2,4 процента. 
При этом товарооборот России 
с государствами ШОС увеличил-
ся на четверть. Наши страны 
наращивают использование во 
взаимных расчетах националь-
ной валюты. Например, их до-
ля в коммерческих операциях 
России с участниками органи-
зации уже превысила 92 про-
цента.

Сконцентрироваться на фи-
нансовом аспекте предложил 
и Александр Лукашенко:

- На создании механизма дву-
сторонних платежей в нацио-
нальных валютах и коллектив-
ного финансового института 
ШОС. В нашей организации 
находятся два мощнейших ли-
дера - Китай и Россия. И все дро-
жим перед этим долларом. Ну 
давайте наконец сделаем опре-
деленные шаги, чтобы меньше 
зависеть от этого доллара. И вы 
увидите: испугавшись, те, кто 
манипулирует долларовой ду-
биной, поймут, что дальше так 
быть не может. Мы это все ви-
дим, но не делаем. А люди ждут, - 
призвал белорусский лидер, чем 
четко дал понять, что в составе 
команды ШОС появился очень 
инициативный игрок.

Белорусский лидер пригласил 
всех к сотрудничеству:

- Будзем рады шчыра вітаць 
вас у гасціннай Беларусі, дарагія 
сябры!*

 
* Мы будем рады искренне 

приветствовать вас в гостепри-
имной Беларуси, дорогие дру-
зья! (бел.).

 ■ Какие заявления сделали лидеры Союзного 
государства.

Владимир Путин:
Об экономике
  ●● Союзное государство развивается, мы помним обо 

всех целях и задачах, которые поставлены в перво-

начальных документах. Мы, собственно говоря, по 

этому пути и идем. Мы просто решили, и Президент 

Беларуси считает, я поддерживаю его, что на первом 

этапе нужно решать прежде всего вопросы не полити-

ческого, а экономического характера. Нужно создать 

базу для дальнейшего сближения и на политическом 

треке. Хотя и в сфере политики у нас, слава богу, все 

в порядке: работают и межпарламентские структуры, 

и межправительственные.

О едином парламенте и валюте с РБ
  ●● Нужно ли сейчас переходить, как было первоначаль-

но заявлено, к созданию единого парламента - вопрос 

времени. Я согласен с Александром Григорьевичем, 

нужно как следует укрепить наши отношения в сфере 

экономики. То же самое касается финансов и единой 

валюты. В целом никто не говорит о том, что это невоз-

можно, или нельзя, или не нужно делать. Нужно, чтобы 

мы для этого созрели экономически, чтобы и уровень 

экономического взаимодействия был соответствую-

щим. И мы сделали очень серьезные шаги по этому 

направлению. Это касается налогового регулирования, 

таможенного. Если не революционные вещи, то очень 

серьезные.

О беспомощной Раде
  ●● В 2015 году Верховный суд Украины принял решение, 

что срок президентства на Украине ограничивается 

пятью годами, и никаких причин для продления в со-

ответствии с Конституцией Украины не существует. 

Обратиться к Раде, конечно, можно, но в условиях узур-

пации власти правящей верхушкой это бессмысленно. 

Большинство Рады подчинено этой так называемой 

правящей верхушке. Ведь она незаконно находится 

у власти и даже не обращается в Конституционный суд 

за подтверждением своих полномочий.

Об одностороннем прекращении огня
  ●● Напомню, когда наши войска стояли под Киевом, мы 

получили настойчивую просьбу со стороны западных 

партнеров прекратить огонь, чтобы были предприня-

ты определенные вещи с украинской стороны. И мы 

это сделали. И даже отвели войска от Киева. Однако 

украинская сторона не прекратила боевых действий. 

Вот почему нам нужно добиться того, чтобы противная 

сторона согласилась предпринять такие шаги, которые 

являлись бы необратимыми и были приемлемыми для 

России. Прекращение огня без достижения этой дого-

воренности невозможно.

О подмоченной «ставке» Байдена
  ●● Говорите, эта «ставка» оказалась под вопросом? 

А что изменилось? Ничего. Что, нам было неизвестно, 

что ли, что может происходить? Известно. В этом смысле 

ничего не изменилось. Смотрел ли я эти дебаты? Видел 

какие-то фрагменты. Но у меня и своих дел хватает.

Александр Лукашенко:
О смене влияния Запада
  ●● Глубоко убеждены, что в XXI веке необходимо вы-

страивать подлинную и неделимую глобальную безо-

пасность. При этом инициативу должны взять на себя 

страны Глобального большинства, поскольку самовлюб-

ленный, эгоистичный Запад на такое оказался не спо-

собен. Там сегодня нет лидеров, способных принимать 

ответственные решения самостоятельно.

  ●● Подлинную и неделимую глобальную безопасность 

в XXI веке необходимо выстраивать путем широкого 

диалога, без дискриминации и на приемлемых для всех 

условиях. Нельзя требовать безопасности для себя, 

игнорируя безопасность других. ШОС по своей при-

роде - организация для созидания, она не направлена 

против кого бы то ни было.

  ●● Мы вместе наглядно демонстрируем миру, что есть 

альтернативные международные площадки, другие 

центры силы, где без превосходства и доминирования 

слышат голос и уважают интересы всех без исключе-

ния государств.

Чем сильна ШОС - читайте на стр. 8.

«СОГЛАСЕН 
С АЛЕКСАНДРОМ ГРИГОРЬЕВИЧЕМ!»

СОЛИДАРНОСТЬ
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ХВАТИТ ДРОЖАТЬ ПЕРЕД 

ДОЛЛАРОВОЙ ДУБИНОЙ

Поезд глобальной экономики все 
дальше убегает от опостылевшего, 
дряхлеющего «зеленого».
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В восьмидесятую годов-
щину освобождения Белару-
си от немецко-фашистских 
захватчиков было немало 
сюрпризов.

Утром 3 июля все внимание 
было приковано к Минску. 
Масштабный военный парад 
по случаю важной даты наде-
лал немало шума в иностран-
ной прессе: ведь по центру 
столицы проехала не только 
ретротехника, но и новейшие 
образцы вооружений - три сот-
ни единиц гусеничной и ко-
лесной техники, а в небо под-
нялись почти пять де-сятков 
самолетов и вертолетов.

В одном строю - советский 
танк Т-34, белорусский РСЗО 
«Полонез» и российский 
ЗРК С-400 «Триумф». Пол-
ной неожиданностью стало 
появление на параде БПЛА-
камикадзе «Герань-2».

Да, мы гордимся своим 
прошлым и достойны памя-
ти дедов! И Минск не одинок 
в этом стремлении. Вслед за 
белорусскими пешими рас-
четами чеканили шаг воен-
ные дружественных армий: 
России, Китая, Азербайджа-
на, Казахстана, Кыргызстана, 
Таджикистана и Узбекистана.

День Независимости - это 
прежде всего праздник, на-
полненный глубоким смыс-

лом. Он напоминает, как 
дорого обошлась белорусам 
свобода - за три года немец-
кой оккупации в стране погиб 
каждый третий.

Именно поэтому неот-
ъемлемая часть торжеств 
абсолютно во всех городах 
и селах  - возложение цве-
тов к   монументам и  брат-
ским могилам. В Бресте по-
сле митинга в легендарной 
крепости-герое больше двух-
сот автомобилей проехали 
в автопробеге «Путь Незави-
симости». В Гомеле тысячи 
людей прошли праздничным 

шествием к Вечному огню 
на площади Труда. В Гродно 
горожане принесли алые бу-
кеты к подножию братской 
могилы воинов и партизан в 
парке Жилибера. Около пя-
ти тысяч человек посетили 
театрализованный митинг 
на Буйничском поле - месте 
героической обороны Моги-
лева. Большое праздничное 
шествие в Витебске привело 
ветеранов и молодежь к пло-
щади Победы.

Идеальное завершение 
праздника  - традиционная 
акция «Споем гимн вместе», 
которая из года в год объеди-
няет миллионы белорусов. За 
пару минут до искристых зал-
пов фейерверка все от мала до 
велика начинают петь: «Мы, 
белорусы, мирные люди…»
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«ПОЛОНЕЗ» «ПОЛОНЕЗ» 
ДЛЯ «ТРИУМФА»ДЛЯ «ТРИУМФА»

Ударные дроны «Герань-» наносят 
большой урон противнику.

Рота почетного караула 
преклоняет колено 
только в знак уважения 
к подвигу павших.

СКАЗАНО

Игорь ЖУК, член Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды:

- Это не только дата тор-

жественных мероприятий 

и памятных церемоний, 

но и возможность вспом-

нить о героизме тех, кто 

отдал свою жизнь за сво-

боду Родины. Мы в веч-

ном долгу перед теми, кто 

на своих плечах вынес, 

выстрадал Великую По-

беду, кто поднял из руин 

города. Благодаря их самоотверженности, 

мужеству и патриотизму мы получили право 

жить под мирным небом, в свободной стра-

не. Поэтому особые слова признательности 

выражаем ветеранам войны и труда, участ-

никам страшной войны.

Продолжая славные традиции освободи-

телей, строим сильную и процветающую 

Беларусь - государство для народа, где ца-

рят мир, уважение, стабильность и безо-

пасность. Ветераны могут быть уверены, 

что белорусский народ будет свято хранить 

память о победителях, которые, не думая 

о славе и наградах, освободили земли от 

гитлеровских захватчиков, отстояв право на 

мирную жизнь и свободу! Память будет жить 

в каждом из нас, в медалях на груди героев, 

в пожелтевших фотографиях, в морщинках 

у глаз, в тихой гордости. Эту победу никог-

да не забудем - это наш генетический код.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- В Беларуси отмечают главный государствен-

ный праздник. 80 лет назад - 3 июля 1944 го-

да - Минск освободили от немецко-фашистских 

захватчиков. Эта дата имеет особое значение. 

Это наша общая история борьбы за свободу 

и независимость. Ценой огромных человеческих 

жертв далась Победа. В Беларуси погиб каждый 

третий житель, всего больше трех миллионов 

человек, а Минск был полностью уничтожен.

Наши страны столкнулись с новыми вызова-

ми. Объявлены санкции, делают все, чтобы остановить развитие 

экономик. Идет непрекращающееся вмешательство со стороны 

Вашингтона и Брюсселя в дела суверенных государств. Но, как 

и 80 лет назад, граждане плечом к плечу, вместе противостоят 

угрозам. Так же наши деды и прадеды боролись с фашистскими 

захватчиками. Вместе мы победим!

Игорь БРИЛЕВИЧ, член Комиссии ПС по транспорту:
- Успех операции «Багратион», не имеющей 

себе равных по военному мастерству и масшта-

бам, обусловлен силой и единством народа, его 

несокрушимой волей и стремлением вернуть на 

свою землю мир и свободу. Эти слагаемые по-

зволили отстоять страну тогда и сегодня необхо-

димы для сохранения независимости Беларуси.

Сильная государственная власть, твердая 

и уверенная позиция президента обеспечивают 

единство и согласие в обществе, планомерное 

развитие Беларуси, несмотря на политические, экономические 

и информационные вызовы. Отмечая главный праздник государства 

под мирным небом, снова и снова вспоминаем бессмертный подвиг 

наших дедов и прадедов, чтим их героическое самопожертвование. 

Говорим слова благодарности тем, кто поднимал страну из руин 

и пепла, восстанавливал народное хозяйство, сеял хлеб и строил 

дома, растил детей и верил, что всех ждет лучшая судьба.

Елена ПОТАПОВА, член Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту:

- Для белорусского на-

рода это особый празд-

ник, день освобождения 

от немецко-фашистских 

оккупантов нашей сто-

лицы, Минска. Он напо-

минает о самом трудном 

историческом испытании, 

с которым с достоинством 

справились. Именно По-

беда во многом сформи-

ровала нашу систему ценностей, в основе 

которой - приверженность миру, согласию, 

единству, построению социально ориенти-

рованного государства. Очень важно, что 

мы народ, который сам решает, как жить. Не 

навязываем свои ценности другим, но при 

этом готовы их защищать, если понадобится, 

с оружием в руках.

Во время встреч с людьми очевидно, на-

сколько высок в обществе запрос на сувере-

нитет и справедливость в отношении нашего 

государства. Люди ощущают тревожную си-

туацию в мире, где идет борьба за лидерство. 

В это время предпринимают попытки манипу-

лировать нашими гражданами, производить 

переоценку ценностей. Пример тому - усилия 

наших оппонентов по переписыванию истории 

для того, чтобы отнять у нас нашу Победу.

Геноцид белорусского народа расследуют 

в рамках уголовного дела, возбужденного 

Генеральной прокуратурой Беларуси, выяв-

ляют новые страшные факты. И это сводит 

на нет попытки наших врагов.
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 ■ Синеокую уважают и поддерживают 
в самых разных уголках планеты.

Подтверждение тому - по-настоящему за-

метные акции по случаю Дня Независимости 

республики.

3 июля главный символ столицы Ирана - Баш-

ня Азади (в переводе - Свободы) - окрасилась 

в цвета государственного флага Беларуси. 

Кстати, это здание называют «Воротами в Те-

геран», поскольку оно находит-

ся на главной дороге, ведущей 

в город из аэропорта.

Еще один красочный подарок 

Беларуси преподнесли в сто-

лице Вьетнама Ханое. Здание 

престижного жилого комплекса 

«Саншайн Сити» также офор-

мили в красно-зелено-белые 

оттенки.

ЛУЧИ ДРУЖБЫ ПОДАРКИ СО ВСЕГО СВЕТА

Мирное будущее 
строить молодым.

В Беларуси живет немало детей 
войны - они помнят, как Красная 
армия гнала оккупантов на Запад.

Семь легендарных 
«тридцатьчетверок» на ходу: 
часть из них специально 
доставили из Москвы.

После праздничного 
фейерверка в Минске 
выступили Денис 
Майданов и Пелагея.

Под мелодии военных лет: 
вальс, кадриль, лявониха.

Потомки победителей прошли 
на параде отрядом партизан.

Даже в Багдаде 
понимают, благодаря 

кому все спокойно.
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 ■ Наплевав на евроатлантиче-
скую солидарность, Президент 
Венгрии посетил Москву.

КОСТЬ В ГОРЛЕ
Венгрия стала председателем ЕС - 

так уж заведено у европейцев: каждая 

из 27 стран содружества рулит по оче-

реди, сменяясь раз в полгода. Ну как 

рулит? Строго говоря, полномочий у нее 

намного больше не стало. Привилегия 

лишь в том, чтобы определять общую 

повестку и выносить ее на обсужде-

ние. Но сейчас, когда противостояние 

России стало для западных стран свя-

щенным фетишем, получить в пред-

седатели такую «проблемную» страну 

для Европы не слишком комфортно.

Даже и без «русского вопроса» Ор-

бан был «несносным ребенком» среди 

лидеров ЕС. Он категорически про-

тивился неконтролируемой миграции 

в Европу и отказывался принимать бе-

женцев, за что его страна подверглась 

санкциям. А уж его критика помощи 

киевскому режиму и подавно была ко-

стью в общем горле Старого Света.

Едва Венгрия вступила в свои права 

председателя, Орбан нанес визит на 

Украину. Его встреча с Зеленским, чьи 

полномочия более чем сомнительны, 

в Европе никого не взволновала. Но 

потом премьер вдруг полетел в Мо-

скву...

«НАТО НЕ НУЖЕН 
МИНСК-3»
Что, собственно, произошло? Виктор 

Орбан предложил Владимиру Зелен-

скому и Владимиру Путину провести 

переговоры, предварительно остано-

вив боевые действия. Вариант, кото-

рый заведомо не подходит никому, но 

формально Орбан хотел как лучше. 

Однако Западу не надо как лучше, на-

до как положено.

- Венгр Орбан в Москве. Умиротво-

рение не остановит Путина. Только 

единство и решимость проложат путь 

к всеобъемлющему, справедливому 

и прочному миру на Украине, - заяви-

ла глава Еврокомиссии Урсула фон 

дер Ляйен.

- Никакие переговоры об Украине не 

могут проходить без Украины, - него-

дует глава Евросовета Шарль Мишель. 

Хотя провальный «мирный саммит» 

в Швейцарии, куда не пригласили Рос-

сию, его явно не смущал.

Голос подал и главный дипломат ЕС 

Жозеп Боррель:

- Премьер Орбан не получал от Сове-

та ЕС мандата на посещение Москвы. 

Позиция ЕС отражена во многих вы-

водах Европейского совета. Эта пози-

ция исключает официальные контакты 

между ЕС и президентом Путиным. Та-

ким образом, премьер-министр Вен-

грии не представляет ЕС ни в какой 

форме.

От Генсека НАТО услышать одобре-

ние тем более не пришлось.

- Мы должны помогать Украине стать 

сильнее, так как ситуация за столом 

переговоров сильно зависит от ситу-

ации на поле боя, - отметился Йенс 

Столтенберг. - Мы должны больше по-

могать Украине в военном плане. НАТО 

не нужен «Минск-3».

ОБРАЗЦОВАЯ «ИЗОЛЯЦИЯ»
Но Орбан плевал на все это с бази-

лики Святого Иштвана. Надо думать, 

он прекрасно понимает, что его усло-

вия мира нереалистичны. А приехал 

в Москву по нескольким причинам. Во-

первых, лично узнать позицию Влади-

мира Путина по украинскому конфликту. 

Во-вторых, обсудить торговые дела - 

Будапешт не намерен стрелять себе 

в ногу, как этим успешно занимаются 

соседи. И, в-третьих, поставить на место 

евробюрократов-русофобов, которые, 

по мнению Орбана, своей некомпетент-

ностью лишь вредят всему ЕС.

Правда, один коллега все же был на 

его стороне.

- Я выразил поддержку мирной ини-

циативе венгерского премьера Викто-

ра Орбана, который в короткий срок 

посетил Киев и Москву,  - написал 

словацкий премьер Роберт Фицо, 

убежденный противник военной по-

мощи Киеву, за что недавно его пы-

тались убить. Фицо призвал к началу 

скорейших переговоров, в том числе 

с участием Китая и США, куда Орбан 

отправился сразу после Москвы. Хотя 

насчет Америки - было бы кому пере-

говариваться. Альцгеймер продолжает 

бушевать в Белом доме.

- Я не только провожу избирательную 

кампанию, я управляю миром, - заявил 

недавно Байден. - Я создал НАТО, его 

будущее. Никто не думал, что я смогу 

его расширить. Я тот, кто остановил 

Путина.

Дайте же ему кто-нибудь таблетку!

А тем временем в Москву прилетел 

Нарендра Моди, глава Индии, чье насе-

ление превышает венгерское в 150 раз! 

Просто образцовая изоляция России.

КОГО ОРБАН ОТПРАВИЛ В БАН ГОЛОС РАЗУМА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Беларусь стала десятым 
членом одной из самых 
влиятельных организаций 
мира.

ТОЧКИ 
СОПРИКОСНОВЕНИЯ
В чем особенность Шанхай-

ской организации сотрудни-
чества? В нее входят страны, 
у  которых между собой не 
обязательно хорошие отноше-
ния. Как, например, у ядерных 
держав Индии и Пакистана, 
которые никак не могут по-
делить провинцию Джамму 
и Кашмир. У Дели есть про-
блемы и с главной страной-
организатором - Китаем. Эти 
самые густонаселенные дер-
жавы с давних времен явля-
ются геополитическими про-
тивниками.

Но в рамках ШОС противо-
речия отходят на второй план. 
Здесь не дружат против кого-
то, а стараются найти точки 
соприкосновения. Однако ес-
ли «кто-то» сам нарывается - 
это его проблемы. В настоящее 
время очевидно, что страны-
участницы хотят избежать 
диктата звездно-полосатого 

гегемона, который хотел бы 
подмять под себя, в частно-
сти экономически, всю пла-
нету. Благодаря в том числе 
и ШОС - это невозможно. Те-
перь, с вступлением в органи-
зацию Беларуси, о чем было 
объявлено в столице Казах-
стана - Астане, впервые число 
участников стало двузначным.

ДОЛЛАР УХОДИТ
Одним из главных приори-

тетов работы в ШОС Беларусь 
обозначила развитие эконо-
мического сотрудничества 
и снижение зависимости от 
доллара как мировой резерв-
ной валюты. Об этом заявлял 
и  президент Александр Лу-
кашенко, и депутаты Парла-
ментского Собрания.

- Тот диктат либеральной за-
падной экономики, в том чис-
ле и товарооборот, связанный 
с использованием доллара, по-
степенно будет уходить, и мы 
это уже видим, - утверждает 
Председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, 
спорту и туризму Артем Ту-

ров. - Хочу подчеркнуть, что 
сейчас страны ШОС - 
это практически чет-
верть мирового това-
рооборота.

Изначально орга-
низация видела свои 
интересы исключи-
тельно в Азиатско-
Ти хо о к е а н с к о м 
регионе. Теперь, 
с приходом Белару-

си, ШОС расширят свою гео-
графию, утверждаясь 
в Восточной Европе. 
Кстати, у Синеокой 
как раз нет никаких 
принципиа льных 
проблем с ключе-
выми участниками 
ШОС: Индией, Кита-
ем и  Россией. С каж-
дой из стран налаже-
но взаимовыгодное 

сотрудничество.

НЕ УЧИТЕ НАС ЖИТЬ
Лидеры стран ШОС подпи-

сали итоговую Астанинскую 
декларацию. Ее суть: орга-
низация продолжит созда-
вать условия для укрепления 
безопасности и международ-
ного порядка со всеми заин-
тересованными сторонами. 
Страны-участницы не будут 
принимать любые решения, 
направленные на вмеша-
тельство во внутренние дела 
и противоречащие междуна-
родному праву. А также они 
отвергают односторонние 

санкции и торговые ограни-
чения, которые «подрывают 
многостороннюю торговую 
систему». В общем, дядя Сэм, 
закатай губу вместе со своими 
подпевалами!

В декларации еще много 
пунктов: о противодействии 
терроризму и экстремизму, 
радикальным идеологиям, ра-
совой дискриминации и так 
далее. Выступили за космос 
без ядерного оружия и гон-
ки вооружений в космиче-
ском пространстве. Упомя-
нули риск бесконтрольного 
искусственного интеллекта. 
А еще решительно осудили 
действия, приведшие к мно-
гочисленным жертвам среди 
мирного населения и ката-
строфической гуманитарной 
ситуации в Секторе Газа. Ины-
ми словами, примерно поло-
вина мира устами своих ли-
деров заявила в Астане, что 
их не устраивает западный 
«порядок, основанный на пра-
вилах». И с этим придется счи-
таться.
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Флагов с каждым годом 
становится все больше.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Андрей Белоусов теперь коорди-
нирует военное сотрудничество стран 
СНГ.

В Минске состоялось очередное заседание 

Совета министров обороны СНГ. Прибыли 

делегации Азербайджана, Беларуси, Казах-

стана, Кыргызстана, России, Таджикистана 

и Узбекистана. Открывая мероприятие, гла-
ва оборонного ведомства Беларуси Вик-
тор Хренин напомнил, что в Минобороны 
РФ появился новый руководитель - Ан-
дрей Белоусов. Российского представителя 

едино гласно избрали главой Совета.

На мероприятии обсудили много вопросов, 

главный из которых - концептуальный подход 

к развитию военного сотрудничества стран 

СНГ до 2030 года. Но об одной теме Андрей 

Белоусов высказался особо:

- Министры обороны рассмотрели инфор-

мацию и дали поручения по использованию 

белорусского опыта военно-патриотического 

воспитания военнослужащих для формиро-

вания военно-профессиональных качеств 

защитников Отечества.

СОБЫТИЯ

НА СТРАЖЕ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

ОБЩЕЙ ОБОРОНЫ

Анатолий 

МАКСИМОВ

 ■ Одна из фишек фе-
стиваля - Дни Союзного 
государства.

Вот уже третий год СГ на 

«Славянском базаре» бу-

дет гулять три дня вместо 

одного. К тому же фести-

валь - 33-й по счету. Но это 

не значит, что он пройдет 

на троечку. Ожидаем, что 

будет отлично!

Начнется все с большо-

го концерта в Летнем ам-

фитеатре «Союзное госу-

дарство приглашает…». 

Название символическое 

по нашим временам  - 

«Народное братство до-

роже всякого богатства». 

На одной сцене соберутся 

как известные коллекти-

вы - хор Турецкого, балет 

«Кострома», Кубанский ка-

зачий хор, ансамбль песни 

и пляски Российской армии 

имени Александрова, - так 

и юные таланты.

В этот же день на Пуш-

кинской площади пройдет 

народный опен-эйр, про-

ще говоря - гулянья. Тут 

по традиции развернутся 

пять совместных подворий 

городов-побратимов Бе-

ларуси и России, появятся 

фуд-корты.

- Приедут не только при-

граничные районы Витеб-

ской области и регионов 

РФ, вводят формат спе-

циального гостя нашего 

проекта. В этом году им 

станет Ленинградская об-

ласть. Это и презентация 

промышленного, научного, 

культурного потенциала, 

и непосредственно творче-

ская программа, - расска-

зал директор фестиваля 
«Славянский базар» Глеб 
Лапицкий.

Много будут на Пушкин-

ской площади петь и тан-

цевать.

Следующий день на фе-

стивале посвятят юбилею 

Александра Сергеевича 

Пушкина. Для детишек 

проведут мастер-классы - 

например, писать пером 

и складывать строчки 

в стихи, как классик две-

сти лет назад. Откроется 

выставка из архивов Ми-

хайловского. А вечером 

в  концертном зале «Ви-

тебск» - мюзикл «Сказка 

о царе Салтане» на музыку 

Александра Зацепина. Со-

временная трактовка бес-

смертного произведения. 

На спектакль пригласят 

ребят из детских домов, 

интернатов,  многодетных 

семей.

А завершится все в вос-

кресенье, когда на сцене 

Витебской областной фи-

лармонии выступит заслу-
женный артист России 

Аскар Абдразаков с пес-

нями о Победе, о войне 

вместе с народным арти-
стом Беларуси Станисла-
вом Трифоновым.

Бе
лТ

А

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Спрос на книги всегда 
будет, ведь они хранят па-
мять о нашем прошлом.

В Минске, в Музее исто-
рии Великой Отечествен-
ной войны, вслед за Бре-
стом прошли круглый 
стол и презентация книги 
«Операция «Багратион». 
Партизаны белорусской 
земли…». Это третий том 
из «Библиотеки Союзного 
государства».

По мнению заместите-
ля главы администрации 
Президента Беларуси Вла-
димира Перцова, книга 
показывает ту самую исто-
рическую правду, ту самую 
истину, которую не пере-
пишешь.

- Компьютерные игры 
устареют, фильмы забудут-
ся, книга всегда будет на 
полке в каждой библиоте-
ке, и молодой человек при-
дет и перелистает докумен-
ты, к которым он не смог 
бы прикоснуться в архивах 
нашей страны и РФ, - счи-
тает он.

Мероприятие прошло 
накануне Дня независи-
мости Беларуси и 80-летия 
освобождения от немецко-
фашистских захватчиков. 
И, как признался 
Госсекретарь Со-
юзного государ-
ства Дмитрий 
Мезенцев, мно-
гие семьи завтра 
будут говорить 
о войне вопреки 
тому, что на За-
паде нам хотят 

запретить говорить о ней и  
забыть все то, что сделано.

- Эта монография - заруб-
ка на древе памяти 
нашего Союзного 
государства для 
молодежи,  - зая-
вил Председатель 
Комиссии ПС по 
культуре, науке 
и  образованию 
Николай Бурля-
ев.  - Внимания 

культуре, науке 
и  образованию 
в СГ стали уде-
лять значительно 
больше.

После чего про-
чел свое стихо-
творение, кото-
рое, по словам 
парламентария, 
обращено абсолютно ко 
всем: к воинам, павшим 
в Великой Отечественной 

войне и операции «Багра-
тион», к молодежи, к юным 
наследникам полководцев.

Если ни я и ни ты
С ложью не выйдем в бой,
Не защитим Красоты
Перед зловещей тьмой...
…Кто же за нас сбережет
Истины Свет золотой,
Мир от расправы спасет,
Коль мы не вышли на бой?

Союзное госу-
дарство, по мне-
нию Николая 
Бурляева, снова 
вышло на бой.

- Оно одержит 
победу и предста-
вит обезумевшему 
миру новую мо-
дель государства - 
цивилизации про-

светленной, гармоничной, 
живущей согласно своим 
традиционным ценностям.

ТРИ + ТРИ = ОТЛИЧНО
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БОЙ С ТЬМОЙБОЙ С ТЬМОЙ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В ДТП возле Анталии попали 
шестнадцать россиян и четыре 
белоруса. 

Туристов везли в аэропорт, когда про-

изошла трагедия. Ее зафиксировала 

камера: видно, как автобус на огром-

ной скорости влетает в бетонный столб 

и едва не опрокидывается. Водитель 

погиб на месте. Но огромная удача, что 

жертва оказалась единственной, хотя 

без травм и ушибов среди пассажиров 

не обошлось. В 2021-м почти на том же 

самом месте случилась похожая ава-

рия с российскими туристами, тогда 

погибли три человека. А сколько по-

добных происшествий остается неза-

меченными, если люди отделываются 

легким испугом!

К сожалению, в Турции такие ДТП не 

редкость. Местные водители, которые 

занимаются трансфером и развлека-

тельными поездками, часто перера-

батывают, не высыпаются. О каких-то 

медицинских осмотрах перед рейсом 

нечего и говорить. Между тем турпо-

ток в Турцию по сравнению с прошлым 

годом увеличился на пятнадцать про-

центов у россиян, а у белорусов - на 

шесть процентов.

Профильным ведомствам России 

и Беларуси следует, конечно, потре-

бовать, чтобы турки повышали план-

ку безопасности. Это в конце концов 

в их же интересах. Но простые граж-

дане на эти процессы повлиять, увы, 

не могут. Зато всем, кто едет за гра-

ницу, следует зарубить себе на носу: 

страховка жизни и здоровья - обяза-

тельное условия для вояжа. Случиться 

может, к сожалению, все что угодно. 

А лечение без страхового полиса вле-

тит вам в копеечку. А если, не дай бог, 

что-то серьезное, может и полностью 

разорить.

ОСТОРОЖНО, ТУРЦИЯ!

БЕЗОПАСНОСТЬ
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Теперь в библиотеке ребят 
появится книга об операции 
«Багратион». В издании 
много красочных 
иллюстраций.

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»

Праздник должен 
удаться на славу!
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Куда отправиться из России 
и Беларуси прямыми авиарей-
сами? Сколько это будет сто-
ить? И что там посмотреть?

Каждый день между странами 
Союзного государства летают 
сотни самолетов. Хотите сегодня 
погулять по атомному ледоколу, 
а уже завтра ужинать на бере-
гу Черного моря? Для граждан 
России и Беларуси такое путеше-
ствие не проблема. Собрали все 
прямые авиарейсы между города-

ми Содружества и узнали, какие 
из достопримечательностей надо 
увидеть в первую очередь.

Все данные взяты из открытых 
источников, цены приведены на 
начало июля и могут изменяться 
в зависимости от сезона.

УЛЕТНОЕ НАСТРОЕНИЕ

ИЗ БЕЛАРУСИ 
В РОССИЮ
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РЕЙС ВРЕМЯ 
ВЫЛЕТА

ВРЕМЯ 
ПОЛЕТА

Минск - 
Москва

Гомель - 
Москва

Брест - 
Москва

1.30

1.25

1.45

Ежедневно
с 06.00
до 22.55

По четвергам 
в 15.50

По понедель-
никам, средам, 
субботам 
в 16.25

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 5 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 10 тысяч рублей.

  ✈✈ Москва-СитиМосква-Сити
  ✈✈ Красная площадьКрасная площадь
  ✈✈ Музей Булгакова на Большой СадовойМузей Булгакова на Большой Садовой

Стоимость гостиницы в Москве от 4 тысяч 
рублей за ночь, номер в отеле от 10 тысяч.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - 
Петербург

Гомель - 
Петербург

1.30

1.30

Ежедневно
с 09.40
до 21.30

По воскресе-
ньям, понедель-
никам и вторни-
кам в 16.15

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 6 тысяч рублей.

  ✈✈ Разводные мостыРазводные мосты
  ✈✈  Крейсер «Аврора», ледокол «Красин»  Крейсер «Аврора», ледокол «Красин» 
или подлодку С-189или подлодку С-189

  ✈✈ Остров фортов в КронштадтеОстров фортов в Кронштадте

Стоимость гостиницы 
от 7 тысяч рублей за ночь.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

Минск - 
Архангельск

2.20
По воскресе-
ньям в 15.00

Стоимость билетов от 6 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 до 10 тысяч рублей за ночь.

  ✈✈ Набережная Северной ДвиныНабережная Северной Двины
  ✈✈ Особняк 1786 годаОсобняк 1786 года
  ✈✈ Северный морской музейСеверный морской музей

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - 
Нижний Новгород

1.45
По понедельни-
кам и четвергам 
в 00.05 и 16.15

Стоимость билетов около 8 тысяч рублей.

Гостиницы от 5 тысяч рублей.

  ✈✈ Нижегородский кремльНижегородский кремль
  ✈✈ Ярмарочный домЯрмарочный дом
  ✈✈ Большая Покровская улицаБольшая Покровская улица

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - 
Калуга

Минск - 
Череповец

Минск - 
Калининград

Минск - 
Мурманск1.00

1.30 2.45

2.45По четвергам 
в 16.10 и воскре-
сеньям в 09.50

По воскресеньям 
и четвергам 
в 20.00

Ежедневно, 
кроме вторника 
и субботы, в 14.20

По вторникам 
в 14.45

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 7 тысяч рублей. Стоимость билетов от 7 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 11 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

Гостиницы от 4 тысяч рублей. Гостиницы от 5 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

  ✈✈ Парк имени ЦиолковскогоПарк имени Циолковского
  ✈✈ Музей истории космонавтикиМузей истории космонавтики
  ✈✈ Церковь Космы и Дамиана в стиле бароккоЦерковь Космы и Дамиана в стиле барокко

  ✈✈ Усадьба ГальскихУсадьба Гальских
  ✈✈  Музей металлургической  Музей металлургической 
промышленностипромышленности

  ✈✈ Площадь КриулиПлощадь Криули

  ✈✈ Кафедральный соборКафедральный собор
  ✈✈ Могила КантаМогила Канта
  ✈✈ Рыбная деревняРыбная деревня

  ✈✈ Ледокол «Ленин»Ледокол «Ленин»
  ✈✈ «Алеша»«Алеша»
  ✈✈ Скульптура «Ждущая»Скульптура «Ждущая»

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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РЕЙС ВРЕМЯ 
ВЫЛЕТА

ВРЕМЯ 
ПОЛЕТА

Москва - 
Минск

Петербург - 
Минск

1.20

1.30

Ежедневно
с 00.05
до 23.55

Ежедневно
с 10.35
до 20.05

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 4 тысяч рублей.

  ✈✈ «Ворота Минска»«Ворота Минска»
  ✈✈  Троицкое предместье и Верхний  Троицкое предместье и Верхний 
городгород

  ✈✈ Национальная библиотекаНациональная библиотека

Стоимость номера в гостинице 
от 4 тысяч рублей в сутки.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Петербург - 
Гомель

Москва - 
Гомель

1.30

1.25

По вторникам, 
пятницам 
и воскресеньям 
в 18.40

По вторникам, 
пятницам 
и воскресеньям 
в 14.05

Стоимость билетов от 7 тысяч рублей.

Стоимость билетов от 6 тысяч рублей.

  ✈✈ Дворец Румянцевых и ПаскевичейДворец Румянцевых и Паскевичей
  ✈✈ Башня обозрения и зимний садБашня обозрения и зимний сад
  ✈✈ Музей истории ГомеляМузей истории Гомеля

Стоимость гостиницы 
от 4 тысяч рублей в сутки.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

Москва - Брест 1.55
По понедельникам, 
средам и субботам 
в 13.45

Стоимость билетов от 10 тысяч рублей.

Стоимость гостиницы от 4 тысяч рублей в сутки.
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  ✈✈ Брестская крепостьБрестская крепость
  ✈✈ Музей «5-й форт»Музей «5-й форт»
  ✈✈ Брестский железнодорожный музейБрестский железнодорожный музей

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

ИЗ РОССИИ 
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Минск - 
Сочи

4.20
Ежедневно 
в 07.00, 08.30, 
17.40

Стоимость билетов от 11 тысяч рублей.

Гостиницы от 6 тысяч рублей.

  ✈✈ Олимпийский паркОлимпийский парк
  ✈✈ Парк культуры и отдыха «Ривьера»Парк культуры и отдыха «Ривьера»
  ✈✈ Морской вокзалМорской вокзал

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Минск - Самара 2.20 Вторник в 18.15
Суббота в 22.20

Стоимость билетов от 6 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

  ✈✈ Необычный железнодорожный вокзалНеобычный железнодорожный вокзал
  ✈✈ Бункер СталинаБункер Сталина
  ✈✈ Парк чудес «Галилео»Парк чудес «Галилео»

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - 
Махачкала

3.20
По пятницам 
в 13.20

Стоимость билетов от 11 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

  ✈✈ Центральная Джума-мечетьЦентральная Джума-мечеть
  ✈✈ Городской пляжГородской пляж
  ✈✈ Гимринская башняГимринская башня

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

Минск - Казань 2.30
По средам 
и субботам 
в 09.35 и 12.50

Стоимость билетов от 9 тысяч рублей.

Гостиницы от 6 тысяч рублей.

  ✈✈ Храм всех религийХрам всех религий
  ✈✈ Национальный музей ТатарстанаНациональный музей Татарстана
  ✈✈  Зал рок-н-ролльной славы и Музей  Зал рок-н-ролльной славы и Музей 
социалистического бытасоциалистического быта

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - Уфа 2.45 По вторникам 
в 15.15

Стоимость билетов от 8 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

  ✈✈  Памятник Салавату  Памятник Салавату 
ЮлаевуЮлаеву

  ✈✈  Фонтан «Семь  Фонтан «Семь 
девушек»девушек»

  ✈✈  Верхнеторговая  Верхнеторговая 
площадьплощадь

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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Минск - 
Екатеринбург

3.00 Ежедневно 
в 12.10

Стоимость билетов от 12 тысяч рублей.

Гостиницы от 3 тысяч рублей.

  ✈✈ Памятник BeatlesПамятник Beatles
  ✈✈ Памятник клавиатуреПамятник клавиатуре
  ✈✈ Музей истории ЕкатеринбургаМузей истории Екатеринбурга

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:ЧТО ПОСМОТРЕТЬ:
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КУПАЛЬЕ

Софья АРСЕНЬЕВА, 

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На фестиваль «Александрия со-
бирает друзей» в этом году приеха-
ли 96 тысяч гостей.

А вы видели, как цветет папорот-
ник? Если да, то вряд ли в этом при-
знаетесь. Ведь, согласно поверьям, 
тогда бы уже обладали даром яснови-
дения, властью над нечистым духом 
и знали бы все о кладах. Обрести такое 
могущество можно лишь раз в году - 
в ночь на Ивана Купалу, или, как го-
ворят белорусы, - в Купальскую ночь.

Но волшебство может быть разным. 
Вот уже пятнадцать лет в начале июля 
у моста между населенными пунктами 
Копысь и Александрия, соединяющего 
Витебскую и Могилевскую области, 
вдруг чудесным образом вырастает 
симпатичный городок. Здесь прохо-
дит фестиваль «Александрия собира-
ет друзей» - с угощениями, танцами, 
демонстрацией народных промыслов, 
плетением метровых купальских вен-
ков и безудержным весельем.

В этот раз он пришелся аккурат на 
главный славянский праздник лета - 
Купалье. И посещаемость побила все 
рекорды - прибыло 96 тысяч гостей, 
что на 16 тысяч больше прошлогод-

него. Июльские вы-
ходные на берегу Дне-
пра - для многих уже 
семейная традиция. 
Фестиваль опекает 
Президент 
Б е л а рус и , 
что не уди-
вительно, ведь 
Александрия  - 
его малая роди-
на.

В этом году сю-
да пожаловали 
туристы из Ир-
кутской и Мага-
данской областей, 
Ханты-Мансийска, 
Санк т-Пе тербурга 
и многих других регио-
нов. Народ угощали не толь-
ко драниками, но и узбек-
ским пловом, армянским 
и кавказским шашлыком.

Сотни ремесленников от 
Бреста до Забайкалья пред-
ставили уникальные изде-
лия ручной работы в самых 
разных техниках - от соло-
моплетения до филигра-
ни. Могилевский аэроклуб 
ДОСААФ подарил гостям 
красочное авиашоу с  го-

сударственной символикой 
Беларуси и России. А  еще 
им поднимали настроение 
на площадке «Союзное го-

сударство на Купалье» ар-
тисты Зара, Александр 

Панайотов, Надежда 
Крыгина, Сер-

гей Войтенко 
и дуэт «Баян 

Микс», хор Сретен-
ского монастыря.

«Купалинка-Купалинка, тем-
ная ночка,

Темная ночка, где же твоя 
дочка?» - звучала старинная 

белорусская песня в ночи, 
когда разгорался огромный 
купальский костер. Здесь 
и без волшебного папорот-
ника всегда волшебная ат-
мосфера.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Семейные, народные фести-

вали, как «Вытокi», «Александрия 

собирает друзей», «Славянский 

базар», - это то, что делает нашу 

нацию сильнее и укрепляет суве-

ренитет страны.

Беларусь фестивальная - поче-

му нет? Наше государство - прак-

тически единственная страна на 

постсоветском пространстве, ко-

торая не допустила раскола по 

языковому вопросу, религиозному, на-

циональному.

К нам спортсмены приезжают и не 

чувствуют того, что спорт уничтожают 

ради политики. Музыканты 

приезжают и видят, что у нас 

совсем не так, как на Западе, 

где дискриминируют любого, 

кто сказал что-то не то. Му-

зыка - это музыка, кино - это 

кино, искусство - это искус-

ство, а спорт - это спорт. Без 

пошлости, грязи и новомодных 

тенденций - ЛГБТ и прочего. 

У нас все настоящее, чистое, 

искреннее, душевное! Поэтому к нам и тя-

нутся другие страны.

 ■ Президент Беларуси сове-
тует приобрести участки в глу-
бинке.

Александрия - малая родина Алек-
сандра Лукашенко. Президент 

Беларуси приезжает в небольшой 

агрогодок несколько раз в году, 

в  июле - обязательно. Его трепетное 

отношение к деревне давно всем 

известно, и на этот раз он снова 

призвал:

- Уважаемые белорусы и самые 

близкие наши друзья с Украины 

и из России, подумайте над моим 

предложением о покупке за гро-

ши, за копейки небольших участков 

в так называемых неперспективных 

селах. Вы знаете, что деревня у нас 

спасена. Мы строим более полутора 

тысяч агрогородков, уже опреде-

лено, где они будут. У нас оста-

лись средние и совсем маленькие 

деревушки, где раньше жило много-

много людей. Это же прекрасные 

места, чудо-места. Они не долж-

ны погибнуть  - вот эти средние 

деревеньки, маленькие. А кто их 

восстановит, кто их сохранит? Мы 

с вами!

НАЛЕТАЙ, ТОРОПИСЬ! ПОКУПАЙ

Бе
лТ

А

МНЕНИЕ

посткомсг.рф
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А

Синий василек - 
любимый цветок.
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А
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Парни наносят 
ответный удар!

ИСКРЫ В НОЧНОМ НЕБЕ, ИСКРЫ В НОЧНОМ НЕБЕ, 

ПЕСНИ НАД РЕКОЙПЕСНИ НАД РЕКОЙ

На Днепре 
вспыхнула 
ЗАРница.

Бе
лТ

А

Хоровод из невест - глаз не отвесть.

Давай погудим в прямом и переносном 
смысле.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПЕРСОНА

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Певица, которая сама 
много лет прожила в США, 
недолюбливает нынешних 
артистов-релокантов.

ОТ ЛОС-АНДЖЕЛЕСА 
ДО БРЕСТА
На «Славянском базаре» ле-

генда российского шансона 
даст сольный концерт. К Си-
неокой она испытывает самые 
нежные чувства.

- Называете Беларусь род-
ной землей. Чем она так до-
рога?

- Для меня родная земля -  
это та, которая близка к Рос-
сии. Связана с ней по духу, 
преданности, патриотизму. 
Вообще, мне очень нравится 
приезжать в эту страну, по-
тому что она такая чистень-
кая, ухоженная. Возьмем хоть 
Минск - сразу видно, что люди 
любят этот город, заботятся 
о нем, и правительство в том 
числе.

- Какое из посещений респу-
блики запомнилось больше 
всего? Может, в советское 
время или ближе к  нашему?

- Так в советское время 
я  же в Америке жила, поэто-
му в  Беларуси была только 
в одном городе - Бресте. Спе-
циально поехала, чтобы по-
сетить крепость, хотела уви-
деть своими глазами. И это 
все, что я тогда о ней знала. 
А сегодня, конечно, для меня 
это такая любимая республи-
ка. Чувствуешь себя как дома. 

Что больше запомнилось? 
Да вот как раз концерты в Ви-
тебске, «Славянский базар». 
Еще помню роскошную свадь-
бу, на которой пела. Имен на-
зывать не буду, но эти люди, 
которые давно живут за гра-
ницей, решили, что жениться 
надо обязательно на родине 
невесты. А в прошлом году 
с огромным удовольствием 
выступила на Старый Новый 
год в Минске, приезжали с 
дочкой Татьяной и вместе 
выходили на сцену.

- Сколько раз приходилось 
бывать на «Славянском ба-
заре» и чего сейчас ждать 

зрителям?
- Три раза точно была в Ви-

тебске. В этом году пригото-
вила новые песни, сюрпризы, 
о которых я сейчас, конечно, 
не скажу, - иначе какой же это 
сюрприз? У меня поменялся 
оркестр, уже два месяца я ра-
ботаю с новым коллективом. 
Считаю, что сделала правиль-
ный шаг. Бывает так, что у тех, 
с кем долго работаешь, пропа-
дает кураж. Может, подустали 
или захотели другую музыку 
играть, но искра в глазах про-
пала. А новые ребята дают мне 
такой заряд, что я всегда выхо-
жу на сцену с огромным удо-
вольствием. И зрители, увере-
на, это чувствуют.

КОРЫСТНЫЙ 
ИНТЕРЕС
- Некоторые удивляют-

ся - мол, долго жила «в нор-
мальной стране», имея в ви-
ду США, а променяла ее на 
«Рашку». Есть что отве-
тить таким муд рецам?

- Такие мудрецы пусть идут 
куда подальше. Пусть сидят 
в Америке и завидуют мне от-
туда. Я считаю, что живу там, 
где я должна жить. Счастли-
ва, что получила российское 
гражданство. И моя дочка то-
же. Заметьте, Татьяна, кото-
рая родилась в США, училась 
в американской школе. Но 
когда ты воспитываешь ре-
бенка правильно и подаешь 
достойный пример, то и ре-
бенок начинает так же отно-
ситься к России. Она это все 
переняла, и она абсолютно 
русский, российский человек.

- Очень резко высказались 
об артистах-релокантах - 
«негодяи и предатели». Сго-
ряча или это убеждение?

- Понимаете, есть разни-
ца между моим отъездом за 
границу и их. Я покидала 
Советский Союз, конкрет-
но - Украину, где тогда был 
очень силен антисемитизм. 

Приезжала в шестнадцать лет 
в Кисловодск - этого не чув-
ствовалось. Приезжала в  Ере-
ван - люди не понимали, какая 
разница - еврей ты или нет. 
А в Киеве такие настроения 
были очень сильны. Что с со-
бой увозила? Все мое «состоя-
ние» - сто долларов на челове-
ка. Двести в кармане - на меня 
и мужа. Уезжали в никуда - 
даже без документов, только 
бумажки, дающие право на 
выезд. Я понимала, что здесь 

у меня никогда не будет ни 
карьеры, ничего. Но потом 
все изменилось. Распался Со-
ветский Союз, появилась сво-
бода творчества, и я приехала 
в свободную Россию.

- А теперешние релокан-
ты?

- Они уехали не потому, что 
их здесь ущемляют. Они по-
бежали спасать свое имуще-
ство, которое там приобре-
ли на вывезенные из страны 
деньги. Я гражданка Амери-
ки, которая в России работала, 
все здесь и вкладывала. В дом, 
в квартиру, в свою компанию. 
И никогда не собиралась что-
то покупать за границей. Если 

я хотела поехать в Италию или 
в Испанию на отдых, просто 
снимала в аренду жилье. И 
тратить деньги, которые за-
работала здесь, отдавать их за 
границу я и сейчас не собира-
юсь. А эти спасают свое богат-

ство и поэтому льют грязь на 
свою страну. Это недопустимо. 
И их самих не спасет. Потому 
что человеческую совесть не 
купишь ни за какие деньги.

СОВЕСТЬ ЗА ДЕНЬГИ НЕ КУПИШЬ
Любовь УСПЕНСКАЯ:

ФАКТ
Известно, что Любовь Успенская взвешивается каждый 

день, очень следит за своей формой и внешним видом. 
«Я должна понимать,  если сегодня набрала, значит, вчера 
не ту еду съела, - объясняет она. - И я сегодня не так вы-
гляжу, и лицо не такое красивое, цвет лица не такой». Все 
это, как утверждает певица, важно для работы. «Я должна  
быть в форме, чтобы у меня были силы и голос. Я ради 
этого живу», - утверждает она.

 ■ Нынешние американские политики нашим не годятся в 
подметки.

- Вы следите за мировой повесткой. Недавно делились впе-
чатлениями о дебатах Трампа и Байдена. Как нынешние амери-
канские политики в целом?

- Это какой-то позор. Когда я была в Америке, там хотя бы был 

президент Рейган. Что бы там ни говорили, он был умным человеком. 

Хотя в него тоже многие американцы не верили - актер, что с него 

взять? Но по сравнению с нынешними их лидерами…

Мы когда-то смеялись над своими руководителями - над Брежне-

вым, над Ельциным. Как они вели себя, говорили. Вспомните Ель-

цина - он, когда был пьяный, даже не мог внятно произнесли слова. 

Это был стыд и позор. И в мире над ним заслуженно потешались. 

А сейчас, смотрите, - мы поменялись местами. Какие президенты 

у них, а какие у нас. У России президент самый честный, спортив-

ный, сильный - дай бог ему сто двадцать лет прожить и править! То 

же можно сказать и про Александра Лукашенко. Человек чистый, 

светлый, справедливый. Он хочет сохранить страну, традиции, здоро-

вье нации, чтобы молодежь росла в здравом уме, а не под наркотой. 

И это вселяет надежду на будущее.

 ■ Наркотики - часть плана по одур-
маниванию людей, и прежде всего 
молодежи.

- Россия - самая благодатная страна, са-

мая честная и правильная, - уверена певи-

ца. - Да вот вам конкретный пример, за что 

я очень благодарна нашему президенту. Он 

не разрешил официально продавать мари-

хуану, как во многих других государствах. 

Даже в тех, которые считаются религиоз-

ными, как, например, Израиль. Вот я точно 

была уверена, что там-то этого никогда не 

будет. Нет, тоже разрешили! Это для чего? 

А для того, чтобы у наших детей были про-

мытые мозги - ни о чем не думали, ничего 

не спрашивали. 

Я видела много людей, которые через 

это прошли в Америке, курили день и ночь 

марихуану. Теперь они овощи. Вот этого от 

нас и хотят западные государства - чтобы 

люди были овощами и не лезли не в свои 

дела. Сидели молча и не жаловались.

- Но, может быть, это преувеличение? 
Или, как там говорят, «кремлевская про-
паганда»?

- У меня очень много друзей осталось 

в Америке, с которыми я жила в иммигра-

ции. У кого-то дети учатся в школе, уже 

внуки у  некоторых. И что они мне гово-

рят? «Боже мой, если бы мы могли сегодня 

уехать из Америки! В этой школе никого 

не волнует, что дети на переменах курят 

марихуану». Это же кошмар! Выйдешь на 

улицу, налево-направо - везде продаются 

наркотики.

Сегодня еще хотят легализовать кокаин, 

но тогда это конец вообще. Я понимаю, что 

мы спасены, потому что в нашей стране 

и в Беларуси руководители никогда в жиз-

ни на такое не пойдут, они хотят сохранить 

нацию.

ПОСЛЕ РЕЙГАНА - СТЫД И ПОЗОР

НА КОНТРАСТЕ

ДУРМАН В ГОЛОВЕ ЗА ГРАНЬЮ
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С дочерью Татьяной, 
которую воспитала 
патриоткой.

Певица уехала 
из США в Россию 
в  году.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Юный спортсмен из Жлобина 
может стать звездой НХЛ.

В Лас-Вегасе состоялся драфт НХЛ - 

ежегодная ярмарка талантов хоккейной 

лиги номер один в мире. И поскольку 

профессиональный спорт в Америке - 

это бизнес и ничего больше, то россиян 

и белорусов там, в отличие от чинов-

ников в Международной федерации 

хоккея, даже не думали отменять.

Попробуй запрети играть Александру 

Овечкину, когда он хочет побить веч-

ный рекорд Уэйна Гретцки. Или нашей 

троице из Флориды, которая только что 

помогла «Пантерам» выиграть Кубок 

Стэнли. Болельщики местные мало того 

что проклянут, так еще и абонементы 

на матчи перестанут покупать. Вла-

дельцы клубов ведь не самоубийцы, 

никто не хочет терять деньги.

Драфт-2024 оказался для Бе-

ларуси историческим. Под вто-

рым номером на нем выбрали 

восемнадцатилетнего защитника 

Артема Левшунова. Он родом из 

Жлобина, последние два года высту-

пал за университет Мичигана. Теперь 

будет играть в Чикаго за «Блэкхокс». 

«Черные Ястребы» (их еще называют 

«индейцами» из-за эмблемы, на кото-

рой изображен представитель племени 

сауки) - одна из самых титулованных 

команд в истории НХЛ, выигравшая 

шесть Кубков Стэнли, но находящая-

ся сейчас на спаде, сделала ставку на 

Артема. Впервые в истории хоккеист из 

Синеокой оказался в топ-5 драфта НХЛ. 

Прежний рекорд принадлежал Руслану 

Салею - тоже защитнику, которого в 

1996 году выбрали под девятым номе-

ром. Любопытно, что «Вашингтон Кэпи-

талс» на этот раз пригля-

нулся белорус Илья 

Протас, чей  старший брат Алексей уже 

играет за команду. Теперь могут с Овеч-

киным тройку составить.

Всего в Лас-Вегасе клубы НХЛ сде-

лали ставку на 26 россиян и трех ся-

бров, считай, целую команду. Второй 

год подряд в топ-10 оказались и двое 

россиян. «Монреаль Канадиенс» под 

пятым номером выбрал восемнадцати-

летнего нападающего петербургского 

СКА Ивана Демидова, а «Нью-Джерси 

Дэвилз», под десятым, защитника Анто-

на Силаева. В топ-10 в итоге оказались 

только три страны: Россия, Беларусь 

и Канада. Союзный хоккей продолжает 

держать марку. И никакие санкции его 

не отменят.

Обладатель Куб-

ка Стэнли 2024 года 

коман да «Флорида Пантерс» провела традицион-

ный чемпион ский парад на популярном пляже Форт-

Лодердейл-Бич. За клуб играют трое россиян: напа-

дающий Владимир Тарасенко, защитник Дмитрий 

Куликов и вратарь Сергей Бобровский. Во многом 

благодаря нашему голкиперу «Флорида» и выиграла 

свой первый трофей в истории. А сам Боб, или Бобр, как 

зовут его фанаты, помнит, что он родом из Новокузнец-

ка, и на парад пришел, обернувшись в  российский флаг.

АРТЕМ - ЯСТРЕБИНЫЙ КОГОТЬ ХОККЕЙ

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Сергея Бобровского 
с российским флагом 
американские 
болельщики 
приняли на ура.

Левшунов уже подписал -летний 
контракт с «Чикаго». Теперь он будет 
играть в одной команде с лучшим 
новичком НХЛ этого года Коннором 
Бедардом (на фото слева), который 
и объявил его имя на церемонии.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В честь 80-летия осво-
бождения Белоруссии 
в  Минске состоялся матч 
легенд футбола.

ТИТОВ ПРОТИВ 
ГЛЕБА
Поучаствовать в матче без 

вопросов согласились мно-
гие именитые игроки. Заявки 
российской и белорусской ко-
манд буквально искрились от 
звездных имен. Андрей Арша-
вин. Виктор Онопко, Алексей 
Смертин, Егор Титов, Алан 
Дзагоев, Дмитрий Аленичев, 
Юрий Жирков - от России. Со-
став хозяев выглядел не менее 
внушительно - Эрик Яхимо-
вич, Сергей Гуренко, Тимофей 
Калачев, Максим Ромащен-
ко. Они прекрасно известны 
и российским болельщикам, 
поскольку большую часть 
своей карьеры отыграли за 
клубы в РФ. И за сборную Си-
неокой. Собирался выйти на 
поле и лучший белорусский 
футболист современности 
Александр Глеб, поиграв-
ший в испанской «Барселоне» 

и лондонском «Арсенале», но 
тряхнуть звездной стариной 
ему помешала давняя трав-
ма. И его заменил младший 
брат Вячеслав, также немало 
поколесивший на своем ве-
ку по европам: «Штутгарт», 

«Гамбург»,швейцарский 
«Грассхопперс», греческий 
«Каллони». Главной ударной 
силой в атаке хозяев стал Ро-
ман Василюк, игрок в бело-
русском футболе знаковый - 
снайпер-рекордсмен. Провел 

в  чемпионате республике 
больше пятисот матчей, в ко-
торых наколотил свыше двух-
сот мячей.

БРАТСКИЙ 
ПРАЗДНИК
Только футболом дело не 

ограничилось. В историче-
ский день игроки не могли 
не отдать дань памяти нашим 
дедам и прадедам, которые 
плечом к плечу сражались за 
общее Отечество. За несколь-
ко часов до матча команды 
в полном составе посетили 
мемориал в уничтоженной 
деревне Хатынь, сожженной 
вместе с жителями. Футболи-
сты возложили цветы к мемо-
риалу и почтили память по-
гибших минутой молчания. 
После чего в одном автобусе 
все вместе отправились на 
игру.

Погодка в этот день вы-
далась футбольная. Тепло. 
Солнечно. Матч проходил на 
главной арене республики - 
легендарном стадионе «Ди-

намо». И трибуны были бит-
ком. Многие пришли на игру 
целыми семьями.

- Звонили знакомые, спра-
шивали билеты. Перед мат-
чами главной команды стра-
ны обычно не звонят. Такие 
игры надо проводить поча-
ще - и в Минске, и в Москве, 
и в Санкт-Петербурге, и дру-
гих городах, - заявил на пред-
матчевой пресс-конференции 
один из наставников команды 
хозяев Анатолий Байдачный.

В дуэте с ним на тренерской 
скамейке руководил леген-
дарный игрок и тренер Эду-
ард Малофеев, приводивший 
минское «Динамо» к золотым 
медалям чемпионата СССР 
в 1982 году.

Команду гостей возглавляли 
также два корифея - Валерий 
Газзаев и Юрий Семин.

- Сегодняшний матч - боль-
шой праздник. Очень хочет-
ся всех порадовать. Белорусы 
и русские - братские народы. 
Всегда, в самые трудные вре-
мена оказывали друг другу 
всевозможную поддержку, - 
сказал Валерий Газзаев.

Перед началом игры бо-
лельщиков ждал еще один 
сюрприз. После националь-
ных гимнов прозвучала 
песня «Верните память» на 
стихи официального предста-
вителя МИД РФ Марии Заха-
ровой.

- Это настоящий матч друж-
бы, таким и должен быть 
спорт. Конечно, соревнова-
тельным, но при этом без зло-
бы и ненависти. Это то, что 
ощущают все - и зрители на 
трибунах, и сами футболисты. 
Прекрасно, что такое количе-
ство ребят видят на поле ле-
гендарных игроков, о которых 
они только читали, - считает 
Мария Захарова.

ТРЯХНУЛИ ЧЕМПИОНСКОЙ СТАРИНОЙ

 ■ Тренер «взбодрил» россиян в пе-
рерыве.

Хотя играли вроде ветераны, футболи-

сты доказали, что с годами мастерство 

не ржавеет. По сути, болельщики увидели 

два разных тайма. Первый остался явно 

за хозяевами. Они с сразу же принялись 

активно наседать на ворота россиян, ко-

торые до перерыва защищал Владимир 

Габулов.

Закономерным результатом мощного 

натиска сябров стал гол-шедевр после 

очередной искрометной атаки. Вяче-

слав Глеб выполнил длинную передачу, 

та вышла не самой точной, но на подборе 

здорово сработал Эрик Яхимович. Он 

первым успел к отбитому российскими 

защитниками мячу и точно откинул его 

набегавшему Станиславу Драгуну. И тот 

зарядил как из пушки метров с двадцати. 

Мяч, просвистев над головами игроков, 

вонзился точно в девятку.

Пропущенный гол встряхнул россиян, 

и они начали просыпаться, потихоньку 

прибирая инициативу. В перерыве еще 

Валерий Газзаев провел «вдохновляю-

щую» беседу со своими подопечными. 

Настроен он был решительно. И даже 

выгнал журналистов, попытавшихся су-

нуться в раздевалку:

- После игры зайдете. Давайте отсюда 

быстрее. Дайте мне два слова сказать 

команде.

Слова он произнес, видимо, волшеб-

ные, конкретно взбодрившие российских 

игроков. И второй тайм прошел с их яв-

ным преимуществом. Андрей Аршавин, 

как в свои лучшие годы, буквально за-

терзал оборону хозяев фирменными рыв-

ками по левому флангу. Его активность и 

позволила сравнять счет. После очеред-

ного своего «сквозняка» он отдал точный 

пас в чужую штрафную Андрею Каряке, 

которого белорусские защитники смог-

ли остановить лишь с помощью фола. 

Пенальти! Сам пострадавший подошел 

к точке и сильным ударом вогнал мяч 

в самый уголок. Вратарь был бессилен. 

Основное время - ничья, 1:1. 

В  серии послематчевых пенальти 

сильнее были россияне. Впрочем, про-

игравших в этот день не было. В самом 

большом выигрыше остались зрители, 

увидевшие по-настоящему звездную 

игру. 

ВОЛШЕБНЫЕ СЛОВА ГАЗЗАЕВА ГОЛ�ШЕДЕВР
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Андрей Аршавин, как в лучшие годы феерил на левом фланге 
атаке, изводя своими рывками белорусских защитников.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Бесконечные миры» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 05.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 21.05 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
13.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Мы из 

Динамо» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ» 

(12+)
00.45 «Год в истории 1918» (12+)
05.15 «Карта Родины» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (16+)
07.05 «Никита Симонян. Его 

величество  футбол» (6+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1918» 

(12+)
09.05, 12.05, 21.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Партизанфильм» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.45, 22.00 «Дневники фестиваля 

«Славянский базар» (12+)
13.10 «ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Подъемная сила» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Виктор 

Барыкин» (12+)
22.15, 03.10 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» 

(12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Великое освоение Сибири. 

Сибирь. Кочевники во 
времени» (12+)

08.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1919 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Искатели счастья» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.15, 21.15 «Союзная сила: 

фестивальная дипломатия» 
(12+)

13.10 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» (12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Струна» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «Белый, красный и...» 

(16+)
05.15 «Карта Родины» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1919. Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь! (с субтитрами)» 
(12+)

09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Творчество В. Короткевича» 
(12+)

10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 
САД» (12+)

13.10 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И...» (16+)
15.15 «Наследники Победы. Соло для 

двоих» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «СЕРАЯ МЫШЬ» (16+)
04.45 «Фабрика кино» (12+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1920. ДК (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05 «Наши» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. Меня 

зовут Арлекино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «СЕРАЯ МЫШЬ» (16+)
14.45, 23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Летопись (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Продолжение следует» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Наши» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «СИРОТА 

КАЗАНСКАЯ» (6+)
05.05 «Наши» (12+)
05.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста ясного сокола». 
Мультфильм (0+)

06.20 «Чертополох». Мультфильм (16+)
06.35 «Пчелка». Мультфильм (6+)
06.45 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (0+)
06.55 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
07.10 «Боевая машина». Мультфильм 

(6+)
07.20 «Ложка для солдата». 

Мультфильм (6+)
07.35 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.45 «Глупая пани и разумный пан». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
08.45 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
10.30, 18.15 «Титаник»(12+)
11.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
19.05, 05.00 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.30, 03.25 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)
22.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)

06.00 «Игрушка». Мультфильм (0+)
06.10 «Нянюшкины сказки». 

Мультфильм (0+)
06.20 «Рондо-каприччиозо». 

Мультфильм (6+)
06.35 «Гусятница у колодца». 

Мультфильм (6+)
06.45 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
07.00 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.10 «Данте Беатриче». Мультфильм 

(6+)
07.25 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
08.45 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
10.15 «Легенды кино. «Кортик»,  

«Бронзовая птица» (12+)
10.30, 18.15 «Титаник» (12+)
11.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «Бесконечные миры» (12+)
16.45 «СИРОТА КАЗАНСКАЯ» (6+)
19.05, 05.00 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30, 02.55 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
22.25 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)Телесериал (12+)
02.00 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
04.45 «Фабрика кино. Звук в кино 

(с субтитрами)» (12+)

19 июля 20 июля 21 июля

15 июля 16 июля 17 июля 18 июля

Юлия НОВИЦКАЯ

А знаете, что космонавтам 

на орбите иногда могут на-

меренно причинять боль? 

Зачем? Ради науки! Уже не-

сколько лет на МКС проводят 

эксперимент под названием 

«Альгометрия». Мой люби-

мый. Его цель - комплексные 

исследования порога болевой 

чувствительности космонавта 

в длительном космическом 

полете.

По словам постановщиков 

эксперимента, они решили 

провести его после того, как 

некоторые космонавты при-

знавались, что почти не ощу-

щали боли при мелких трав-

мах. Или не совсем так, как 

на Земле, чувствовали боль 

при заборе крови. И вот уже 

на протяжении нескольких лет 

выясняют, с чем это связано.

На орбите для этого есть 

специальная аппаратура. Ес-

ли говорить не научным язы-

ком, а по-простому... В не-

большой прибор размером 

с планшетник, только высотой 

сантиметров пять, в специаль-

ное отверстие вставляют па-

лец руки и зажимают. Вклю-

чают кнопку «пуск». На палец 

начинает давить небольшой 

поршень - проверяют, сколько 

по времени и какой силы воз-

действие выдержишь.

Эксперимент в любой мо-

мент можно остановить, но 

на всякий случай стоит огра-

ничение по силе воздействия. 

После - испытание высокой 

температурой. На предпле-

чье прижимают второй рукой 

нагревательный элемент. Но 

температура тоже будет расти 

до определенного предела.

Аппарат фиксирует показа-

тели, изучают их на Земле. 

Они индивидуальны, поэто-

му данных нужно набрать как 

можно больше.

Факторов, которые могут 

влиять на изменение вос-

приятия, много. В невесомо-

сти кровь и другие жидкости 

в организме человека распре-

деляются иначе. Да и долгое 

пребывание там может ме-

нять центральную нервную си-

стему. Не стоит забывать про 

стресс и адаптацию, уровень 

гормонов - кортизола и  адре-

налина.

Недооценивать экспери-

мент не следует. Боль - это 

наша защита. Если вы в сот-

нях (а то и в сотнях тысяч) ки-

лометров от любой больницы 

и вовремя не заметите, что 

что-то не так, последствия 

могут быть серьезные.

СДЕЛАЙТЕ 
МНЕ БОЛЬНО!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько - про 

председательство России в ООН, 80-летие осво-

бождения РБ, страхи Такера Карлсона в преддве-

рии интервью с Зеленским.

Писатель Валентин Катасонов - о том, как гонка 

вооружений повлияла на страну. Историки утверж-

дают, что это одна из главных причин распада 

СССР, но эксперт считает, что были и другие.  
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2.  СВИТЬ 
«ГНЕЗДЫШКО»

Мемориальный музей-

квартира Пушкина в Москве на 

Арбате - место, куда в 1831 году 

Александр Сергеевич привез 

молодую жену Наталию Нико-

лаевну после свадьбы. 

Три месяца семейной жизни 

провел в этом доме поэт - был 

«женат и счастлив», как писал 

он своему другу. А потом они пе-

реехали под Санкт-Петербург - 

в Царское Село. Напротив входа 

в музей установлен памятник, 

изображающий чету Пушкиных. 

Внутри восемь залов, экспози-

ция которых отражает 

культуру, искусство 

первой тре-

ти XIX века. 

На втором 

этаже ре-

конструи-

р о в а н ы 

ж и л ы е 

и н т е -

р ь е р ы . 

М о ж н о 

окунуться 

в быт клас-

сика в лучшие 

дни его жизни.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 

ПУШКИНСКИЕ МЕСТАПУШКИНСКИЕ МЕСТА

4.  ВСПОМНИТЬ 
ДУЭЛЬ 
С ДАНТЕСОМ

Единственная в Петербурге 

мемориальная квартира Пуш-

кина посвящена последнему, 

самому драматичному перио-

ду его жизни. Музей находит-

ся в бывшем особняке князей 

Волконских - «на Мойке близ 

Конюшенного мосту». «В пер-

вом этаже», в квартире из 

одиннадцати комнат поэт и его 

семья поселились в сентябре 

1836 года. Здесь же спустя 

четыре месяца Пушкин скон-

чался, смертельно раненный 

Дантесом на поединке. После 

его смерти вдова с детьми по-

кинули квартиру и больше туда 

не приезжали.

В начале ХХ века особняк 

перестроили. Реконструкцию 

квартиры начали в 1925 году, 

но полностью вернуть дому 

исторический облик удалось 

только к 1986-му. Воссозда-

ли интерьеры благодаря вос-

поминаниям современников, 

в музее до сих пор есть личные 

вещи семьи. Особое место за-

нимает кабинет с большой би-

блиотекой - его восстановили 

по рисунку Василия Жуков-

ского.

Валентина 

СТЕПАНОВА

 ■ Конечно, главный по-
вод - круглая дата. В этом 
году во всем мире праздну-
ют 225-летие гения.

1.  ЗАГЛЯНУТЬ 
К АРИНЕ 
РОДИОНОВНЕ

Пожалуй, главная точка на 

карте связанных с классиком 

мест - село Михайловское. 

Это родовое имение матери 

Пушкина, его поэтическая 

родина, место духовного 

становления. Здесь он жил 

и творил много лет.

Главные достоприме-

чательности  - усадебный 

дом, полностью восстанов-

ленный в  1940-е и рекон-

струированный в 1999 году, 

с интерье рами 1820-х. До-

мик няни классика - Арины 

Родионовны, фруктовый сад 

и парк с декоративными пру-

дами,  мостиками и аллея-

ми, наиболее известная из 

которых - аллея Керн, адре-

сата любовной лирики Пуш-

кина. Самое впечатляющее 

в имении - это виды, которые 

открываются из его разных 

частей. Становится понятно, 

в чем поэт черпал вдохно-

вение.

5. ПОЙМАТЬ 
ВДОХНОВЕНИЕ

С конца XVI века на протяже-

нии трехсот лет предки Пушки-

на владели родовым имением 

в селе Большое Болдино. Сам 

поэт там не жил, но наведы-

вался туда в поисках идей для 

будущих произведений. Имен-

но здесь у гения русской лите-

ратуры случилась болдинская 

осень. За три месяца холерно-

го карантина он создал множе-

ство знаменитых произведе-

ний. Потом признавался, что 

в 1830 году писал как никогда. 

32 лирических стихотворения, 

поэма «Домик в Коломне», 

заключительная глава «Ев-

гения Онегина»,«Сказка 

о попе и работнике его Бал-

де», «Маленькие трагедии», 

«Повести Белкина»... Вот это 

запал! 

В Болдино сохранились бар-

ский дом и парк. Все вещи, 

документы и рукописи - тоже 

подлинные.

3.  ОКУНУТЬСЯ 
В «ГОДЫ 
ЧУДЕСНЫЕ»

В Царскосельском лицее 

юный Александр воспитывал-

ся с 1811 по 1817 год. Именно 

здесь четырнадцатилетний по-

эт прочитал свое стихотворе-

ние «Воспоминания в  Царском 

Селе». И тогда его заметил 

Державин, в то время уже счи-

тавшийся живым классиком. 

Там гений нашел друзей, с  ко-

торыми сохранял отношения до 

конца жизни. И которые стали 

элитой того времени.

В Лицее восстановлена об-

становка, которая была здесь 

в годы учебы Пушкина: Боль-

шой зал, библиотека с под-

линными книгами, классы 

и спальни лицеистов, квартира 

гувернера и учителя рисования 

Сергея Чирикова. Рядом с му-

зеем - памятник поэту.
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После смерти гения в этой квартире 
семья прожила совсем недолго.

В Болдино устраивают 
гулянья с почти 
настоящим классиком.

В этих интерьерах можно проникнуться атмосферой 
того времени и немного лучше понять поэта. 

В Михайловском сохранился подлинный 
дом и усадебный парк XIX века.
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